
У пенсий 
стирается 
переток
ИПК граждан получит 
пятилетнюю прописку  
в фондах

Основой индивидуального пенси
онного капитала (ИПК) гражданина 
станет его счет обязательного пен
сионного страхования (ОПС) в НПФ 
по итогам переходной кампании 
2016 года. Это следует из концеп
ции закона об ИПК, разработанной 
ЦБ и Минфином. Если предложе
ния будут утверждены законода
тельно, то активно расширяющие 
базу ОПС фонды в этом году, по 
сути, зафиксируют чистый убы
ток — накопления новых клиентов 
они получат в лучшем случае через 
пять лет. При этом действенных 
стимулов для граждан по участию 
в ИПК — добровольных или прину
дительных — в концепции так и не 
появилось.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась 

концепция закона об индивидуаль-
ном пенсионном капитале, ставшая 
итогом многомесячных консульта-
ций экономического и социального 
блоков правительства. Разработчики 
этого документы — Минфин и ЦБ — 
впервые объявили о реформе пенси-
онной системы осенью 2016 года (см. 

”
Ъ“ от 24 сентября). Впоследствии по-

являлись лишь небольшие детали 
ИПК (см. 

”
Ъ“ от 10 марта и 6 апреля).

Как и ожидалось, основой пенси-
онного капитала гражданина станут 
его накопления ОПС. Однако согласно 
предложенной концепции (и в этом 
безусловная новость) стартовые ИПК 
будут формироваться по итогам кампа-
нии 2016 года. При этом разработчики 
концепции предусмотрели условие, 
что при смене НПФ чаще одного раза 
в пять лет граждане не будут терять ин-
вестиционный доход (в отличие от су-
ществующей системы ОПС). Однако 
в таких случаях в новый фонд будут по-
ступать лишь новые отчисления (от 1% 
до 6% от зарплаты гражданина). Основ-
ное тело пенсионного счета в ИПК бу-
дет переводиться из фонда в фонд так-
же не чаще одного раза в пять лет.

Возможную фиксацию статус-кво 
задним числом представители отра-
сли встретили в штыки. «Концепция 
должна предусматривать преемствен-
ность переходных кампаний с точ-
ки зрения учета всех застрахованных 
лиц, привлеченных в 2017 году, имен-
но в системе ОПС, а не в ИПК»,— пре-
достерегает гендиректор НПФ «Буду-
щее» Николай Сидоров. 
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Колыбель реновации
Депутаты и Белый дом сделали свой вклад в снос пятиэтажек

Вчера стало понятно, 
что правительство и Гос
дума по разному смотрят 
на то, как и насколько на
до дорабатывать законо
проект о реновации жи
лья в Москве. Белый дом 
представил свой вариант 
поправок ко второму чте
нию, который, по оцен
ке правительственных 
 чиновников, гораздо 
 шире, чем соответству
ющие консолидирован
ные предложения депу
татского корпуса. Между 
тем Госдума  ускорила 
принятие закона о ре
новации. Второе чтение 
предварительно назна
чено на 9 июня (ранее 
предполагалось, что 
это произойдет в июле), 
а в своих поправках де
путаты готовы менять 
только «запятые, оборо
ты», поскольку это «то, 
что просил народ». Пере
нос второго чтения на на
чало июня оставит  Думе 
время для маневра до 
думских каникул, если 
по законопроекту о рено
вации не будет консенсу
са, говорит источник ”Ъ“ 
в  Госдуме.

Госдума снова поменя-
ла свои планы относитель-
но реновации. В плановом 
порядке поправки к законо-
проекту должны были при-

нимать в думском комитете 
по транспорту и строитель-
ству до 21 июня, а уже после 
5 июля принять закон во вто-
ром чтении. Такие сроки бы-

ли поставлены после того, 
как 26 апреля вопрос о «рас-
селении пятиэтажек» под-
нял президент Владимир Пу-
тин и заявил, что программу 

нужно провести «таким спо-
собом и такими инструмен-
тами и средствами, которые 
не нарушают прав граждан». 
Не планировавший откла-

дывать законопроект спи-
кер Госдумы Вячеслав Воло-
дин после этого заверил: па-
лата не будет принимать за-
кон без правил, «в полной 
мере защищающих пра-
ва жителей домов, которые 
подпадают под реновацию» 
(см. 

”
Ъ“ от 4 мая).

Теперь срок принятия по-
правок ко второму чтению 
сокращен до 3 июня. Вчера 
первый вице-спикер ниж-
ней палаты Иван Мельни-
ков после заседания сове-
та Думы заявил, что парла-
ментские слушания по ре-
новации пройдут 6 июня, 
а не 20 июня, как планиро-
валось. Второе чтение за-
планировано на 9 июня. Со-
гласованный пакет попра-
вок ко второму чтению вне-
сен в профильный комитет 
и «принципиальным обра-
зом вносит изменения в тот 
законопроект, который об-
сужден и принят в первом 

чтении»,— заявил господин 
Мельников. По его словам, 
Вячеслав Володин «обратил 
внимание на то, что этот па-
кет поправок должен быть 
известен и представителям 
СМИ, и жителям Москвы». 
«Консолидированные» по-
правки всех фракций к за-
конопроекту были опубли-
кованы 23 мая на сайте Гос-
думы. Поправки до послед-
него времени были в работе, 
утверждают собеседники 

”
Ъ“ 

в нижней палате. Они долж-
ны быть утверждены про-
фильным комитетом ко вто-
рому чтению еще до слуша-
ний, заявили “Ъ“ в Госдуме. 
«Вопрос в степени готовно-
сти самого продукта и его со-
гласованности. Она уже по-
зволяет вынести проект на 
рассмотрение палаты»,— за-
явил источник 

”
Ъ“ в Госдуме.
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«Сумме» прибавят зерна
Группа и РФПИ  
могут получить госпакет ОЗК 

Как стало известно ”Ъ“, первый вице 
премьер Игорь Шувалов поручил рас
смотреть  вопрос о приватизации контр
ольного пакета акций Объединенной 
зерновой компании (ОЗК) в пользу груп
пы «Сумма» Зиявудина  Магомедова. 
Она уже владеет 50% минус 1 акция 
ОЗК, на выкуп остальной доли, по оцен
кам экспертов, потребуется до 14 млрд 
руб. Часть средств может предоставить 
Российский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ) в обмен на 10% в ОЗК.

Тема приватизации госпакета ОЗК об-
суждалась 18 мая на совещании у перво-
го вице-премьера Игоря Шувалова. По ито-
гам встречи Минэкономики, Минсельхозу 
и Минфину с участием группы «Сумма» (вла-
деет 50% минус 1 акция ОЗК) и РФПИ пору-
чено определить цену госпакета ОЗК и пре-
мии, сообщается в протоколе совещания 
(копия есть у 

”
Ъ“, см. также стр. 11). Сторо-

ны также должны изучить возможность про-
дажи госпакета ОЗК консорциуму «Суммы» 
и РФПИ. Доля фонда в сделке может соста-
вить 10%, указано в протоколе. Доклад по 

этому вопросу должен быть представлен 
в правительство до 20 июня 2017 года. Пред-
ставитель господина Шувалова подтвердил 
данное поручение, отказавшись от дальней-
ших комментариев.

ОЗК (создана в 2009 году) выступает госа-
гентом по проведению товарных и закупоч-
ных интервенций на рынке зерна. Изначаль-
но единственным акционером ОЗК было го-
сударство в лице Росимущества, в 2012 го-
ду в результате допэмиссии его доля сокра-
тилась до 50% плюс 1 акции. Остальной па-
кет за 5,95 млрд руб. приобрело ООО «Инве-
стор» — «дочка» «Суммы». Сейчас ОЗК управ-
ляет более чем 20 элеваторами и перераба-
тывающими предприятиями. Крупнейший 
актив — ПАО «Новороссийский комбинат 
хлебопродуктов» (НКХП, ОЗК в нем принад-
лежит 51% акций) с мощностью перевалки 
3,5 млн тонн зерна в год. Выручка ОЗК в 2016 
году составила 12 млрд руб., чистая при-
быль — 2,24 млрд руб. 
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К «Гоголю» пришли шинели
Дело о бюджетных махинациях коснулось 
Кирилла Серебренникова и его центра

Сотрудники СКР и ФСБ вчера провели 
обыски в столичном «Гогольцентре», 
а также в квартире его художественного 
руководителя Кирилла Серебреннико
ва и еще по десятку адресов. Меропри
ятия проводились в рамках расследова
ния уголовного дела о хищении 1,2 млн 
руб., однако уже к середине дня сумма 
предполагаемого ущерба выросла до 
200 млн руб. Речь идет о деньгах, выде
ленных в 2011–2014 годах Минкультом 
на развитие и популяризацию современ
ного искусства основанной господином 
Серебренниковым автономной неком
мерческой организации (АНО) «Седьмая 
студия». Режиссера в качестве свиде
теля доставили на допрос, во время ко
торого, по данным ”Ъ“, он решил дать 
подробные показания. Между тем в его 
защиту выступили такие известные дея
тели искусства, как Марк Захаров и Олег 
Табаков, которого глава следственного 
ведомства Александр Бастрыкин актив
но привлекает для культурного воспита
ния будущих следователей.

Обыски в «Гоголь-центре» на улице Каза-
кова и в квартире его художественного ру-
ководителя Кирилла Серебренникова на-
чались одновременно около десяти часов 
утра. К театру подъехал тонированный ми-
кроавтобус, в котором находились около 
десятка сотрудников ФСБ и представите-
ли СКР. Один из чекистов остался на входе, 
впуская сотрудников центра на свои рабо-
чие места, а вот обратно уже выйти никто 
не мог. Остальные сотрудники правоохра-
нительных органов разошлись по зданию 
и начали обыск. Финансовую документа-
цию и электронные носители информации 
они складывали в одну большую коробку, 
которую им предоставил кто-то из служа-
щих «Гоголь-центра». Самих сотрудников 
и актеров, которые должны были быть за-
действованы в вечерней постановке «Мер-
твых душ», по словам пиар-директора теа-
тра Ники Груздевой, собрали в большом за-
ле, предварительно отобрав у всех мобиль-
ные телефоны.
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ФОНДУ РЕНОВАЦИИ  
ОБЕЩ АЮТ МОНОПОЛИЮ
Е Г О  С О З Д А Н И Е  М ОЖ Е Т  Н А Р У Ш И Т Ь  
РА В Е Н С Т В О  Н А  Р Ы Н К Е

Создание специального фонда реновации, который должен 
стать куратором программы переселения москвичей из хруще-
вок, может привести к монополизации строительного бизнеса 
в столице. К такому выводу пришел Совет при президенте Рос-
сии по кодификации, изучив предлагаемый мэрией Москвы за-
конопроект о реновации жилья. А если новая структура получит, 
как и предполагается, ряд послаблений по привлечению средств 
инвесторов, в том числе дольщиков, то на рынке нарушится 
принцип формального равенства, предупреждают юристы.

Совет при президенте РФ по кодификации и совершенствованию 
 гражданского законодательства 22 мая утвердил заключение относительно 
предлагаемых мэрией Москвы поправок к законодательству в части рено-
вации жилищного фонда в городе. Об этом ”Ъ“ сообщил один из участ-
ников заседания. По его словам, большая часть замечаний 
членов совета касалась создания фонда реновации.

Дмитрию  Козаку 
и Вячеславу Воло
дину придется 
 обсудить разные 
подходы к ренова
ции  ФОТО АНАТОЛИЯ  

ЖДАНОВА

с12
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Администрация Дональда Трам-
па представила свой первый 
бюджет — на 2018 фискальный 
год. Он предполагает резкое со-
кращение расходов на социаль-
ные программы при росте рас-
ходов на оборону, а также новые 
источники доходов — включая 
продажу половины нефтяных ре-
зервов. Авторы бюджета исходят 
из ускорения роста ВВП США до 
3% и того, что сокращение нало-
гов окупится за счет увеличения 
сборов. Большинство экспертов 
считают такие предположения 
нереалистичными.

Белый дом вчера представил в 
Конгресс США проект бюджета на 
2018 фискальный год (начинается 1 
октября 2017-го). Это первый доку-
мент, детально описывающий прио-

ритеты фискальной политики новой 
администрации. Один из них — со-
кращение госдолга. Сейчас он состав-
ляет около $20 трлн. Из них $14 трлн 
размещены в рыночных облигациях 
(77% ВВП), по плану за десять лет их 
объем вырастет до $18,6 млрд, но со-
кратится к ВВП до 60%.

Документ предполагает достиже-
ние баланса бюджета в течение деся-
ти лет — для этого потребуется сокра-
щение госрасходов на $3,6 трлн. Рост 
госрасходов придется на вложения 
в инфраструктурные проекты — из 
$1 трлн их стоимости бюджет пред-
лагает профинансировать $200 мл-
рд. Вырастут также расходы на обо-
рону и безопасность — на $470 млрд 
за десять лет (на строительство сте-
ны с Мексикой отводится $2,6 млрд). 
Траты на необоронные программы 

госагентств в плане сокращены на 
почти на $2 трлн за десять лет, в том 
числе за счет резкого снижения фи-
нансирования зарубежной деятель-
ности (минус $693 млрд). Существен-
ную экономию должны обеспечить 
замена программы Obamacare (ми-
нус $250 млрд), реформа программы 
Medicaid (медпомощь малоимущим, 
минус $610 млрд).

Еще одной радикальной мерой 
призвана стать продажа полови-
ны нефтяных резервов страны, ко-
торые сейчас составляют 687,7 млн 
баррелей. В Белом доме считают, что 
в 2018 году доходы от такой прода-
жи могут составить $500 млн, за де-
сять лет — $16,6 млрд. Отметим, что 
прежняя администрация уже отпра-
вила на продажу в течение десяти 
лет 190 млн баррелей запасов (около 

27%), при этом сейчас действует за-
конодательное ограничение на сни-
жение запасов за рамками 450 млн 
баррелей.

Составители финплана считают, 
что масштабное снижение налого-
вых ставок с точки зрения бюджета 
окупится — отдача от улучшения си-
туации в экономике оценена в $2 тр-
лн за десять лет (преимущественно 
за пределами 2020 года). Напомним, 
налоговые инициативы включают 
снижение подоходного налога и на-
логов на наследование, снижение 
ставки корпоративного налога до 
15% при отмене ряда льгот, переход 
на территориальный режим обложе-
ния (обложение прибыли у источни-
ка внутри страны).

Предположение о самоокупае-
мости налогового плана строится 

на ожидании роста ВВП США на 3% 
в год с 2021 года. По оценкам управ-
ления Конгресса по бюджету, этот 
показатель составит в среднем 1,8% 
в ближайшие десять лет. В общест-
венном Комитете за ответственный 
бюджет отмечают, что план не учи-
тывает старение населения — «что-
бы он сработал, нужна машина вре-
мени, которая бы вернула нас назад 
в 90-е (с 1998 по 2002 год американ-
ский бюджет закрывался с профи-
цитом.— 

”
Ъ“)». По всей видимости, в 

предложенной форме план вряд ли 
будет утвержден Конгрессом — в пер-
вую очередь из-за недостаточной под-
держки отдельных инициатив ре-
спубликанцами, однако он будет ис-
пользован для дальнейшего обсужде-
ния законодателями обеих партий.

Татьяна Едовина

Америку возвращают к нормам 90-х
Дональд Трамп готовится сокращать бюджетный дефицит одновременно с налогами

Спустя почти два года после со-
здания Корпорации по развитию 
малого и среднего предпринима-
тельства (МСП) Минэкономики 
разработало законопроект, кото-
рый обязывает ее соблюдать ряд 
нормативов, схожих с банков-
скими. Министерство предлага-
ет присвоить гарантиям, которые 
выдает корпорация банкам, пер-
вую категорию качества вместо 
второй, что позволит удешевить 
кредиты для предпринимателей. 
Эксперты отмечают: это позво-
лит как снизить ставки, так и уве-
личить объем помощи.

Как следует из поправок к закону о 
развитии малого и среднего предпри-
нимательства (МСП), опубликован-
ных на regulation.gov.ru, независи-
мым гарантиям, которые выдает бан-

кам созданная в июне 2015 года Кор-
порация МСП, будет присвоена пер-
вая категория качества. Как отмечает-
ся в пояснительной записке к проек-
ту, это «позволит удешевить кредиты 
субъектам МСП за счет снижения бан-
ками—партнерами корпорации ре-
зервов на возможные потери по ссу-
дам. «В части гарантии ставка резер-
вирования составит 0%, что станет 
стимулирующим фактором для бан-
ков по увеличению объема кредитов 
субъектам МСП, обеспеченных пору-
чительствами корпорации»,— отме-
чается в пояснительной записке. Но 
чтобы обеспечить качество гарантий, 
корпорации придется соблюдать нор-
мативы достаточности капитала, со-
отношения капитала и принятых обя-
зательств, риска на одного контраген-
та и др., применяемые ЦБ к банкам.

Помимо предоставления льгот-
ных кредитов по ставке 10,6% годо-
вых для малого и 9,6% для среднего 
бизнеса в рамках самой известной 
«Программы 6,5» объемом 125 мл-
рд руб. Корпорация МСП занимает-
ся развитием Национальной гаран-
тийной системы (НГС), состоящей из 
Корпорации МСП, МСП Банка и ре-
гиональных гарантийных организа-
ций. Корпорация предоставляет бан-
кам гарантии и поручительства сто-
имостью 0,75% годовых от суммы га-
рантии. Гарантии покрывают до 50% 
суммы кредита и до 70% от суммы га-
рантии исполнения контракта. Став-
ки по кредитам для предпринимате-
лей вне льготной программы варьи-
руются от 14% до 17%. Объем выдан-
ных гарантий и поручительств в рам-
ках НГС на 15 мая 2017 года составил 

41,5 млрд руб. (в 2016 году — 100 мл-
рд руб.), объем же финансирования 
предпринимателей достиг 72 млрд 
руб. (в 2016 году — 172 млрд руб.). В 
этом году цель по выдаче гарантий 
— 104,8 млрд руб.

Поправки эксперты называют 
«прогрессивными и ожидаемыми 
рынком». Глава Центра финансово-
кредитной поддержки бизнеса «Де-
ловой России» Алексей Порошин 
считает повышение качества гаран-
тий Корпорации МСП «прорывной» 
идеей и удивлен, почему это не бы-
ло сделано раньше. «В настоящий 
момент формируемые банками ре-
зервы на возможные потери по ссу-
дам относятся на себестоимость 
банковской деятельности, читай — 
на убытки. Перевод гарантий в пер-
вую категорию качества позволит 

в два раза сократить данные резер-
вы»,— поясняет он. Это, по его сло-
вам, позволит как снизить ставки 
по кредитам, так и увеличить объ-
ем помощи. По оценкам экспер-
та, спрос на займы по данным про-
граммам может удвоиться.

Как отмечает глава управления 
партнерских программ МСП Пром-
связьбанка Алена Сокова, для бан-
ков важно не только минимизиро-
вать резервы, но и быть «уверенны-
ми в оперативной выплате по гаран-
тии в случае дефолта клиента». «Ре-
шением может стать не просто фор-
мальное повышение категории ка-
чества обеспечения для независи-
мых гарантий Корпорации МСП, а 
безусловная выплата в досудебном 
порядке»,— отмечает она.

Дарья Николаева

Корпорацию МСП подталкивают к банковским нормативам
Чтобы удешевить кредиты для малого бизнеса

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 14,8

процента составил спад объемов жилищного строительства в январе—апреле 2017 года по 
сравнению с аналогичным периодом 2016 года, сообщает Росстат. Так, за первые четыре месяца 2017 
года было введено 17,3 млн кв. м (против 20,3 млн кв. м в январе—апреле 2016-го). Замедлилось стро-
ительство жилья и по сравнению с мартом этого года — в апреле было введено 4,2 млн против 4,9 млн 
кв. м в предыдущем месяце. Продолжающееся в этом году падение объемов ввода жилья новостью 
для Минстроя не стало — еще в марте ведомство поясняло, что ожидало снижения темпов, а для сти-
мулирования строительства жилья регионам выделяются дополнительные средства.

ФИНАНСЫ КОМПАНИЙ

Банкротств  
снова прибыло

По итогам первого квартала 2017 
года число банкротств российских 
компаний к предыдущему кварталу 
увеличилось на 1,6% (сезонность 
устранена) и на 2,3% в годовом 
выражении, свидетельствуют данные 
тематического доклада ЦМАКПа 
(см. график). Впрочем, несмотря на 
рост квартального показателя к тому 
же периоду 2016 года, он остается 
почти на 7% ниже, чем на пике кри-
зиса — в первом квартале 2015 года.

Интенсивность банкротств в 
первом квартале оставалась на 
уровне 1–1,5 тыс. юрлиц в месяц, 
это соответствует среднему уровню 
двух последних лет, но на 15% выше, 
чем в первом квартале предкризис-
ного 2013 года и на 8% выше, чем 
в первом квартале кризисного 2014 
года. «Возвращение к уровням 2013 
года возможно при возобновлении 
устойчивых положительных условий 
для ведения бизнеса: например, при 
дальнейшем снижении ключевой 
ставки ЦБ, которая остается высокой 

и в совокупности с другими факто-
рами, по-видимому, не оказывает 
достаточного эффекта для преодоле-
ния уровня в тысячу юрлиц-банкро-
тов в месяц»,— считают в ЦМАКПе.

Основными источниками вспле-
ска числа компаний, признанных 
несостоятельными, в квартальном 
выражении оказались строительство 
(рост на 2% с учетом сезонности) 
и машиностроение (на 3% с учетом 
сезонности). Быстрее других 
по сравнению с прошлогодними 
значениями увеличивалось число 
банкротов в финансовой дея-
тельности (на 16,4%), строитель-
стве (12,4%) и торговле (10,4%), 
а снижалось — в производстве 
продовольствия (40,4%), сельском 
и лесном хозяйстве (28,8%) и ме-
таллургии (18,4%). При этом почти 
две трети всех банкротов в первом 
квартале 2017 года были сосредо-
точены в трех отраслях — торговле 
(на которую пришлось банкротство 
двух из трех крупнейших по выручке 
банкротов за период), строительст-
ве и коммерческих услугах. Среди 
регионов наибольшая интенсив-
ность банкротств по итогам квартала 
зафиксирована в Тамбовской, Вол-
гоградской и Вологодской областях.

Несмотря на признаки восста-
новления экономики, появивши-
еся в конце 2016 — начале 2017 
года, основными драйверами 
несостоятельности компаний оста-
ются довольно жесткие условия 
кредитования при относительно 
низкой рентабельности, продол-
жающееся сокращение реальных 
доходов домохозяйств — и, как 
результат, медленное восста-
новление спроса, в том числе 
на инвестиционные товары.

Алексей Шаповалов
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ДИНАМИКА КОЛИЧЕСТВА 
БАНКРОТСТВ В ЭКОНОМИКЕ РФ
ИСТОЧНИК: ЦМАКП. 
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Банк России приготовил автов-
ладельцам пересчет стоимости 
полисов ОСАГО. Самые большие 
изменения ждут владельцев по-
лисов «мультидрайв» — им светит 
удорожание страховки в 1,5 раза, 
на 55–80% дороже обойдется по-
лис возрастной группе водителей 
от 22–29 лет со стажем вожде-
ния от трех до шести лет. В ЦБ 
уверяют, что речь идет о перера-
спределении нагрузки на водите-
лей — средний тариф по рынку в 
итоге не изменится, как и объем 
страховых премий. Страховщики 
убеждают, что цены ОСАГО ста-
нут адекватнее — опытные и без-
аварийные водители перестанут 
платить за тех, кто после трех лет 
стажа склонен переоценивать 
свои способности.

В распоряжении 
”

Ъ“ оказался 
проект указания ЦБ о предельных 
размерах базовых тарифов ОСАГО и 
коэффициентов к ним. Базовые та-
рифы регулятор сохранил, а три ко-

эффициента предлагает пересчи-
тать. Первый — коэффициент коли-
чества лиц, допущенных к управле-
нию авто (было 1,8, в проекте ЦБ — 
2,7): в итоге цена полиса без ограни-

чения числа водителей вырастет на 
50%. Масштабной корректировке 
подвергся и коэффициент стажа и 
возраста водителя. Если раньше бы-
ло только четыре группы водителей 

(до 22 лет и более и со стажем вожде-
ния до трех лет и больше), теперь ЦБ 
предлагает разделить водителей на 
семь возрастных групп. Больше все-
го не повезет в цене ОСАГО водите-

лям 22–29 лет со стажем управления 
от трех до шести лет — им придется 
заплатить за полис на 55–80% боль-
ше (коэффициент для них вырастет 
с 1 до 1,55–1,8). Опытным же водите-
лям приготовлены скидки до 34%. 
Наконец, коэффициент аварийно-
сти («бонус-малус», КБМ) предложе-
но определять на 1 января каждого 
года (сейчас — на дату заключения 
договора). Это ликвидирует возмож-
ность присвоения нескольких КБМ 
одному водителю, вписанному в не-
сколько полисов.

Как заявили 
”
Ъ“ в ЦБ, проект ука-

зания «направлен на более справед-
ливое распределение рисков меж-
ду водителями». Повышение коэф-
фициента «мультидрайв» позволя-
ет избежать ситуации, когда убыточ-
ные клиенты покупают полисы без 
ограничения числа водителей, что-
бы не учитывать свою плохую стра-
ховую историю. «Норма будет стиму-
лировать страхователей к большей 
прозрачности водительской исто-
рии и способствовать накоплению 
более адекватной статистики в даль-
нейшем»,— считают в ЦБ, отмечая, 
что документ не увеличит средний 
тариф и совокупные премии стра-
ховщиков. По словам главы Россий-
ского союза автостраховщиков (РСА) 
Игоря Юргенса, подход к расчету ста-
новится намного справедливее. «Ра-
нее была своего рода уравниловка, в 
результате которой опытные водите-
ли платили за новичков. В среднем 
общий размер взносов по ОСАГО не 
изменится, распределение между 
теми, для кого будет страховка доро-

же, и теми, для кого дешевле,— при-
мерно одинаково. На полисы 

”
муль-

тидрайв“, где повышение достаточ-
но значимое, приходится примерно 
15% продаж»,— говорит он. Впрочем, 
автовладельцам нужно будет внима-
тельнее относиться к тому, кого они 
вписывают в полис.

В РСА считают, что новая схема 
даст больше возможностей сэконо-
мить более опытным водителям. 
Если раньше скидки накапливались 
только за безаварийность и только 
по 5% в год, то теперь удешевление 
станет значительнее и будет сумми-
роваться со скидкой за езду без ава-
рий. Исполнительный директор со-
юза Евгений Уфимцев подсчитал для 

”
Ъ“, что водитель 35 лет со стажем во-

ждения более десяти лет получит 
12% скидки, а для водителя 40 лет со 
стажем более 14 лет скидка составит 
уже 24%. Однако для 25-летнего води-
теля со стажем три-четыре года коэф-
фициент вырастет с 1 до 1,52.

Защитники автомобилистов по-
дозрительно относятся к новым рас-
четам. Как заявил 

”
Ъ“ координатор 

движения «Синие ведерки» Петр 
Шкуматов, «данные страховщиков 
по аварийности и убыточности от-
дельных групп водителей закрыты, 
нам сложно проверить адекватность 
любых расчетов».

Проект должен пройти оценку 
регулирующего воздействия, ут-
верждение советом директоров ЦБ 
и Минюстом — пока в Банке Рос-
сии затрудняются назвать сроки его 
принятия.

Татьяна Гришина

ЦБ рассортировал водителей в ОСАГО
Мегарегулятор поправит коэффициенты к тарифам «автогражданки»
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Глава департамента стра-
хового рынка Банка России 
Игорь Жук рассчитывает, 
что страховщики не зара-
ботают лишнего, а водите-
ли начнут оплачивать толь-
ко свой риск   
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Вчера президент Владимир Путин 
в Краснодаре вместе с главой FIFA 
Джанни Инфантино посетил акаде-
мию футбольного клуба «Краснодар» 
и уже без него провел заседание со-
вета по развитию физической культу-
ры и спорта. О том, как господину Пути-
ну показывали последние достижения 
футбольной техники, как президент 
познакомился с юными гимнастами 
и гимнастками, и о контексте, в кото-
ром президент вспомнил о «массовых 
сталинских репрессиях»,— специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ Иван Сафронов 
из Краснодара.

К моменту прилета Владимира Путина из 
Сочи владелец футбольного клуба «Красно-
дар» Сергей Галицкий уже пообщался с ви-
це-премьером Виталием Мутко, главой FIFA 
Джанни Инфантино и сопровождавшими 
их чиновниками. Ожидаемого волнения не 
было: господин Галицкий чувствовал себя 
вполне непринужденно — улыбался, общал-
ся, шутил. С таким же настроением он повел 
Владимира Путина по академии, рассказы-
вая ему о том, что уже построено и что еще 
надо сделать.

Проходя по учебному корпусу, где воспи-
танники «Краснодара» проходят школьную 
программу, Владимир Путин обратил вни-
мание на класс, игравший в шахматы, счи-
тается, что шахматы помогают развивать иг-
ровое мышление. На втором этаже проходи-
ли более привычные глазу тренировки мо-
лодых футболистов: одна группа работала с 
мячом под бразильскую музыку, другая — на 
счет чеканила мяч головой, а третья — поо-
чередно прыгала на батуте.

— Здрав-ствуй-те! — хором закричали де-
ти, увидев Владимира Путина. Президент 
помахал им рукой: ответить словами было 
сложно, поскольку Сергей Галицкий увле-
ченно вел его к тренажеру FootBot, объясняя, 
как это устройство работает: «Там квадрат 

светится, туда надо мячом попадать!» Таким 
образом, судя по объяснениям, тренирует-
ся удар. Стоявший посреди тренажера спор-
тсмен 2002 года рождения на глазах Влади-
мира Путина раз за разом попадал в цель. То 
есть тренажер действительно помогал. Хотя 
присутствующие отметили, что и парень сам 
по себе талантливый.

— Ребята, привет! — поприветствовал го-
сподин Путин воспитанников.— Вам как, 
нравится? Давно занимаетесь?

Дети, немного засмущавшись, ответили: 
«Да!» Обстановку помог разрядить господин 
Инфантино, обнявший Владимира Путина 
и вставший вместе с ним для небольшой им-
провизированной фотосессии.

— Иди, иди! — подталкивал Сергея Га-
лицкого стоявший рядом помощник пре-
зидента Игорь Левитин.— Сфотографируй-
ся на память!

Тот к совету прислушался.
Затем господин Путин отправился на 

стадион ФК «Краснодар». Там ему и госпо-
дину Инфантино показали футбольное по-
ле и рассказали об инфраструктуре. Главу 
FIFA, по его собственному признанию, уви-
денное впечатлило:

— Я всегда был убежден, что Россия вы-
полнит все взятые на себя обязательства (по 
проведению Кубка конфедераций FIFA 2017 

года и чемпионата мира в 2018 году.— 
”
Ъ“), и 

сейчас мы видим конкретные факты. Поэто-
му, если у кого бы то ни было были какие-то 
сомнения, то теперь результат налицо.

О том, что стадион в Краснодаре не будет 
принимать матчи чемпионата мира в 2018 
году, вчера никто не вспоминал.

Следом президент прошелся по ком-
плексу тренировочных залов «Чемпион», 
оказавшись в зале спортивной гимнасти-

ки, где тренировались гимнастки. Остано-
вившись у одного из снарядов, на котором 
работала десятилетняя Настя, он увлеченно 
смотрел на упражнение, после чего позна-
комился с девочкой, перекинулся несколь-
кими фразами, по-отечески приобнял ее и 
пожелал успехов. С гимнастами Владимир 
Путин сфотографировался, пожелав одно-
му из них счастья. «И вам тоже»,— ответил 
мальчик.

День продолжился заседанием сове-
та по физической культуре и спорту, посвя-
щенным подготовке спортивного резерва и 
спортивных сборных команд. Отметив, что 
целью является «обеспечение конкуренто-
способности юных атлетов и всего россий-
ского спорта», он заявил о необходимости 
увязывать стандарты с общими требовани-
ями, так, чтобы выстроился единый педаго-
гический процесс.

— Здесь важны типы организаций, кото-
рые занимаются спортивным резервом, их 
статус, да и с названиями, наверное, вы со 
мной согласитесь, пора разобраться, а то за-
путаться очень просто,— подчеркнул пре-
зидент.— У нас и какие-то ДЮШСР, ШОР, 
ДЮШС, СШ, ЦСП, ЦОП… Да бог знает чего 
только нет! А по сути, они все занимаются од-
ним и тем же — воспитывают атлетов и вне 
зависимости от ведомственной принадлеж-
ности должны иметь универсальные назва-
ния, понятную систему контроля и, что са-
мое главное, руководствоваться общими фе-
деральными стандартами спортивной под-
готовки.

Желающих поспорить с Владимиром 
Путиным не нашлось. Затем министр спор-
та Павел Колобков рассказал о ходе под-
готовки к предстоящим Олимпиадам, гла-
ва общественной антидопинговой комис-
сии Виталий Смирнов — об антидопинго-
вой программе. Глава Паралимпийского 
комитета России Владимир Лукин попро-
сил поддержать паралимпийцев, а прези-
дент Федерации хоккея Владислав Треть-
як — развивать хоккейные спортшколы 
по всей стране. Звучали и неожиданные 
просьбы.

— Владимир Владимирович, я знаю, что 
Виталий Леонтьевич (Мутко.— 

”
Ъ“) уже ог-

раничивает количество легионеров (в рос-
сийском футболе.— 

”
Ъ“) и его ругали да-

же, слышал, как ругали в Сочи... Но можно 
при вашей поддержке все-таки произвес-
ти импортозамещение в российском фут-
боле стопроцентное? — аккуратно спросил 
краснодарский губернатор Вениамин Кон-
дратьев.

Многие из присутствующих засмеялись.
— Правильно, согласен,— спокойно отве-

тил господин Путин.
Смеяться перестали все.
Заканчивалось совещание темой допин-

га, точнее, его категорического неприятия.
— Мы знаем, что WADA (Всемирная ан-

тидопинговая ассоциация.— 
”
Ъ“) всячески 

поддерживает идею о принятии и разви-
тии так называемого института информа-
торов. Для нашей страны это имеет особое 
звучание… Мы хорошо знаем, что с этим 
институтом, как это ни печально, связа-
ны трагические страницы в истории наше-
го государства — с этим институтом связа-
ны массовые сталинские политические ре-
прессии.

В зале повисла тишина. Владимир Пу-
тин, сделавший паузу после этой фразы, 
продолжил:

— Если WADA на этом настаивает,— хо-
рошо, но для нас очень важно, чтобы этот ин-
ститут плавно не перекочевал в другие сфе-
ры нашей жизни. Отнестись к этому нужно 
очень аккуратно, осторожно.

Добавить к этому никто ничего не захотел.

Задачи краснодарственной важности
Как Владимир Путин решал вопросы спортшкол, легионеров и WADA

Глава Нижнего Новгорода 
Иван Карнилин подал в отстав-
ку. По данным источников ”Ъ“, 
гордума, которая должна согла-
совать его уход 24 мая, планиру-
ет в тот же день избрать на этот 
пост замглавы города Елизаве-
ту Солонченко. Оппозиционер 
Алексей Навальный отставку 
Ивана Карнилина поставил в за-
слугу ФБК, который, по его сло-
вам, обнаружил у семьи мэра 
квартиры в Майами.

Глава Нижнего Новгорода Иван 
Карнилин досрочно подал в от-
ставку. С 1994 года он шесть созы-
вов подряд избирался в гордуму. 
«В январе мне исполнилось 60 лет 
— время, когда принято уходить 
на пенсию. В органах муниципаль-
ной власти я отработал более 25 
лет. Впереди два очень ответствен-
ных события в жизни города (види-
мо, ЧМ-2018 по футболу и 800-лет-
ний юбилей Нижнего Новгоро-
да.— 

”
Ъ“), требующие полной само-

отдачи, поэтому я принял для себя 
решение дать дорогу молодым»,— 
сообщил Иван Карнилин.

Отставки главы города добива-
лись региональные власти и пол-
предство президента в Приволж-
ском федеральном округе (в 2015 
году на выборах кандидатура Ива-
на Карнилина не была согласована 
с полпредом Михаилом Бабичем) в 
рамках возможного перехода на од-
ноглавую систему управления го-
родом (поправки пока не внесены 
в заксобрание). Мэра в этом случае 
выбирает конкурсная комиссия, со-
стоящая из депутатов и делегатов 
губернатора. Однако депутатское 
большинство в думе Нижнего Нов-

города, неофициальным лидером 
которого является бывший глава го-
рода, зампред областного заксобра-
ния Олег Сорокин, выступает про-
тив этой модели, желая полностью 
контролировать формирование ис-
полнительной власти города. Вчера 
он отказался от комментариев.

Как сообщили 
”
Ъ“ источники в 

гордуме, главой Нижнего может стать 
заместитель Ивана Карнилина Ели-
завета Солонченко. Она сама отказа-
лась от комментариев. В правительст-
ве области также от комментариев по 
ее кандидатуре воздержались: «Это 
полномочия депутатов гордумы, и не 
надо оказывать на них давление».

«Уход Карнилина — это продол-
жение антикоррупционной кампа-
нии в Приволжском округе. Отстав-
ки глав республик Удмуртии, Ма-
рий Эл, мэра Нижнего Новгорода 
— звенья одной цепи»,— сказал 

”
Ъ“ 

депутат Госдумы единоросс Денис 
Москвин. Основатель Фонда борь-
бы с коррупцией (ФБК) Алексей На-
вальный связал отставку Ивана Кар-
нилина с расследованием ФБК, в 
конце 2016 года нашедшего у семьи 
главы Нижнего Новгорода две квар-
тиры в Майами. Этот скандал, в ходе 
которого стало известно, что Иван 
Карнилин перед выборами в горду-
му развелся с женой, на которую бы-
ла записана недвижимость в США, 
и сильно подмочил репутацию гла-
вы города.

Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

Иван Карнилин  
увел себя на пенсию
Нижний Новгород остался без главы

Думский комитет по законода-
тельству продлил до 10 июня 
срок приема поправок ко вто-
рому чтению законопроекта, 
который позволит отменять 
решения о предоставлении 
гражданства террористам и 
экстремистам. По сведени-
ям ”Ъ“, решение инициировал 
спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин: не исключено, что на-
кануне своей встречи с прези-
дентом Владимиром Путиным 
он хочет продемонстрировать, 
что в доработке нуждаются да-
же законопроекты, подготов-
ленные администрацией пре-
зидента (АП). Встреча может 
состояться 25 мая «или чуть 
позднее».

Вчера думский комитет по зако-
нодательству должен был рекомен-
довать палате поддержать во вто-
ром чтении проект поправок, по-
зволяющих отменять решения о 
предоставлении гражданства тер-
рористам и экстремистам. Накану-
не в комитет была внесена лишь од-
на редакционная поправка. Но на 
совете Думы еще до заседания ко-
митета было принято решение про-
длить срок предоставления попра-
вок до 10 июня. Глава комитета Па-
вел Крашенинников увеличение 
срока внесения поправок объяс-
нил идущими «дискуссиями с пра-
вительством и администрацией 
президента» — по «объему статей и 
срокам», в течение которых суд дол-
жен направить приговор в полно-
мочные органы.

Между тем, по словам источни-
ка 

”
Ъ“ в комитете, еще вчера вече-

ром законопроект собирались при-
нимать в том виде, в котором он про-
шел первое чтение. Напомним, из-
начально проект, авторами которого 
стали лидеры четырех думских фрак-
ций, выглядел иначе — он практиче-
ски в точности повторял поправку 
из антитеррористического пакета 
Ирины Яровой, касающуюся лише-
ния гражданства террористов и экс-
тремистов (при принятии пакета во 
втором чтении Думой шестого созы-
ва она была исключена). Однако спу-
стя несколько дней законопроект ли-
деров фракций из базы проектов был 
удален и заменен обновленной вер-
сией, под которой подписались еще 
председатель Госдумы Вячеслав Воло-
дин и некоторые вице-спикеры. Но-
вая версия проекта была подготовле-
на управлением президента по вну-
тренней политике (УВП). По ней ли-
шать гражданства предлагалось не за 
совершение преступлений террори-
стического и экстремистского харак-
тера, а за отсутствие цели получения 
гражданства, которое подтверждает-
ся совершением противоправного 
деяния (см. 

”
Ъ“ от 21 апреля).

Именно Вячеслав Володин попро-
сил комитет продлить срок приема 
поправок, говорит источник 

”
Ъ“ в ко-

митете. По его словам, с аналогичной 
просьбой обращались из Совбеза. Од-
нако УВП обычно перед внесением в 
Госдуму законопроектов, подготов-
кой которых оно занималось, согла-
совывает текст поправок с заинтере-
сованными ведомствами.

Собеседник 
”
Ъ“ в Госдуме гово-

рит, что «либо 25 мая, либо чуть позд-
нее должна состояться встреча Вя-
чеслава Володина с президентом 
Владимиром Путиным». Повестку 
встречи собеседник 

”
Ъ“ раскрывать 

не стал, но подчеркнул, что возмож-
ность обсуждать с президентом теку-
щие вопросы у господина Володина 
есть после заседаний Совбеза.

При этом источник 
”
Ъ“ в госструк-

турах не исключает, что на встрече с 
президентом спикер Госдумы попы-
тается в том числе «аппаратно отбить» 
историю вокруг подготовленного УВП 
законопроекта, указав, что и их текс-
ты нуждаются в доработке. В частно-
сти, депутаты могут захотеть попра-
вить используемый в законопроекте 
термин «предоставление заявителем 
заведомо ложных сведений»: «Если че-
ловек получил гражданство 20 лет на-
зад, а преступление совершил толь-
ко сейчас, довольно сложно доказать, 
что еще тогда у него были соответству-
ющие намерения. Тут могут возник-
нуть основания для обжалования нор-
мы в Конституционном суде»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ в Госдуме. Однако 

в думском комитете обращают вни-
мание на то, что текст написан таким 
образом, что доказывать факт намере-
ний будет не нужно — под умышлен-
ностью предоставления ложных све-
дений в тексте законопроекта пред-
лагается понимать факт совершения 
преступлений. Выступают в комитете 
и против расширения списка статей, 
по которым возможна отмена реше-
ния о предоставлении гражданства.

Софья Самохина

Госдума откладывает 
денатурализацию 
террористов
Вячеслав Володин инициировал доработку закона

Сергей Галицкий (справа) 
рассказал Владимиру Путину 
и Виталию Мутко, как можно 
построить успешный 
футбольный клуб, академию 
и стадион без государственных 
денег меньше чем за 15 лет   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Иван Карнилин  
после квартирного 
скандала решил дать 
дорогу молодым   
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

Д О С Ь Е П У Т Ь  С Е Р Г Е Я  Г А Л И Ц К О Г О  В  Ф У Т Б О Л Е

Бизнесмен Сергей Галицкий основал футбольный 
клуб «Краснодар» в 2007 году. В феврале 2008 года 
ФК получил профессиональный статус и начал выступать 
во втором дивизионе чемпионата России. В 2009 году 
«Краснодар» перешел в первый дивизион, с 2011-го иг-
рает в премьер-лиге. Лучшего результата в чемпионатах 
России «Краснодар» добился в сезоне-2014/2015, заняв 

третье место в премьер-лиге. По данным портала Sports.
ru, бюджет клуба в сезоне-2015/2016 составил $75 млн.

В марте 2008 года бизнесмен также основал 
детскую спортивную школу по подготовке кадров 
для «Краснодара». В ней обучаются дети от 5 до 11 
лет. В настоящее время академия включает в себя 
26 филиалов в Краснодаре и Краснодарском крае.

В апреле 2013 года началось строительст-
во домашнего стадиона ФК «Краснодар» 
вместимостью 34,3 тыс. человек. В феврале 2016 
года господин Галицкий заявлял, что строительство 
стадиона будет стоить около 20 млрд руб. Оно было 
завершено в сентябре того же года. Официальный 
матч открытия состоялся 9 октября 2016 года.
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Сразу два иска, оспаривающих 
законность столичных норматив-
ных актов программы реновации, 
поступили вчера в Мосгорсуд. 
В исках, в частности, отмечает-
ся несоответствие Конституции 
РФ и федеральным законам по-
становления правительства Мо-
сквы об учете мнения населения 
по проекту реновации жилищно-
го фонда от 2 мая и закон Москвы 
от 17 мая «О дополнительных га-
рантиях жилищных и имущест-
венных прав физических и юри-
дических лиц при осуществлении 
реновации жилищного фонда». 
Опрошенные ”Ъ“ юристы сомне-
ваются в правовых перспективах 
исков, но отмечают, что они мо-
гут способствовать улучшению 
нормативной базы программы 
реновации.

В Мосгорсуд подан ряд граждан-
ских исков, в которых утверждается, 
что постановление правительства Мо-
сквы «Об учете мнения населения по 
проекту реновации жилищного фон-
да» (№ 245-ПП, принято 2 мая 2017 го-
да) не соответствует Конституции РФ, 
Жилищному кодексу (ЖК) РФ и Гра-
жданскому кодексу (ГК) РФ. Напом-
ним, согласно документу, решение 
об участии или неучастии дома в про-
грамме реновации может быть при-
нято по итогам голосования жителей 
в системе «Активный гражданин», в 
офисах МФЦ и на общем собрании 
собственников. Примечательно, что 
представители городских властей 
несколько раз публично подчеркну-
ли, что голосование в АГ и в МФЦ яв-
ляется лишь «опросом общественно-
го мнения», а решение общего собра-
ния собственников будет иметь при-
оритет. Для сноса дома, включенного 
в предварительный список програм-
мы, число сторонников участия в про-
грамме должно превышать 2/3, него-
лосующие считаются голосующими 
«за», голосование проходит с 15 мая 
по 15 июня 2017 года.

Юрист правозащитного проек-
та «Штаб защиты москвичей» (орга-

низует подачу исков от жителей сто-
личных районов) Даниил Липин со-
общил 

”
Ъ“, что вчера первый иск был 

подан одним из жителей района Бо-
городское: «И по Конституции, и по 
ЖК граждане вправе распоряжаться 
своим имуществом свободно, но так, 
чтобы это не затрагивало права дру-
гих лиц. Но получается, что при лю-
бом исходе голосования всегда бу-
дет некое меньшинство, права кото-
рого будут затронуты, что недопусти-
мо по законам РФ». В административ-
ном исковом заявлении (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“) указывается, что, со-

гласно ст. 44 ЖК РФ, вопросы права 
собственности не могут решаться пу-
тем голосования в любых формах, и 
отмечается, что «постановление про-
тиворечит также ст. 181 ГК, поскольку 
при отсутствии федерального закона 
придает решениям собраний собст-
венников правовые последствия». 
Истец ссылается также на ст. 35 Кон-
ституции РФ, согласно которой «ни-
кто не может быть лишен своего иму-
щества иначе как по решению суда». 
«Считаю, что вышеуказанное поста-
новление правительства Москвы на-
рушает мои права как собственника 
жилого помещения в многоквартир-
ном доме»,— говорится в иске. Истец 
просит признать постановление не-
действительным и отменить его пол-
ностью, а также признать незаконны-
ми уже имеющиеся результаты голо-
сования. Одновременно с иском под-
готовлено и заявление об обеспечи-
тельных мерах: истец просит «приме-
нить меру предварительной защиты 
административного истца и неопре-
деленного круга лиц в виде запрета 
на проведение голосования на осно-
вании постановления».

Господин Лапин сообщил о под-
готовке еще восьми аналогичных 
исков от жителей столицы, которые 
будут поданы в ближайшее время. 
Он также допустил, что возможна 
подача еще по 10–15 исковых заяв-
лений от ряда районов (всего в про-
грамме реновации пока участвуют 
85 районов и шесть поселений). По 

словам господина Лапина, жители 
этих районов интересовались, мож-
но ли использовать первый иск в ка-
честве образца.

Еще об одном иске в Мосгорсуд со-
общил вчера политик Дмитрий Гуд-
ков. Иск подан от имени жительни-
цы района Перово. В нем оспаривает-
ся несколько положений городского 
закона о дополнительных гарантиях 
жилищных и имущественных прав 
физических и юридических лиц при 
осуществлении реновации от 17 мая 
2017 года. Адвокат заявительницы 
Алиса Образцова сообщила 

”
Ъ“, что 

закон «нарушает конституционное 
право на защиту частной собственно-
сти, лишить которой можно только по 
решению суда. По этому закону чело-
век может быть лишен права на собст-
венность просто в результате голосо-
вания». Госпожа Образцова отмечает 
также, что понятия «реновация» «во-
обще нет в ЖК». «Мы не верим в поло-
жительный исход в юридическом ас-
пекте, но эти иски в итоге могут при-
вести к тому, что закон будет изме-
нен»,— добавила адвокат.

Адвокат, партнер юридической 
фирмы ЮСТ Александр Боломатов 
согласен, что истцам «вряд ли удаст-
ся достичь положительного реше-
ния», но также полагает, что рассмо-
трение исков в суде добавит публич-
ности обсуждению программы в го-
роде: «Власти эти иски не должны 
расстраивать: любая дискуссия и лю-
бой разговор с гражданами на эту те-
му хорош для всех сторон. Иск и его 
освещение в СМИ поможет выйти на 
наиболее оптимальный проект для 
всего города». Адвокат Коллегии ад-
вокатов Москвы «Князев и партне-
ры» Зиннур Зиннятуллин считает, 
что «нужно подавать не гражданские 
иски, а ставить вопрос в Конституци-
онном суде, соответствуют ли поста-
новление и городской закон положе-
ниям федеральных законов»: «КС раз 
и навсегда определит, есть ли нару-
шения прав собственников этих жи-
лых помещений».

Валерия Мишина

Правила сноса разберет суд
В Мосгорсуд поданы первые иски в защиту  
собственности одних жителей от голосования других

Вчера на заседании централь-
ного штаба ОНФ первому за-
мглавы администрации пре-
зидента (АП) Сергею Кириенко 
доложили о том, как «Народный 
фронт» справляется с новыми за-
дачами привлечения волонте-
ров и граждан к проектной рабо-
те движения. Сергей Кириенко, 
по сведениям ”Ъ“, назвал ОНФ 
единственной организацией, 
не имеющей антирейтинга. Это 
смотр возможностей перед пре-
зидентской избирательной кам-
панией, считает эксперт.

Члены центрального штаба ОНФ 
вчера рассказали куратору политиче-
ского блока Кремля Сергею Кириен-
ко, как идет работа над новыми про-
ектами ОНФ «Карта убитых дорог», «Ге-
неральная уборка» и по общественно-
му контролю благоустройства город-
ской среды. За четыре месяца «фрон-
товики» выявили 6,8 тыс. незакон-
ных свалок, 722 из них устранены. 
Как писал 

”
Ъ“, ОНФ провел две меж-

региональные конференции по эко-
логии, в Ростове-на-Дону и Калинин-
граде, в обоих городах депутаты Гос-
думы от ОНФ, надев резиновые сапо-
ги и перчатки, вместе с представите-
лями местных властей и местным ак-
тивом отправлялись разбирать одну 
из свалок. Впрочем, на обеих конфе-
ренциях отмечали: мусор просто не-
куда девать, и если проблему не ре-
шить, подобный разбор свалок может 
быть воспринят как «показуха».

«Фронтовики» пожаловались го-
сподину Кириенко, что в пяти реги-
онах власти слабо реагируют на сиг-
налы при благоустройстве дворовых 
территорий (Смоленская, Калинин-
градская, Магаданская области, Чу-
вашия и Еврейская АО). Еще в пяти, 
и в той же Магаданской области, нет 
реакции властей на просьбы ОНФ по 
включению в план ремонта участков 
дорог, отмеченных гражданами (Вла-
димирская, Курская, Калининград-
ская, Новгородская области, Забай-
кальский край).

Сергей Кириенко не часто лично 
посещает ОНФ: он был на съезде дви-
жения (и одном из заседаний штаба) 
в прошлом году, а также на Медиафо-
руме в Санкт-Петербурге весной. Оба 

мероприятия посетил лидер движе-
ния Владимир Путин. Проекты ОНФ 
были согласованы с АП накануне съе-
зда. Предложение Кремля привлечь 
граждан к волонтерской деятельнос-
ти первоначально вызвало дискус-
сию, однако на съезде и Форуме дей-
ствий в Ялте проекты были одобре-
ны. Тогда же было решено перейти от 
конструктивной критики региональ-
ных властей к сотрудничеству в рам-
ках проектов.

Собеседники 
”
Ъ“ в ОНФ поясня-

ют, что представителю АП важно было 
убедиться в том, что механизм работа-
ет. Выслушав доклад, Сергей Кириен-
ко заявил, что активисты взяли на се-
бя важную миссию прямой работы с 
населением, и хотя это только начало 
проектной работы, узнаваемость ОНФ 
улучшилась. Согласно внутренним со-
циологическим замерам, многие лю-
ди узнали о «Народном фронте» благо-
даря проектам (в прошлом году была 
узнаваемость чуть ниже 40%, сейчас 
— около 50%). При этом господин Ки-
риенко назвал ОНФ единственной ор-
ганизацией, у которой практически 
нет антирейтинга. Он рекомендовал 
также не забывать об антикоррупци-

онном проекте «За честные закупки» 
и обещал помочь в общении с регио-
нальными властями.

«ОНФ — политический феномен, 
который по-прежнему до конца не-
понятен новому куратору внутрен-
ней политики Сергею Кириенко. Воз-
можно, он ему представляется поли-
тическим симулякром. Это объясни-
мо: ОНФ появился в другой логике и 
другом стиле политического управле-
ния. Но задачу развертывания 

”
широ-

кой коалиции“ вокруг фигуры прези-
дента в 2018 году ОНФ выполнить мо-
жет, особенно если Владимир Путин 
пойдет на выборы как самовыдвиже-
нец,— говорит политолог Екатерина 
Курбангалеева.— 

”
Фронт“ выглядит 

пока единственным приводным рем-
нем, через который можно, соблю-
дая требования закона, решить зада-
чи поддержки и высокой явки. Толь-
ко вот 

”
кнопку“, чтобы включить этот 

механизм, новая команда политиче-
ского блока еще не нашла».

В любом случае, по сведениям 

”
Ъ“, до президентских выборов ОНФ 

не будет подвергнут реорганизации 
или радикальному обновлению: по 
уставу, следующий отчетно-выбор-
ный съезд движения состоится не ра-
нее июня—июля 2018 года — уже по 
итогам выборов президента.

Ирина Нагорных

«Народный фронт»  
сдал контрольную работу
Сергей Кириенко обнаружил отсутствие антирейтинга  
у президентского движения

Но есть и практический аспект: в 
июле нижняя палата уйдет на кани-
кулы. Если принимать закон накану-
не каникул, при отсутствии консен-
суса по какому-либо из вопросов, не 
будет времени на его решение, уве-
рен источник 

”
Ъ“. Парламентские 

слушания 6 июня «позволят увидеть 
мнение людей, и, если дискуссия 
пройдет жестко, совет Думы сможет 
пересмотреть решение о дате второ-
го чтения»,— уверен он. На слуша-
ния приглашают в том числе пред-
ставителей правительства, с кото-
рыми и могут обнаружиться разно-
гласия. Как заявил 

”
Ъ“ глава комите-

та по транспорту и строительству Ев-
гений Москвичев, 6 июня в Госдуме 
будут ждать курирующего тему вице-
премьера Дмитрия Козака и других 
профильных чиновников.

Вчера господин Козак встретился 
с господином Володиным. Встреча 
прошла сразу после объявления об 
ускорении принятия закона. К ее на-
чалу Белый дом также обнародовал 
свои поправки к законопроекту о 
реновации, по масштабу сопостави-
мые с изначальным текстом проек-
та. Господин Козак выразил надежду, 
что «совместными усилиями в зако-
нопроекте будут учтены все аспекты 
программы реновации, гарантирую-
щие неукоснительное соблюдение 
прав жителей».

По словам источника 
”
Ъ“ в аппа-

рате правительства, «поправки пра-
вительства гораздо шире думских, 
там есть все, что только можно было 
учесть». «Президент поручил прави-
тельству обратить внимание на этот 
законопроект и подготовить поправ-
ки ко второму чтению. Правительст-
во подготовило свои поправки, Дмит-
рий Козак обсудил их со спикером 
Госдумы. Правительственная версия 
ушла в Госдуму, теперь в соответствии 
с регламентом работы Думы с пра-
вительством депутаты будут прини-
мать решение,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— Наверняка депутаты скоорди-

нируют позиции».
Белый дом уже критиковал зако-

нопроект, который Госдума одобри-
ла в первом чтении 20 апреля. Тогда 
правительство выразило обеспоко-
енность вопросом «соотносимости 
моментов прекращения права собст-
венности граждан на собственность в 
сносимых многоквартирных домах и 
возникновения права собственности 
на предоставляемое взамен жилье, 
возникновения оснований перехо-
да права собственности на жилые по-
мещения в сносимых городах к горо-
ду Москве для реализации решений 
о реновации». В поправках, предло-
женных кабинетом, порядок прекра-

щения права собственности и ее при-
обретения описан более детально. По-
правки касаются и других пробелов, 
которые не оговаривались в проекте 
изначально. Так, предлагается статья, 
которая может постфактум узаконить 
голосование в доме, который включа-
ется в программу столичной ренова-
ции. В ней указывается, что сам поря-
док «устанавливается нормативным 
правовым актом города Москвы» (ука-
зывается также, что в соответствии с 
Жилищным кодексом можно в любой 
момент провести собрание и принять 
решение об исключении дома из про-
граммы реновации). Правда, поста-
новление правительства Москвы о го-
лосовании по программе уже приня-
то 2 мая, и оно продлится с 15 мая по 
15 июня на портале «Активный гра-
жданин» и в МФЦ. Правительство так-
же предлагает на выбор компенса-
цию (ее размер предложено опреде-
лять в том числе по законодательст-
ву об оценочной деятельности), рав-
ноценное или равнозначное жилье, 
расшифровывая понятие «равноз-
начные жилые помещения». Они «со-
ответствуют стандартам благоустрой-
ства, установленным законодатель-
ством города Москвы», следует из по-
правок. Белый дом предлагает убрать 
несколько спорных норм, которые 
критиковала оппозиция. В частности, 
предложено сохранить для столич-
ных властей при строительстве ряд 
ограничений, содержащихся в феде-
ральном законодательстве.

«Мы все будем рассматривать»,— 
заявил 

”
Ъ“ глава профильного дум-

ского комитета единоросс Евгений 
Москвичев. Он не исключает, что «у 
других депутатов будут поправки яр-
че», но главное, что «фракции нашли 
общее понимание» и поэтому в Думе 
пока планируют держаться консоли-
дированных поправок, которые уже 
обнародованы. «В этих поправках 
могут меняться запятые, обороты, но 
это то, что просил народ»,— заявил 
господин Москвичев. «Не уверен, что 
правительство подготовило поправ-
ки один в один»,— сказал он, но в та-
ких вопросах неуместно мерять, у ко-
го поправки «выше».

По правительственным поправ-
кам можно сказать, что власти из-
влекли урок из «массовых протестов 
граждан», считает исполнительный 
директор юридической компании 
HEADS Consulting Никита Куликов. 
Поправки «носят щадящий харак-
тер». Согласно им, «нежилые поме-
щения или иные объекты капиталь-
ного строительства, которые не яв-
ляются объектами жилищного стро-
ительства, но расположены в грани-
цах указанной территории, сносу не 
подвергаются», говорит юрист. «Так-
же авторы проекта позаботились о 

том, чтобы жители гарантированно 
из старого жилья сразу заехали в но-
вое, в частности приведен в порядок 
пункт, гарантирующий, что переход 
права собственности невозможен 
без подписания акта приемки-пере-
дачи новой квартиры»,— говорит го-
сподин Куликов.

Адвокат бюро «Деловой фарватер» 
Антон Соничев отмечает несколько 
депутатских поправок. Так, срок «на 
рассмотрение предложений нового 
жилья как для собственников, так и 
для нанимателей продлен с 60 до 90 
дней», но не регламентировано чи-
сло вариантов, которые могут предло-
жить на выборы. Предложено убрать 
«спорное правило о невозможности 
оспаривания решения суда о высе-
лении и предоставлении нового жи-
лья», говорит юрист. Проект также 
дополняется правилом о запрете вы-
селения собственников и нанимате-
лей до дня предоставления им ново-
го жилого помещения либо денеж-
ной компенсации (если такой вари-
ант выбран собственником). Но даже 
с учетом поправок «не очень понятна 
правовая природа договора о перехо-
де права собственности», говорит го-
сподин Соничев.

В предлагаемых депутатами по-
правках появился пункт, позволя-
ющий переселенцам выбрать либо 
компенсацию, либо квартиру. С опре-
делением размера компенсации мо-
гут возникнуть сложности, не исклю-
чает коммерческий директор «Миэль-
Новостройки» Анна Шишкина. «Сей-
час определить среднерыночную сто-
имость квартир в хрущевках невоз-
можно, так как в Москве продажи в 
этом сегменте встали после объявле-
ния мэрией своих планов по ренова-
ции»,— говорит она. Один из вари-
антов — определить размер компен-
сации, опираясь на кадастровую сто-
имость. До кризиса эта стоимость бы-
ла эквивалентна рыночной стоимо-
сти, а в некоторых случаях выше на 
2–3%, но в этой ситуации есть риск то-
тального пересмотра кадастровой сто-
имости, продолжает госпожа Шишки-
на. У городских властей есть право пе-
ресматривать кадастровую стоимость 
один раз в течение двух лет с даты, на 
которую была проведена предыдущая 
оценка, напоминает гендиректор «Гео 
Девелопмент» Максим Лещев. Но, по 
его убеждению, не во всех случаях де-
нежная компенсация может оказать-
ся выгодной для переселенцев: напри-
мер, сумма возмещений не позволит 
приобрести на открытом рынке квар-
тиру в том же районе или придется по-
купать жилье меньшего размера.

Максим Иванов,  
Андрей Райский,  
Наталья Городецкая,  
Халиль Аминов

Колыбель реновации

Cергей Кириенко отметил 
рост рейтинга ОНФ, а рабо-
ту движения с населением 
назвал важной миссией 
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Правозащитный центр «Мемориал» 
признал политическим заключенным 
математика Дмитрия Богатова, обви-
ненного в организации массовых бес-
порядков в Москве 2 апреля. Хотя офи-
циально политических заключенных в 
России нет, этот статус привлекает к 
делу господина Богатова обществен-
ное внимание и может помочь облада-
телю при запросе на получение по-
литического убежища за рубежом, 
поясняют правозащитники.

Правозащитный центр (ПЦ) «Мемори-
ал» потребовал вчера немедленно освобо-
дить 25-летнего преподавателя математи-
ки Дмитрия Богатова, так как он «лишен 
свободы по политическим мотивам, не со-
вершив никакого преступления». «Очевид-
но, что следствие намеренно и незакон-
но утяжелило обвинение с целью добить-
ся заключения Богатова под стражу»,— зая-
вили в организации. «Мемориал» включил 
господина Богатова в список политзаклю-
ченных, в котором сейчас 120 человек. По 
данным следствия, 29 марта текущего го-
да Дмитрий Богатов разместил на форуме 
сайта SysAdmins.ru от имени Айрата Баши-
рова два текста с призывами о проведении 
2 апреля несанкционированной массовой 
протестной акции в Москве. Как установи-
ли адвокаты, автор посланий использовал 
программу TOR, дающую возможность раз-
мещать сообщения с сотен IP-адресов, за-
регистрированных в Японии, Норвегии, 
Голландии и России. Среди них оказался 
и адрес Дмитрия Богатова. Сейчас матема-
тик находится в СИЗО, по его делу ведется 
следствие.

«Статус политзаключенного не дает ни-
чего в формальном смысле, поскольку Рос-
сийская Федерация считает, что политза-
ключенных в стране нет»,— сообщил 

”
Ъ“ 

руководитель программы «Поддержка по-
литзаключенных» ПЦ «Мемориал» Сергей 
Давидис. Об отсутствии политических за-
ключенных в РФ неоднократно заявлял, 
в частности, президент Владимир Путин. 
Тем не менее с точки зрения правозащит-
ников такой статус привлекает обществен-
ное внимание. «Не все могут быстро по-
нять, виновен ли человек, преследуют ли 
его по политическим мотивам. Мы разби-
раемся и своим авторитетом ручаемся в 
этом»,— говорит господин Давидис. Кро-
ме того, «Мемориал» собирает пожертво-
вания для политзаключенных и оказыва-
ет помощь нуждающимся. «Недавно мы ку-
пили лекарства для Александра Костенко 

(гражданин Украины, осужденный в 2015 
году в России за нападение на сотрудника 
украинской милиции во время Евромай-
дана.— 

”
Ъ“). Помогли с передачкой в СИЗО 

”
Лефортово“ Анник Кесян (жительница Со-

чи, осуждена за госизмену из-за СМС о тан-
ках в городе в 2008 году.— 

”
Ъ“)»,— говорит 

Сергей Давидис.

Список политзаключенных также рас-
сылается в разные инстанции в России и 
за рубежом. «Рассылаем всем, кто изъявил 
желание получать: депутатам Европар-
ламента и национальных парламентов, 
представителям органов исполнитель-
ной власти, посольствам, международ-
ным межправительственным организаци-
ям»,— поясняет господин Давидис. На ре-
шения Европейского суда по правам чело-
века этот статус не влияет, считает он, зато 
помогает желающим получить убежище в 

другой стране. «Если угроза для граждани-
на очевидна и он просит убежища, то мы 
специально пишем письма в миграцион-
ные органы этих стран, обосновываем на-
шу позицию. Я не помню ни одного слу-
чая, когда наша рекомендация не была бы 
воспринята позитивно и человек не полу-
чал бы убежища»,— поясняет господин Да-
видис. В частности, в августе 2016 года убе-
жище на Украине получит 76-летний оппо-
зиционер из Москвы Владимир Ионов, ко-
торый неоднократно задерживался на ми-
тингах и мог стать вторым осужденным по 
ст. 212.1 УК РФ (неоднократное нарушение 
правил проведения митингов и пикетов), 
по которой в декабре 2015 года был осуж-
ден гражданский активист Ильдар Дадин. 
А в мае 2016 года убежище в Литве получи-
ла 47-летняя активистка из Москвы Ирина 
Калмыкова, которую также обвиняли в на-
рушении ст. 212.1. И господин Ионов, и го-
спожа Калмыкова по-прежнему включены 
в списки «Мемориала».

«Чтобы получить убежище, политза-
ключенному нужно освободиться, при-
быть в страну, где он хочет подать заявле-
ние, и при этом аргументированно дока-
зать, что его преследование все еще про-
должается»,— пояснила 

”
Ъ“ Дженни Кур-

пен, бывший координатор организации 
Human Corpus, помогавшей беженцам, но 
недавно приостановившей свою деятель-
ность. Она подтвердила, что письма от пра-
возащитных организаций о преследова-
нии гражданина и присвоении ему стату-
са политзаключенного важны для решения 
по заявлению. Подобные письма несколь-
ко раз составляла и правозащитная органи-
зация Amnesty International, сообщил 

”
Ъ“ 

глава ее представительства в России Сергей 

Никитин. Он поясняет, что они раньше ис-
пользовали слово «политзаключенный», но 
теперь говорят «узник совести». «Узник со-
вести — это человек, чья свобода ограни-
чена из-за его политических, религиозных 
убеждений, этнического происхождения, 
пола, цвета кожи, языка, национального 
или социального происхождения и другим 
признакам и который не прибегал к наси-
лию и не призывал к насилию»,— объясня-
ет господин Никитин.

Анастасия Курилова

Статус с видом на убежище
«Мемориал» признал политзаключенным  
математика Дмитрия Богатова

«Мемориал» включил Дмитрия Богатова  
в список политзаключенных, в котором сейчас 
120 человек

Вчера стало известно, что в уголовном 
деле о растрате, обвиняемым по кото-
рому проходит Виктор Захарченко, от-
ец скандально известного полковника 
Дмитрия Захарченко, появился новый 
фигурант. Им стал бывший председа-
тель правления МИА-банка Сергей Гриб. 
Следствие считает, что с ведома госпо-
дина Гриба, так же как и его уже аресто-
ванного предшественника Владимира 
Корьевкина, Виктор Захарченко, числив-
шийся сотрудником банка, получал зар-
плату, хотя реально в кредитном учре-
ждении не работал. Следствие полагает, 
что на самом деле деньги выплачива-
лись за покровительство банку со сторо-
ны полковника Дмитрия Захарченко.

О появлении нового фигуранта в деле о 
растрате средств банка «Московское ипотеч-
ное агентство» (МИА) стало известно в ходе 
заседания Басманного суда, где двум его фи-
гурантам — Виктору Захарченко и бывшему 
председателю правления кредитного учре-
ждения Владимиру Корьевкину — продли-
ли срок ареста до 30 августа. Как рассказал 

”
Ъ“ адвокат Вячеслав Леонтьев, представляв-

ший интересы Владимира Корьевкина, Сер-
гей Гриб стал преемником его подзащитного 
на должности председателя правления МИА-
банка. «У Владимира Корьевкина Виктор За-
харченко числился советником восемь меся-
цев, а у Гриба — почти полтора года,— сказал 
адвокат Леонтьев,— с апреля 2015 года и до 
сентября 2016-го, когда Захарченко был уво-
лен после ареста сына Дмитрия». Вячеслав 
Леонтьев также сообщил, что его подзащит-
ный не отрицает, что принял в сентябре 2014 
года на работу в качестве советника Виктора 
Захарченко, однако утверждает, что «сделал 
это по распоряжению представителя учреди-
теля — сотрудника департамента городского 
имущества Москвы». Назвать имя чиновника 
адвокат Леонтьев отказался, сославшись на 
данную им подписку о неразглашении. Меж-
ду тем, по данным 

”
Ъ“, в числе свидетелей по 

делу проходит бывший заместитель руково-
дителя департамента Глеб Бондаренко.

«Владимир Корьевкин данное указание 
исполнил,— продолжил Вячеслав Леонть-
ев.— Тем более что его заверили, что Вик-
тор Захарченко будет заниматься развити-
ем банка. На самом деле Владимир (Корьев-

кин.— 
”
Ъ“) даже не был знаком с Виктором 

Захарченко. Впервые он его увидел только 
на прошедшем заседании Басманного суда». 
До этого, по словам адвоката, банкир лишь 
подписывал зарплатные ведомости на За-
харченко-старшего, оклад которого состав-
лял без малого 150 тыс. руб. в месяц.

За время работы Владимира Корьевки-
на в МИА-банке (в апреле 2015 года он пе-
решел в ББР-банк), по подсчетам следствия, 
Виктор Захарченко как советник вице-пре-
зидента кредитного учреждения получил не 
менее 1,5 млн руб. При преемнике Владими-
ра Корьевкина Сергее Грибе выплаты Викто-
ру Захарченко продолжились, и он до своего 
увольнения получил еще 2,5 млн руб.

Сергей Гриб с должности предправления 
МИА-банка ушел в марте 2017 года и сразу же 
выехал за рубеж, откуда пока не возвращался. 
«Видимо, следствие и его посчитало винов-
ным в растрате средств МИА-банка,— заметил 
господин Леонтьев.— И это все, что нам из-
вестно на сегодня». Обвинения же в адрес сво-
его подзащитного Корьевкина господин Ле-
онтьев считает беспочвенными. «Владимир 
Корьевкин был принят на должность предсе-
дателя правления МИА-банка, чтобы поднять 
его доходность с 200 млн до 450 млн руб. в год, 
а реально поднял до 650 млн руб.,— заявил Вя-
чеслав Леонтьев,— за это ему обещали бонус 
в 10 млн руб., но так и не выплатили. После 
увольнения Владимир этот бонус отсудил. И 
после всего этого кто-то говорит, что он нанес 
банку ущерб в 1,5 млн руб. Это же смешно!»

Как уже сообщал 
”
Ъ“, Виктор Захарченко 

был арестован 31 марта, а Владимир Корьев-
кин — 26 апреля. Обоим инкриминировали 
ч. 4 ст. 160 УК РФ (растрата), предусматриваю-
щую до десяти лет лишения свободы. По дан-
ным следствия, Виктор Захарченко, числив-
шийся советником вице-президента в МИА-
банке, не имел должного образования и ка-
кого-либо опыта работы в банковской сфере 
и на самом деле в кредитном учреждении не 
работал. По одной из версий, выплаты ему 
являлись замаскированной формой вознаг-
раждения за покровительство со стороны 
полковника Захарченко.

В МИА-банке, признанном по делу по-
терпевшей стороной, от комментариев от-
казались.

Алексей Соковнин

Отцу полковника 
Захарченко  
следствие нашло  
второго работодателя
В деле о растрате появился еще один  
бывший предправления МИА-банка

Конституционный суд (КС) при-
знал нарушением Конституции 
бессрочное и бесцельное за-
точение иностранцев и апатри-
дов в спецучреждениях систе-
мы МВД при невозможности их 
выдворения за пределы РФ. КС 
обязал законодателя незамед-
лительно внести поправки в Ко-
АП, обеспечив сроки и судеб-
ную процедуру освобождения 
таких лиц, а также рекомен-
довал предусмотреть для них 
миграционный статус, чтобы 
исключить риски повторного за-
держания. Правозащитники счи-
тают решение КС победой.

КС признал неконституцион-
ным пробел в КоАП, исключающий 
возможность освобождения по су-
ду лиц, помещенных в спецучре-
ждения и центры временного со-
держания иностранных граждан 
(СУВСИГ и ЦВСИГ) с целью их выд-
ворения за пределы России, осуще-
ствить которое фактически невоз-
можно, до истечения двухлетнего 
срока давности. Отмены бесцель-
ного заточения добились в КС пред-
ставители не имеющего гражданст-
ва уроженца Грузии Ноэ Мсхилад-
зе, который с 2015 года содержится 
в ЦВСИГ Санкт-Петербурга (см. 

”
Ъ“ 

от 6 и 19 апреля), поскольку ни одно 
государство не согласно выдворяе-
мого принять. По российским зако-
нам пребывание в СУВСИГ (условия 
в которых хуже тюремных) может 
по истечении срока давности мно-
гократно повторяться, превраща-
ясь в бессрочное: выйдя на свобо-
ду, подлежащие выдворению лица, 
которые не могут покинуть Россию 
(по состоянию здоровья, из-за воо-
руженных конфликтов, угроз бесче-
ловечного обращения в их стране, 
отсутствия транспортного сообще-
ния с ней или возможности восста-
новить утерянные документы) ри-
скуют быть задержанными снова. 
В такой ситуации находятся сейчас 
мигранты из Восточной Украины и 
Сирии, отмечали в КС представите-
ли заявителя адвокаты Ольга Цейт-
лина и Сергей Голубок.

Как признал КС, нормы КоАП о 
нарушении миграционного режи-
ма не согласуются с Конституцией 

и позицией Европейского суда по 
правам человека (ЕСПЧ). Изоляция 
в СУВСИГ фактически является ли-
шением свободы, что требует гаран-
тий защиты от произвола властей, 
а «непредсказуемое по времени» со-
держание в спецучреждении прида-
ет ему «карательный характер», под-
твердил КС, сославшись в этом деле 
на шесть решений ЕСПЧ, вынесен-
ных по жалобам против России (по-
следнее — 28 марта 2017 года). «За-
конодательство должно предусма-
тривать эффективную защиту от не-
правомерного, необоснованного и 
несоразмерного ограничения пра-
ва на свободу и личную неприкос-
новенность, гарантированного ино-
странным гражданам и лицам без 
гражданства наравне с гражданами 
РФ», говорится в решении КС.

При этом помещать выдворяемо-
го в СУВСИГ вовсе не обязательно, от-
метил КС, и суды должны применять 
эту меру с учетом всех обстоятельств 
(включая поведение, состояние здо-
ровья, семейное положение), только 
если это действительно необходи-
мо. В случае невозможности выдво-
рения необходимо «обеспечить без-
отлагательный судебный пересмотр 
вопроса о правомерности содержа-
ния под стражей», причем «не толь-
ко в теории, но и на практике» — на-
пример, введением «системы пери-
одических судебных проверок его 
обоснованности». КС отметил, что 
«особенно уязвимо» положение лиц 
без гражданства, которые не могут 
воспользоваться консульской помо-
щью, «к тому же не ясно, что по исте-
чении двухлетнего срока произой-
дет с выдворяемым лицом, которое, 
согласно миграционному законода-
тельству, безусловно, останется не-
легалом». Чтобы решить проблему, 
следует установить конкретные сро-
ки помещения таких лиц в СУВСИГ 
(по аналогии с депортацией, на ко-
торую отводится три месяца) и пред-
усмотреть специальный миграцион-
ный статус для апатридов, включая 
механизм надзора за ними.

Впрочем, это лишь рекоменда-
ции КС законодателю, который, со-
гласно решению, обязан «незамед-
лительно обеспечить эффективный 
судебный контроль за сроками со-

держания» в СУВСИГ выдворяемых. 
До внесения поправок в КоАП влас-
ти обязаны предоставлять заточен-
ным в спецучреждениях не позднее 
чем через три месяца со дня приня-
тия решения об их выдворении 
право обжаловать в суде незакон-
ность дальнейшего лишения сво-
боды. Дело заявителя должно быть 
пересмотрено.

«Это большая победа»,— считает 
адвокат Ольга Цейтлина. По ее сло-
вам, решение КС может изменить 
судьбу тысяч «зависших» в СУВСИГ 
людей, в том числе не имеющего 
гражданства блогера Виктора Нигма-
тулина: «Несмотря на то что решение 
о признании его нежелательным ли-
цом до 2025 года отменено, он про-
должает сидеть в СУВСИГ, поскольку 
не было механизма его освобожде-
ния». «Это полностью правозащит-
ное решение. КС не только удовлет-
ворил наши требования, но и сфор-
мулировал более широкие позиции 
— о том, что выдворение не должно 
быть автоматическим, а находясь на 
свободе, такие лица должны иметь 
правовой статус, позволяющий им 
жить не за счет налогоплательщи-
ков, а приносить пользу»,— сказал 

”
Ъ“ адвокат Сергей Голубок.

Напомним, на прошлой неделе 
министр юстиции Александр Коно-
валов заявил, что Минюст не гото-
вит поправки в Уголовный кодекс, 
рекомендованные КС по делу Иль-
дара Дадина, поскольку решение 
КС «внесения поправок не предус-
матривало». На вопрос 

”
Ъ“, не про-

игнорирует ли законодатель и но-
вые необязательные рекомендации 
КС по делу Мсхиладзе, судья-доклад-
чик КС Сергей Князев отметил, что 
в деле Дадина норма была призна-
на конституционной и откорректи-
рована самим КС. Но если власти не 
отреагируют на все выводы КС о не-
конституционном регулировании, 
это не только продемонстрирует их 
отношение к соблюдению прав че-
ловека, но не исключено, что про-
блема опять будет поставлена перед 
КС и ЕСПЧ, и тогда рекомендации 
превратятся в прямое указание, от-
метил судья.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Конституционный суд  
вступился за апатридов 
Миграционный режим признан неконституционным

Неформальный статус полит-
заключенного дает математику 
Дмитрию Богатову шанс на по-
литическое убежище за рубе-
жом после освобождения
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Мещанский райсуд вчера рас-
смотрел в особом порядке уго-
ловные дела бывшего директо-
ра компании «Рабикон К» Умара 

Заробекова и менеджера Лю-
бови Шашковой, оказывавшей 
переводческие услуги судеб-
ной системе Московского реги-
она. За хищение 500 млн руб., 
выделенных из бюджета на эти 
цели, они были приговорены 
к четырем и трем годам заклю-
чения соответственно, а кроме 
того, должны возместить судам 
315 млн руб.

Уголовные дела уроженца тад-
жикского села Кишлачный Совет 
Умара Заробекова и его бывшей под-
чиненной Любови Шашковой суд 
рассмотрел за один день. Фигуранты 
громкого расследования ранее пол-
ностью признали свою вину, хода-
тайствовав о разбирательстве по их 
делам в особом, без проведения су-
дебного следствия, порядке.

В результате суд признал Умара За-
робекова одним из организаторов 
хищения бюджетных средств (ч. 4 
ст. 159 УК), выделенных на функцио-
нирование судебных систем Москвы 
и Подмосковья, а госпожу Шашкову 
соучастницей махинаций. Лидером 
преступной группы расхитителей в 
СКР считают учредителя ООО «Раби-
кон К» Ираиду Ландаренко, которая 
скрылась от следствия за границу, а 
сейчас, предположительно, прожи-
вает в США. В период с 2012 по 2014 
год обвиняемые, по версии следст-
вия, вступив в преступный сговор с 
бывшими главами управлений су-
дебного департамента по Москве Вя-
чеславом Липезиным и Московской 

области Валерием Кузьмичем, а так-
же их заместителями и десятком пе-
реводчиков, работавших в «Рабико-
не», организовали массовую поддел-
ку постановлений судов о том, что в 
заседаниях использовались услуги 
лингвистов. Затем решения свози-
лись в офис «Рабикона», который вы-
ставлял счета за них судебным управ-
лениям. Последние, не проверяя по-
становления судов, перечисляли 
деньги в «Рабикон» за якобы оказан-

ные услуги. Деньги затем обналичи-
вались и делились между предпола-
гаемыми участниками хищений. Но 
если переводчики, участвовавшие в 
махинациях, получили за год по не-
сколько миллионов рублей, то дохо-
ды лидеров ОПГ измерялись десятка-
ми миллионов. При этом следует от-
метить, что махинации были выяв-
лены Советом судей Москвы, иници-
ировавшим расследование.

Для Умара Заробекова и Любови 
Шашковой гособвинение запроси-
ло по два года и шесть месяцев лише-
ния свободы, однако в обоих процес-
сах судьи решили, что для исправ-
ления обвиняемых этого срока не-

достаточно. Умара Заробекова суд в 
итоге отправил в колонию общего 
режима на четыре года, а его подель-
ницу — на три. Осужденных взяли 
под стражу в залах суда.

В отношении обоих были удовлет-
ворены и иски, поданные судебным 
управлением. Господа Заробеков и 
Шашкова должны солидарно выпла-
тить ему 315 млн руб. Следует отме-
тить, что ранее в особом порядке тот 
же Мещанский райсуд приговорил 

четырех переводчиков, которые со-
трудничали с «Рабиконом» и участво-
вали в махинациях. Они получили 
условные сроки, но также должны 
возместить ущерб судебной системе.

По некоторым данным, основное 
дело о хищениях в судебной системе 
также вскоре будет рассмотрено по 
существу. Слушания, в которых уже 
осужденные расхитители выступят 
свидетелями обвинения, пройдут, 
очевидно, в Калужской области, ку-
да Верховный суд России передал су-
дебный контроль за уголовным пре-
следованием основных фигурантов 
этого дела.

Николай Сергеев

Судебные переводы привели  
к первым посадкам
За хищение бюджетных средств с осужденных взыскали более 300 миллионов

Как стало известно ”Ъ“, Прес-
ненский райсуд арестовал вче-
ра Сергея Пойманова, бывшего 
владельца крупнейшего в Евро-
пе производителя гранитного 
щебня — АО «Павловскгранит». 
Бизнесмен обвиняется в зло-
употреблении, из-за которого 
управляющая компания пред-
приятия «Павловскгранит-Ин-
вест» потеряла активы на сумму 
930 млн руб. Преступление, по 
версии следствия, было совер-
шено с целью вывода активов 
из-под контроля крупнейших 
кредиторов «Павловскгранита» 
— Сбербанка и «Сбербанк Капи-
тала». В заявлении конкурсно-
го управляющего предприятия 
в правоохранительные органы 
говорится об иске, поданном го-
сподином Поймановым «по над-
уманным основаниям» в США 
к Сбербанку и его председате-
лю правления Герману Грефу 
на $750 млн.

Пресненский райсуд, удовлетво-
рив ходатайство ГСУ СКР по Москве, 
арестовал до 7 июля бывшего вла-
дельца крупнейшего в Европе про-
изводителя гранитного щебня АО 
«Павловскгранит». В суд бизнесме-
на доставили из ИВС, где он провел 
ночь. По данным 

”
Ъ“, Сергея Пойма-

нова задержали вечером 22 мая по-
сле обыска, проведенного в его под-
московном доме. Перед судом следо-
ватель ГСУ СКР предъявил ему обви-
нение в злоупотреблении полномо-
чиями, повлекшем тяжкие последст-
вия (ч. 2 ст. 201 УК).

Господина Пойманова следствие 
считает организатором схемы вы-
вода активов из принадлежащего 
ему ЗАО «Павловскгранит-Инвест» 
(ПГИ). ЗАО было зарегистрировано в 
Москве, на Рождественском бульва-
ре,13, выполняя функции управляю-
щей компании всего холдинга «Пав-
ловскгранит».

По версии следствия, господин 
Пойманов совершил злоупотре-
бления в 2011 году в два этапа. Пер-
вый связан с незаконным размыти-
ем доли «Павловскгранит-Инвеста» 
в уставном капитале кипрской PNH 
Limited. Офшор был ключевым зве-
ном акционерной структуры хол-
динга господина Пойманова — ему 
принадлежало 29,46% акций произ-
водителя щебня.

До 2011 года, отмечается в мате-
риалах дела, офшор на 100% принад-
лежал ПГИ. Однако в августе 2011 
года оно продало 3 тыс. акций PNH 
Limited другому офшору BVL. Из-за 
этого доля «Павловскгранит-Инве-
ста» в уставном капитале кипрской 
фирмы сократилась до 40%, а затем и 
вовсе снизилась до 1%.

ГСУ СКР полагает, что московская 
компания умышленно потеряла 
контроль над пакетом акций, кото-
рый следствие оценивает в 760 млн 
руб. После этого, считает следствие, 
«продолжая реализовывать свой 
преступный умысел», господин 
Пойманов в сентябре 2011 года дал 
указания гендиректору «Павловск-
гранит-Инвеста» заключить договор 
с ООО «Росгранит» о продаже 150 
железнодорожных вагонов на сум-
му 257,3 млн руб. В результате опла-
та за них пришла не полностью — 
и предприятие лишилось имущест-

ва еще на сумму 170 млн руб. 27 но-
ября 2012 года решением москов-
ского арбитражного суда «Павлов-
скгранит-Инвест» был признан бан-
кротом.

Из-за «умышленных действий» 
Сергея Пойманова, резюмиру-
ет ГСУ СКР, управляющей компа-
нии был нанесен ущерб на сумму 
930 млн руб., который следствие 
считает существенным. Выведен-
ное имущество не попало в кон-
курсную массу, что сделало невоз-
можным «обращения на него взы-
скания» со стороны основного кре-
дитора компании — Сбербанка, а 
также ООО «Сбербанк Капитал», ко-
торому впоследствии банк передал 
функции возврата долга. В 2008 го-
ду «Павловскгранит-Инвест» взял в 
Сбербанке кредит на 5,1 млрд руб., 
который через два года обслужи-
вать перестал.

По данным источников 
”
Ъ“, ини-

циатором расследования стал арби-
тражный управляющий «Павловск-
гранит-Инвеста» Кирилл Ноготков. 
Он в конце марта обратился с заявле-
нием о совершенном преступлении 
к главе СКР Александру Бастрыкину, 
московскому прокурору Владими-
ру Чурикову, а также руководителю 
ГСУ СКР по Москве Александру Дры-
манову, Причем, помимо перечи-
сления выявленных во время аудита 
фактов хищения имущества, заяви-
тель обратил внимание адресантов 
на то, что в ноябре 2016 года Серге-
ем Поймановым и принадлежащей 
ему компании PPF Management был 
подан иск на сумму $750 млн к Сбер-
банку, «Сбербанк Капиталу» и лично 
Герману Грефу в Южный округ Нью-
Йорка за утерю контроля над «Пав-
ловскгранитом».

«Компания-истец была заре-
гистрирована за день до подачи 
иска»,— подчеркнул в заявлении го-
сподин Ноготков, назвав ее «техни-
ческим инструментом». С помощью 
него, уверен конкурсный управля-
ющий, экс-владелец «Павловскгра-
нита», признанный арбитражным 
судом Московской области личным 
банкротом, пытается «по надуман-
ным основаниям» взыскать со Сбер-
банка «многомиллиардную сумму, 
причинив ущерб государству в осо-
бо крупном размере».

Адвокат бизнесмена Дмитрий 
Фомичев напрямую связал рассле-
дование с поданным в США иском, 
посчитав уголовное преследова-
ние «жестким методом давления» 
на своего клиента. Адвокат пола-
гает, что факты, изложенные в об-
винении, «в лучшем случае мож-
но квалифицировать как неправо-
мерные действия при банкротстве 
(ст. 195 УК), сроки давности уголов-
ного преследования за которое дав-
но прошли».

В Сбербанке от комментариев 
вчера воздержались. При этом отме-
тим, что ранее Герман Греф называл 
подачу иска новым способом ухода 
от ответственности.

Кстати, это не первое преследо-
вание господина Пойманова — сей-
час в Воронеже в суде рассматрива-
ется дело по обвинению бизнесмена 
в злоупотреблении при продаже по 
заниженной стоимости имущества 
ООО «Павловскгранит-бетон».

Владислав Трифонов

Экс-владелец 
«Павловскгранита» 
злоупотребил  
на 900 миллионов
Арестован бизнесмен, пытающийся 
отсудить у Германа Грефа $750 млн

Переводчики, участвовавшие в махи-
нациях, получили за год по несколько 
миллионов рублей, а доходы лидеров 
преступной группировки измерялись 
десятками миллионов

К «Гоголю»  
пришли шинели

Режиссера и сценариста 
Кирилла Серебренникова со-
трудники СКР и ФСБ застали 
дома на Пречистенке, когда 
он собирался выезжать на ра-
боту. Оперативно-следствен-
ные мероприятия в его квар-
тире продолжались пример-
но пять часов. По некоторым 
данным, у господина Сере-
бренникова также были изъя-
ты документация и электрон-
ные носители информации. 
После обыска хозяина квар-
тиры повезли на допрос в зда-
ние СКР. Известно, что пока 
Кирилл Серебренников на-
ходится в статусе свидетеля.

Отметим, что помимо не-
го обыски были проведены 
еще примерно по десятку ад-
ресов, в том числе у бывшего 
руководителя департамента 
господдержки искусства и 
народного творчества Ми-
нистерства культуры Софьи 
Апфельбаум, которая сейчас 
занимает пост директора 
Российского академическо-
го молодежного театра. Ее, 
как и господина Серебрен-
никова, после обыска отвез-
ли на допрос.

В постановлении о про-
изводстве обыска в «Гоголь-
центре», по данным 

”
Ъ“, го-

ворилось, что поводом для 
мероприятия является уго-
ловное дело, возбужденное 
ГСУ СКР по Москве 19 мая 
2015 года о «мошенничест-
ве в особо крупном разме-
ре» (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Как 
следует из материалов дела, 

1 февраля 2014 года дирек-
тор департамента Минкуль-
та Апфельбаум и худрук АНО 
«Седьмая студия» Серебрен-
ников заключили договор, 
в соответствии с которым 
организация получила в 
2014 году субсидию в разме-
ре 66,5 млн руб. «на поддер-
жку развития и популяриза-
ции современного искусства 
в рамках проекта 

”
Платфор-

ма“», утвержденного поста-
новлением правительства 
РФ в 2011 году. На эти день-
ги студия должна была осу-
ществить постановку экспе-
риментальных спектаклей, 
создать музыкальные произ-
ведения и концертные про-
граммы на площадке «Вин-
завода». Однако являвший-
ся тогда гендиректором 
АНО Юрий Итин (сейчас ди-
ректор Театра имени Федо-
ра Волкова в Ярославле) за-
ключил, по версии следст-
вия, два фиктивных догово-
ра в 2014 году с гендиректо-
ром ООО «Инфостиль» Сер-
геем Овчинниковым на по-
шив артистических костю-
мов для концертов некое-
го медиафестиваля и техни-
ческое обеспечение этого 
же мероприятия. По версии 
следствия, в рамках догово-
ра ООО получило 1,286 млн 
руб., которые были похище-
ны. Медиафестиваль же, счи-
тает ГСУ СКР, вообще не про-
водился.

Однако, когда обыски бы-
ли в самом разгаре, офици-
альный представитель ГСУ 
СКР Юлия Иванова сообщи-

ла, что в уголовном деле речь 
уже идет о хищениях «не-
установленными лица» из 
числа руководителей АНО 
«Седьмая студия» в 2011–
2014 годах около 200 млн 
руб., выделенных из бюд-
жета. Подписывала догово-
ры от Минкульта все та же го-
спожа Апфельбаум. По вер-
сии следствия, получаемые 
из бюджета деньги участни-
ки группы выводили на сче-
та подконтрольной им фир-
мы, а затем обналичивали.

Согласно данным Karto-
teka.ru, АНО «Седьмая студия» 
зарегистрирована в 2011 году. 
Генеральным директором яв-
ляется Анна Шалашова, един-
ственным участником по ЕГ-
РЮЛ — Кирилл Серебренни-
ков. Известно минимум о че-
тырех госконтрактах «Седь-
мой студии» — один в 2011 го-
ду и три в 2013-м.

В 2011 году «Седьмая сту-
дия» провела «мероприя-
тия инновационного проек-
та 

”
Платформа“», получив от 

Минкульта 10 млн руб. Со-
гласно правительственному 
постановлению, опублико-
ванному на сайте Минкуль-

та, творческий проект «Плат-
форма» «был предложен к ре-
ализации группой деятелей 
искусства на встрече с прези-
дентом РФ». Как говорится в 
описании, «концепция про-
екта 

”
Платформа“ предпола-

гает осуществление комплек-
са акций на стыке четырех 

направлений современного 
искусства — театра, музыки, 
танца и визуального искус-
ства (медиа-арт), а также фор-
мирование постоянно дей-
ствующей площадки для мо-
лодых творческих деятелей, 
просветительские проекты в 
области современного искус-
ства». Именно для этих целей 
и была создана «Седьмая сту-
дия». Проект «Платформа» 
должен был получать субси-
дии из федерального бюд-
жета в 2012–2014 годах — по 
70 млн руб. ежегодно.

В 2013 году «Студия» вы-
полнила проект «Night of 
Unexpected» в рамках года 

России—Голландии за 2 млн 
руб., заказчиком выступил 
Минкульт РФ. В том же году 
студия оказала «услуги по 
организации развлекатель-
ных театральных постано-
вок, выступлений вокально-
инструментальных ансам-
блей, джазовых групп и ор-
кестров» для Московского 
музея современного искус-
ства. Стоимость контракта — 
140 тыс. руб. Также в 2013 го-
ду АНО за 190 тыс. руб. поста-
вила «декорации объемные», 
заказчиком выступил Мос-
ковский театр имени Гоголя.

Директор департамента 
господдержки искусства и 
народного творчества Мин-
культа Андрей Малышев под-
твердил, что в соответствии с 
постановлением правитель-
ства РФ №1191 с 2011 по 2014 
год ведомство выделило 
«Седьмой студии» 216,5 млн 
руб. Таким образом получает-
ся, что АНО использовала по 
назначению за три года чуть 
более 16 млн руб.

После обыска Кирилл Се-
ребренников, явно шокиро-
ванный происшедшим, был 
доставлен на допрос в ГСУ 
СКР. По данным источников 

”
Ъ“, защитники предложили 

свидетелю Серебренникову 
воздержаться от дачи развер-
нутых показаний, воспользо-
вавшись ст. 51 Конституции. 
Однако известный режиссер 
решил ответить на вопросы 
следствия, поэтому его до-
прос затянулся до позднего 
вечера. Госпожа Апфельбаум, 
сохранившая статус свидете-
ля, покинула здание ГСУ СКР 
гораздо раньше него.

Вчера в поддержку худру-
ка «Гоголь-центра» Серебрен-
никова выступил целый ряд 
деятелей культуры. Среди 
подписавших соответству-
ющее письмо были Олег Та-
баков, Марк Захаров, Евге-
ний Миронов, Сергей Гар-
маш, Алла Демидова, Елиза-
вета Боярская и многие дру-
гие. Все они утверждают, что 
знают господина Серебрен-
никова «как честного, поря-
дочного и открытого челове-
ка и надеются, что следствие 
будет проходить объективно 
и справедливо, без излиш-
ней жестокости к лицам, ко-
торых коснулось расследо-
вание, и не нарушит твор-
ческую деятельность театра, 
труппы и самого Кирилла 
Серебренникова». Вечерний 
спектакль «Мертвые души», 
подготовку к которому со-
рвал визит силовиков в «Го-
голь-центр», состоялся.

Олег Рубникович, 
Александр Черных

Силовики пришли 
с обыском в «Го-
голь-центр» по делу 
о крупном мошен-
ничестве с бюджет-
ными средствами

Защитники предложили 
Кириллу Серебренникову 
воздержаться от дачи развер-
нутых показаний, однако ре-
жиссер решил ответить на во-
просы следствия и его допрос 
затянулся до позднего вечера

с1
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По всей Бразилии сегодня прой-
дут массовые демонстрации 
с требованиями отставки пре-
зидента Мишела Темера. В этот 
же день Федеральный верхов-
ный суд (ФВС) должен вынести 
решение о том, будет ли про-
должено в отношении господи-
на Темера уголовное рассле-
дование. Общенациональная 
кампания по борьбе с коррупци-
ей в крупнейшей латиноамери-
канской стране, члене БРИКС, 
в центре которой оказался гла-
ва государства, вышла на но-
вый уровень: «неприкасаемых» 
больше нет.

Над Мишелем Темером — 76-лет-
ним политиком ливанского проис-
хождения — тучи сгущались давно. 
Но непосредственной причиной, 
побудившей федеральных судей на-
чать расследование, стала аудиоза-
пись, которую передали в ФВС бра-
тья Жоэсли и Уэсли Батиста — вла-
дельцы крупнейшей мясоперераба-
тывающей компании Бразилии JBS. 
На записи президент Темер якобы 
просит бизнесменов подкупить от-
бывающего тюремный срок экс-спи-
кера нижней палаты бразильско-
го парламента Эдуарду Кунью, кото-
рый инициировал импичмент тог-
дашнего президента страны Дилмы 
Руссефф. Взятка арестованному Ку-

нье должна была «купить молчание» 
бывшего спикера в связи с делом о 
коррупции вокруг государственной 
нефтяной компании Petrobras.

Братья Батиста, которые сами об-
виняются в отмывании денег, заклю-
чили соглашение со следствием и 
предоставляют судьям информацию 
о своих связях с подозреваемыми в 
коррупции политиками, среди кото-
рых оказался и президент.

Новый виток антикоррупцион-
ной кампании, известной в Брази-
лии под названием «Автомойка», на-
чался в декабре 2015 года, когда спи-
кер нижней палаты Эдуарду Кунья 
инициировал процесс импичмен-
та Дилмы Руссефф по обвинению в 
нелегальном использовании бюд-
жетных средств по время ее избира-
тельной кампании. В итоге в августе 
прошлого года госпожа Руссефф бы-
ла отстранена от власти, и ее место 
занял вице-президент Мишел Темер. 

Теперь у следствия есть подозрения, 
что нынешний лидер страны пыта-
ется купить молчание экс-спикера, 
который может представить против 
него веские улики следствию.

Сам Темер категорически отри-
цает свою вину. В интервью газете 
Folha de S.Paulo он заявил, что «не уй-
дет в отставку», поскольку этот шаг 
«означал бы признание вины». ФВС 
еще не принял окончательного ре-
шения по поводу расследования. Но 
для начала процесса импичмента в 

отношении президента Темера у бра-
зильских депутатов, возможно, есть 
больше оснований, чем у их коллег 
из Конгресса США, которые загово-
рили о возможности досрочной от-

ставки президента Трампа. Против 
Темера играет и крайне низкий уро-
вень доверия населения, который 
упал до 9%.

Мишел Темер не был избран гла-
вой государства, он занял свой пост 
после отставки Дилмы Руссефф. Про-
тивники непопулярного президен-

та обвиняют его в предательстве сво-
его бывшего босса Дилмы Руссефф. 
В то время как она боролась за поли-
тическое выживание, Мишел Темер 
негласно формировал новое прави-
тельство. Достоянием гласности ста-
ла его репетиционная речь в качест-
ве главы государства, в которой он 
еще при президенте Руссефф обра-
щался к соотечественникам, предла-
гая создать кабинет «национального 
спасения».

В период своего правления прези-
дент Темер почти не выступал с пу-
бличными речами. Он сократил свое 
выступление на открытии Олим-
пийских игр в Рио-де-Жанейро до де-
сяти секунд, но даже за это время его 
успели освистать болельщики.

Экономические реформы Мише-
ла Темера также не были поддержа-
ны Конгрессом республики. Обе па-
латы отвергли планы трудовой и 
пенсионной реформ. Законодатели 
решили, что реформы президента 
не отвечают интересам трудящихся.

Возможный импичмент прези-
дента ставит перед Бразилией и ряд 
новых проблем помимо возможной 
смены лидера. Расследования послед-
них лет показали, что в коррупции за-
мешаны все силы — правые, левые, 
центристы. За последние полгода 
правительство Темера ежемесячно те-
ряло по одному министру, обвинен-
ному в получении взятки. А в апреле 
Федеральный верховный суд обнаро-
довал огромное количество докумен-
тов, свидетельствующих о тотальном 
подкупе политиков со стороны круп-
ной бразильской строительной фир-
мы Odebrecht. И хотя причастность 
к этому Мишела Темера не подтвер-
ждена, как считает прокуратура, пре-
зидент «мог руководить организован-
ным политическим ядром», занимав-
шимся получением взяток.

В декабре будущего года в Брази-
лии должны пройти президентские 
выборы. Но кандидатов, которые мо-
гут избежать обвинений в корруп-
ции, почти не осталось. В свое вре-
мя популярный Луис Инасиу Лула 
да Силва объявил недавно о своем 
желании в третий раз стать прези-
дентом. Однако в отношении него в 
прошлом декабре было выдвинуто 
обвинение в незаконном обогаще-
нии, препятствовании правосудию 
и отмывании денег. Как утверждает 
прокуратура, бывший президент по-
мог Odebrecht получить ряд контрак-
тов от компании Petrobras. Кроме то-
го, следователи заинтересовались 
фермой экс-президента в Сан-Паулу, 
которая, как выясняется, была по-
строена на государственные деньги.

Евгений Бай

Президент США Дональд Трамп 
завершил свой визит на Ближ-
ний Восток, проведя перегово-
ры с главой Палестинской адми-
нистрации Махмудом Аббасом. 
Накануне поездки заявив о ре-
шимости возобновить палести-
но-израильский диалог, уже 
в ходе пребывания в Вифлее-
ме господин Трамп убедился 
в том, что предпосылки для та-
кого диалога пока отсутствуют. 
Его встреча с Махмудом Абба-
сом проходила на фоне проте-
стов против содержания в изра-
ильских тюрьмах палестинских 
заключенных. Впрочем, это не 
помешало Махмуду Аббасу за-
явить, что визит «возродил над-
ежды на подписание договора 
о всеобъемлющем мире».

В преддверии намеченного на се-
годня визита в Ватикан и аудиенции 
у главы католической церкви папы 
римского Франциска президент США 
Дональд Трамп побывал в другом свя-
щенном городе — Вифлееме, где, как 
считается, родился Иисус Христос, а 

сегодня находится резиденция главы 
Палестинской национальной адми-
нистрации Махмуда Аббаса. 

Отправляясь на Западный берег, 
Дональд Трамп назвал палестино-из-
раильское урегулирование «самой 
сложной сделкой из всех», выразив, 
впрочем, уверенность, что мирное со-
глашение может быть достигнуто (см. 

”
Ъ“ от 23 мая). Оказавшись на терри-

тории Палестинской автономии, пре-
зидент Трамп смог лично убедиться в 
том, насколько накалены палестино-
израильские отношения через три го-
да после прекращения мирных пере-
говоров. Комитет по делам палестин-
ских заключенных призвал жителей 
Западного берега и сектора Газа про-
вести забастовку, объявив вторник 
«днем гнева». По оценкам палестин-
ской стороны, в израильских тюрь-
мах находятся 6,5 тыс. заключенных. 
1,3 тыс. из них, включая Марвана Бар-
гути, возглавлявшего отряды «Фат-
ха» во время второй интифады и осу-
жденного на 15 лет, уже больше меся-
ца проводят голодовку. 

Начиная с понедельника группы 
радикально настроенной палестин-
ской молодежи, откликнувшиеся на 
призыв «заставить президента Трам-
па услышать голос заключенных», 
стали перегораживать дороги, жечь 
покрышки, парализовав работу об-

щественного транспорта, перестали 
работать магазины и госучреждения.

Переговоры Дональда Трампа и 
Махмуда Аббаса проходили в прави-
тельственном комплексе «Муката» 
— в честь американского гостя, при-
бывшего в Вифлеем без супруги Ме-
лании, дочери Иванки и своего бли-
жайшего окружения, был выстроен 
почетный караул и исполнен нацио-
нальный гимн США.

Впрочем, несмотря на подчерк-
нутые знаки внимания к Дональду 
Трампу со стороны Махмуда Абба-
са, который ранее уже встречался с 
новым главой Белого дома в Вашин-
гтоне и присутствовал на его высту-
плении перед лидерами арабского и 
исламского мира в Эр-Рияде, перего-
воры в «Мукате» выявили различное 
видение сторонами палестино-изра-
ильского конфликта.

Реагируя на приуроченные к его 
визиту беспорядки, на итоговой сов-
местной пресс-конференции с Мах-
мудом Аббасом Дональд Трамп пре-
дупредил, что «мир никогда не на-
ступит там, где терпимо относятся 

к насилию, где его спонсируют и да-
же поощряют». Тем самым он дал по-
нять, что расчет организаторов ак-
ций протеста на Западном берегу и 
в Газе не сработал.

В свою очередь, Махмуд Аббас по 
традиции возложил главную вину за 
продолжение конфликта на израиль-
скую сторону. По его словам, «фунда-
ментальная проблема — это оккупа-
ция, поселения и неспособность Из-
раиля признать Палестину». Господин 
Аббас не стал осуждать проходящие в 
Палестинской автономии акции про-
теста, а сделал упор на том, что изра-
ильское правительство должно вы-
полнить законные требования мани-
фестантов о гуманном обращении с 
заключенными. По его словам, урегу-
лирование палестино-израильского 
конфликта возможно на основе прин-
ципа двух государств в границах 1967 
года, при этом столицей Палестины 
должен быть Восточный Иерусалим.

Впрочем, отсутствие новых под-
ходов к ближневосточному урегули-
рованию не помешало Махмуду Аб-
басу проводить американского го-
стя заверениями в том, что его визит 
в Палестину «возродил надежды на 
подписание договора о всеобъемлю-
щем мире между палестинцами и из-
раильтянами».

Сергей Строкань

Операция  
«Чистый президент» 
В Бразилии разворачивается кампания  
за импичмент главы государства

Дональда Трампа 
встретили  
«днем гнева»
Перед встречей с папой римским 
президент США посетил Палестину

На днях в России с визитом побы-
вал венгерский министр юстиции 
Ласло Трочаньи. В интервью кор-
респонденту ”Ъ“ Галине Дудиной 
он рассказал о беспрецедентном 
судебном разбирательстве в Ев-
ропейском суде между Венгрией 
и Европейским советом. Буда-
пешт и Братислава обратились 
в Европейский суд, чтобы до-
биться отмены квот по распреде-
лению беженцев между европей-
скими странами, и, как заявил 
собеседник ”Ъ“, в Венгрии ожи-
дают, что решение будет приня-
то уже этой осенью.

— Вы обратились в Европейский 
суд с требованием признать неза-
конной систему переселения бе-
женцев из одних стран ЕС в дру-
гие. Но ведь она все равно не ра-
ботает, какой смысл Будапешту 
в этом случае усугублять кризис 
в отношениях с Брюсселем?
— Вопрос в том, что это решение — 
независимо от того, работает оно 
или нет,— накладывает на страну 
определенные обязательства. При-
чем сначала в 2015 году Европей-
ский совет (совет глав государств 
ЕС.— 

”
Ъ“) единогласно решил, что 

нужно создать некую систему пере-
селения беженцев. Тогда Венгрия 
это решение одобрила, так как текст 
соглашения гласил, что речь идет о 
добровольном участии стран в про-
грамме переселения. И уже тогда 
премьер-министр Виктор Орбан за-
явил, что не согласен участвовать в 
программе, но не будет возражать, 
чтобы в ней участвовали другие.

Это было в июне, а три месяца спу-
стя, в сентябре, совет министров вну-
тренних дел ЕС постановил большин-

ством голосов, что система переселе-
ния должна стать обязательной. В но-
вом тексте говорилось: необходимо 
помогать переселять беженцев из 
Италии и Греции, а также из Венгрии, 
которая тогда была сильно затронута 
миграционным кризисом. Мы не хо-
тели оказаться в привилегирован-
ном положении и просто просили 
вычеркнуть нас из списка, уточнив, 
что на нас это решение не будет рас-
пространяться вовсе. Но в итоге оно 
было принято, и выходит, что в тот 
день еще утром речь шла о том, чтобы 
переселять беженцев из Венгрии, а к 
вечеру Венгрия оказалась обязанной 
принимать беженцев из других стран 
по программе перераспределения.
— То есть вы уже тогда проголо-
совали против, но решение было 
принято другими странами?

— Да, большинством голосов, хотя 
были и другие страны, которые про-
голосовали против.
— И теперь вы считаете это реше-
ние противозаконным?
— Да, по ряду причин. В общей слож-
ности мы насчитали десять пунктов, 
почему мы считаем это решение не-
законным. Там есть ряд формальных 
ошибок, которые были допущены 
(например, необходимо было бы одо-
брение Европарламента, а оно не по-
лучено), но я сейчас приведу вам не-
сколько содержательных моментов.

Прежде всего представьте себе, 
что главы государств, сидя за одним 
столом, принимают одно решение, а 
главы МВД спустя три месяца — дру-
гое. Какой тогда смысл в решениях 
Европейского совета? Какой вообще 
смысл в саммитах? Это серьезный, 

принципиальный вопрос в том чи-
сле для будущего Евросоюза.

Более того, выходит, что решени-
ем министров изменены юридиче-
ские нормы, в том числе Дублинское 
соглашение (о беженцах.— 

”
Ъ“), а 

это невозможно без внесения изме-
нений в этот договор.

И наконец, какая польза от это-
го решения? Оно не работает: из 
160 тыс. беженцев удалось пересе-
лить только 18 тыс. Так что все это 
— воздушные замки, которые стро-
ит Брюссель исходя из расчетов на 
основании ВВП, численности насе-
ления и так далее. Но Европа ведь 
гораздо сложнее устроена! Это раз-
ные страны с разной историей, и 
нельзя быть стрелочником, кото-
рый вот так раздает людей из одних 
стран в другие.

Я понимаю, что в 2015 году все то-
ропились найти решение. И Европе 
обязательно нужна солидарность. 
Но это решение не работает: некото-
рые страны принимают по пять—де-
сять человек вместо тысяч и говорят, 
что «начали реализацию програм-
мы». А Еврокомиссия по-прежнему 
настаивает на ее выполнении. Мы 
же вместе со Словакией при поддер-
жке Польши взяли на себя смелость 
атаковать эту систему. И это — исто-
рический, беспрецедентный судеб-
ный процесс.
— Потому что это дело несколь-
ких стран ЕС против Европейско-
го совета?
— И против Европейского совета, и 
против ряда других стран, которые 
это решение поддерживают, напри-
мер, таких как Франция, Бельгия, 
Греция, Германия, Швеция.

Теперь мы ждем, чтобы в конце 
июля свое заключение представил 

генеральный адвокат Европейского 
суда, а суд, как мы ожидаем, примет 
решение уже осенью.
— Если решение суда будет не в ва-
шу пользу, вы согласитесь его при-
нять или пойдете на принцип?
— Решение суда обязательно к вы-
полнению. В этом случае посмо-
трим, что мы сможем сделать: на-
чать процесс анализа, изучения, ка-
ким образом участвуют в системе пе-
реселения другие страны… А в дру-
гих странах система все равно не ра-
ботает.
— Получается, вы будете саботи-
ровать?

— Не хочу говорить «саботировать», 
но в этом случае необходимо будет 
начать с Еврокомиссией или с дру-
гими ответственными органами тех-
нические переговоры о характере и 
деталях программы.
— Не опасаетесь, что в этом слу-
чае Евросоюз может ввести санк-
ции в отношении Венгрии?
— Не думаю. Вы знаете, что вокруг 
Венгрии вечно ведутся дебаты в Ев-
росоюзе.
— То есть вас не смущает, что вы 
идете на обострение с ЕС?
— Мы живем в Европе, открытой 
для диалога. И логично, что 28 или 
27, в будущем, государств, имеют 

право на то, чтобы говорить прав-
ду. Европа должна быть местом, где 
все страны могут вести открытую 
дискуссию, даже если они не всегда 
согласны. Но мы не допустим, что-
бы решения принимали несколько 
стран, а другие должны были бы им 
следовать.
— Но ведь и действия Венгрии не 
раз подвергались критике в плане 
обращения с беженцами? В этом 
году, например, парламент Венг-
рии принял закон о создании на 
границе с Сербией и Хорватией 
специальных зон, где будут содер-
жаться беженцы. После чего кри-

тики обвинили Будапешт в созда-
нии «гетто для беженцев».
— Мы исторически были транзит-
ной страной. И теперь, оказавшись 
у внешних границ ЕС, мы обязаны 
эти границы защищать. Если мы не 
будем этого делать, что скажет ба-
варский или французский крестья-
нин? Что мы не выполняем свои 
обязательства. Конечно, мы долж-
ны уважать гуманитарное право, но 
мы должны и за безопасностью сле-
дить и защищать Шенген. И мы это 
делаем.

полная версия 
kommersant.ru/11993

«Мы взяли на себя смелость атаковать эту систему»
Министр юстиции Венгрии рассказал ”Ъ“, почему Будапешт подал в суд на Европейский совет

Президент Бразилии 
Мишел Темер, против ко-
торого начато расследо-
вание, заявил, что покинет 
свой пост, только если его 
вынудят это сделать  
ФОТО REUTERS

Возможный импичмент президента 
ставит перед Бразилией и ряд новых 
проблем помимо возможной смены 
лидера. Расследования последних лет 
показали, что в коррупции замешаны 
все силы — правые, левые, центристы

Из 160 тыс. беженцев удалось пересе-
лить только 18 тыс. Так что все это — 
воздушные замки, которые строит 
Брюссель исходя из расчетов на осно-
вании ВВП, численности населения 
и так далее. Но Европа ведь гораздо 
сложнее устроена!

В Палестинской автономии президент 
Трамп смог лично убедиться в том, 
насколько накалены палестино-
израильские отношения 
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Взрыв большой объединяющей силы
Британский теракт спровоцировал новые дискуссии об антитеррористической коалиции

Крупный теракт во время концерта 
в Манчестере вновь заставил мировых 
лидеров поднять вопрос о необходи-
мости международного сотрудничест-
ва в борьбе с терроризмом. Президент 
РФ Владимир Путин в числе других ми-
ровых лидеров вчера выразил готов-
ность к наращиванию взаимодействия 
с Великобританией — «как на двусторон-
ней основе, так и в рамках международ-
ных усилий». Вместе с тем на практике 
реализовать это будет непросто — вза-
имодействие между спецслужбами РФ 
и стран Запада по-прежнему сведено 
к минимуму, а ответы на вопрос, от  кого 
исходит основная террористическая 
 угроза, расходятся.

Теракт поставили  
перед выборами
Прогремевший в ночь на вторник у входа 
в фойе спортивно-концертного комплекса 
«Манчестер Арена» взрыв стал крупнейшей 
атакой террористов в Великобритании с 2005 
года. Жертвами теракта стали поклонники аме-
риканской поп-певицы Арианы Гранде, при-
шедшие на ее концерт. Вчера власти сообща-
ли о 22 погибших и 59 госпитализированных, 
среди них 12 тяжело раненных детей. Еще 60 
пострадавшим помощь была оказана на месте.

Главный констебль полиции графства 
Большой Манчестер Иэн Хопкинс после сво-
ей встречи с премьер-министром Великобри-
тании Терезой Мэй и главой МВД королевст-
ва Эмбер Радд сообщил некоторые данные 
о предполагаемом террористе: «Я могу под-
твердить, что мужчина, подозреваемый в со-
вершении зверств прошлым вечером,— это 
22-летний Салман Абеди». СМИ со ссылкой на 
источники уточнили, что речь идет о гражда-
нине Великобритании ливийского происхож-
дения, который ранее уже привлекал внима-
ние правоохранителей.

Ответственность за атаку взяла на себя 
террористическая группировка «Исламское 
государство» (ИГ, запрещена в РФ). Однако 
спецслужбы Великобритании и США вче-
ра не были готовы подтвердить, что Салман 
Абеди был членом ИГ.

Сразу после взрыва британская полиция 
ввела в Манчестере, Лондоне и других горо-
дах повышенные меры безопасности, одна-
ко у многих британцев сохранялось состоя-
ние, близкое к панике. Например, днем из 
торгового центра Манчестера экстренно эва-
куировали людей — после того как непода-
леку прозвучал громкий хлопок. Тревога 
в результате оказалась ложной.

Премьер Тереза Мэй вчера посетила Ман-
честер, а также провела два чрезвычайных за-
седания правительственного комитета Cobra, 
в который входят министры и руководители 
спецслужб. При этом она — как и многие дру-
гие политики — объявила о приостановке 

предвыборной кампании. Напомним, 8 июня 
в Британии состоятся досрочные парламент-
ские выборы. Правящие консерваторы пока 
лидируют, однако за неделю отрыв от оппози-
ционной Лейбористской партии сократился 
вдвое, до 9% (по данным проведенного 18–19 
мая компанией YouGov опроса).

Впрочем, происшедшее в Манчестере, по 
мнению опрошенных 

”
Ъ“ экспертов, карди-

нальным образом на раскладе сил не скажет-
ся. «Британцы не будут возлагать на правитель-
ство вину за теракт и проголосуют, исходя из 
своих позиций по другим вопросам. Политики 
также не станут активно использовать эту тему 
друг против друга,— уверен редактор газеты 
London Evening Standard Мартин Бентхам.— 
Конечно, если постоянно проводить облавы на 
всех, кто несет хотя бы минимальную потенци-
альную угрозу, ситуация изменится. Но это не 
совместимо с демократическими ценностями. 
Так что в стране есть общее понимание: в сво-
бодном обществе предотвратить подобные ата-
ки крайне сложно. Да и, например, в России — 
хотя власти там действуют жестко — теракты 
по-прежнему случаются».

Британии подставляют плечо
И эксперты, и политики сходятся во мне-
нии, что полностью исключить угрозу терак-

тов нельзя — но ее можно минимизировать. 
«Нулевого риска не бывает. Мы должны про-
должать жить, как всегда, и в то же время по-
вышать уровень бдительности и безопасно-
сти»,— заявил бельгийский премьер Шарль 
Мишель, который завтра будет принимать 
в Брюсселе участников саммита НАТО.

Главная мысль в телеграммах и заявлениях 
высокопоставленных политиков — необходи-
мость международного сотрудничества в борь-
бе с террором. Так, канцлер Германии Ангела 
Меркель и глава Еврокомиссии Жан-Клод Юн-
кер практически одними и теми же словами 
поддержали Британию, заявив о намерении 
оставаться с нею «плечом к плечу». «Террори-
сты недооценивают нашу стойкость — эти тру-
сливые нападения лишь усилят стремление 
работать вместе, чтобы победить организато-
ров отвратительных злодеяний»,— отметил 
господин Юнкер, ранее не раз критиковав-
ший правительство Мэй за стремление отда-
литься от континентальной Европы.

С призывом к сотрудничеству одним из 
первых выступил и президент РФ Владимир 
Путин. Осудив совершенное в Манчестере 
«циничное и бесчеловечное преступление», 
он заявил о стремлении Москвы к наращи-
ванию взаимодействия с Лондоном по анти-
террористической тематике — «как на дву-

сторонней основе, так и в рамках широких 
международных усилий». «Мировое сообще-
ство должно объединиться и противостоять 
терроризму»,— добавил на своей странице 
в Facebook премьер Дмитрий Медведев. Гла-
ва комитета Совета федерации по междуна-
родным делам Константин Косачев — так-
же в Facebook — призвал Запад наконец по-
нять, что «взрывает европейцев не Асад (пре-
зидент Сирии Башар Асад.— 

”
Ъ“), не Кремль, 

и не Тегеран с Вашингтоном». Сенатор выра-
зил надежду, что «теперь будут пересмотре-
ны принципы европейской политики, со-
гласно которым было свернуто сотрудниче-
ство с Россией в сфере антитеррора».

Практическое взаимодействие между 
спецслужбами РФ и Британии было заморо-
жено по инициативе британской стороны, 
после того как в 2006 году в Лондоне был от-
равлен бывший сотрудник ФСБ Александр 
Литвиненко. С тех пор публично о конкрет-
ных планах сотрудничества российской 
и британской служб внешней разведки сооб-
щалось лишь раз — в контексте сочинской 
Олимпиады 2014 года.

У каждого свой терроризм
«Британцы первыми отказались от любых 
контактов с нашими спецслужбами. Но по-

следние события в мире должны хоть нем-
ного отрезвить (западных.— 

”
Ъ“) полити-

ков. Сейчас в их действиях нет здравого смы-
сла: главными врагами человечества назна-
чаются Северная Корея, Иран и русские ха-
керы. Тем временем в мире идет война с тер-
роризмом, и мы знаем, где находятся ее глав-
ные идеологические центры и спонсоры — 
в Саудовской Аравии и Катаре»,— заявил 

”
Ъ“ 

полковник ФСБ в отставке, бывший руково-
дитель подразделения КГБ по борьбе с терро-
ризмом Владимир Луценко. По его словам, 
можно «поставить у каждого детсада по танку 
и на каждой улице рамки металлодетекторов, 
но это не поможет: Китай веками строил Ве-
ликую Китайскую стену, но никто ее не штур-
мовал, а просто обходил и завоевывал терри-
тории». Выход же, по мнению собеседника 

”
Ъ“,— в тесном взаимодействии спецслужб.

«Уверен: если у британских спецслужб по-
явится информация о возможных терактах 
на территории России и ее передача будет 
возможна без разглашения источников, то 
эти сведения в Москву отправят. Мы все на 
одной стороне в этой войне с исламским тер-
роризмом. Но более широкого сотрудниче-
ства ожидать не стоит»,— утверждает в разго-
воре с 

”
Ъ“ Мартин Бентхам. Причиной сдер-

жанной позиции Запада он называет разно-
гласия по Сирии.

Впрочем, дело не только в спорах вокруг 
фигуры сирийского президента Башара Аса-
да. Россия и Запад расходятся во мнении по 
многим другим темам, связанным с Ближ-
ним Востоком, включая вопрос, от кого ис-
ходит основная террористическая угроза. 
Так, в воскресенье в своем выступлении пе-
ред лидерами арабских и исламских госу-
дарств (преимущественно суннитских) в Эр-
Рияде президент США Дональд Трамп, упо-
мянув о том, что «террористы поклоняют-
ся не Аллаху, а смерти», призвал «выступить 
против этого зла единым фронтом». Однако 
главным источником зла лидер США назвал 
вовсе не суннитских радикалов, взявших на 
себя ответственность за теракт в Манчестере 
и составляющих основу «Исламского госу-
дарства», а шиитский Иран. «Правительство 
этой страны предоставляет террористам убе-
жище, финансовую поддержку и социаль-
ный статус, способствующий вербовке. Этот 
режим в значительной степени несет ответ-
ственность за нестабильность в регионе»,— 
убежден президент США. Об угрозе со сторо-
ны Ирана он говорил и в понедельник — уже 
будучи с визитом в Израиле.

Россия же, напомним, считает Иран сво-
им союзником.

Павел Тарасенко

Теракт в Манчестере заставил 
премьер-министра  Терезу Мэй 
срочно приехать в город и при-
остановить избирательную 
 кампанию своей партии  
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21 декабря 1988 года в небе над шотландским городом 
Локерби через 58 минут после вылета из Лондона 
взорвался Boeing 747 авиакомпании Pan Am, погибли 
270 человек. США и Шотландия обвинили в теракте 
двух агентов ливийских спецслужб. В 1992 году за их 
укрывательство Совбез ООН ввел в отношении Ливии 
санкции, ущерб от которых оценивался в $30 млрд 
в год. В 1999 году Ливия в обмен на снятие санкций 
выдала обвиняемых, которых шотландские судьи судили 
в Голландии. Один был оправдан, второй осужден 
пожизненно, но в 2009 году освобожден по состоянию 
здоровья. Ливия признала вину в теракте и выплатила 
семьям погибших $2,7 млрд.

15 июня 1996 года в центре Манчестера в результате 
подрыва грузовика с 1,5 тонн взрывчатки пострадали 
212 человек. Несколько зданий рядом были полно-
стью разрушены, по оценкам, ущерб составил £700 млн. 
Организатор теракта Ирландская республиканская армия 
предупредила о взрыве по телефону за 90 минут до него, 
были эвакуированы 75 тыс. человек.

7 июля 2005 года в Лондоне произошла серия терак-
тов в метро и в автобусе. Четыре взрыва унесли жиз
ни 52 человек, еще около 700 были ранены. 
Нападавшими оказались граждане Великобритании — 
Мухаммед Сидик Хан, Шехзад Танвир, Хасиб Хусейн 
и Джермейн Линдси, все они погибли.

5 декабря 2015 года в Лондоне на станции метро 
«Лейтонстоун» террорист, прокричав «Это за Сирию!», 
ударил ножом трех человек. 1 августа 2016 года 
нападавший сомалиец Мухиддин Майр был приговорен 
к пожизненному заключению.

22 марта 2017 года в Лондоне на Вестминстерском 
мосту террорист врезался на грузовике в толпу людей, 
после чего вышел из машины и проследовал к зданию 
парламента, куда попытался ворваться с ножом. Террорист 
был застрелен полицией. В теракте погибли 4 челове
ка, 49 были ранены. Нападавшим оказался гражданин 
Великобритании Халид Мосул, ответственность за атаку 
взяло на себя «Исламское государство» (запрещено в РФ).

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « В  Р О С С И И  С О О Т В Е Т С Т В У Ю Щ Е Е  З А К О Н О Д А Т Е Л Ь С Т В О  Г О Р А З Д О  Ж Е С Т Ч Е »

О работе служб безопасности на спортивных 
объектах Галине Дудиной рассказал Влади
мир Шелепов, заместитель гендиректора по 
развитию бизнеса группы «Астерос», в ведении 
которого проект по обеспечению безопасности 
территории ОК «Лужники» в рамках подготовки 
к чемпионату мира по футболу 2018 года.

— Представители «Манчестер Арены» сообщи
ли, что взрыв произошел снаружи у входа 
на стадион. Как в таких случаях обеспечива
ется безопасность объектов?
— Вопросы безопасности должны учитываться еще при 
проектировании самого объекта. Вокруг «Манчестер 
Арены» довольно плотная застройка, так что разместить 
инфраструктуру для создания так называемой чистой 

зоны там сложно, хотя и возможно. Многое зависит 
от того, кому принадлежит наружная территория. В Рос-
сии соответствующее законодательство, прежде всего 
в области обеспечения безопасности объектов массо-
вого пребывания людей, гораздо жестче, чем в Европе. 
То есть в рамках российского законодательства и арена, 
и стадион были бы перекрыты досмотровой техникой 
по так называемому внешнему периметру безопасности 
и, на мой взгляд, при соответствующей работе служб 
безопасности арены подобной трагедии можно было бы 
избежать.
— Какие еще меры безопасности могли помочь?
— Очевидцы говорят о том, что досмотр проводился 
поверхностно, не было даже стандартных в этом случае 
рамок, не говоря уже о соответствующих детекторах 
для обнаружения взрывоопасных веществ. Кроме того, 

нет досмотра на входе в граничащий с ареной железно-
дорожный вокзал «Виктория».

Я не раз был в Манчестере: при посадке на поезд 
никто не проверяет пассажиров и не контролирует их 
 багаж. Вероятно, британские коллеги считают, что защи-
щены географически и внутри страны можно не особен-
но вкладываться в инфраструктуру подобных объектов. 
Видимо, уровень потенциальной угрозы взрыва на кон-
церте для молодежи либо был сочтен несущественным, 
либо не оценивался в принципе. Но практика показала, 
что системная работа по обеспечению безопасности 
на подобных мероприятиях необходима. Тем более 
что теракты на спортивных объектах в последнее 
время участились — достаточно вспомнить трагедии 
в  Сен-Дени в Париже и возле стадиона «Водафон Арена» 
в Стамбуле.
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Как выяснил 
”
Ъ“, прави

тельство вернуло ФАС 
проект поправок к зако
нодательству, предусма
тривающих эксперимент 
по отмене регулирова
ния оптовых цен на газ. 
Дело идет к тому, что Бе
лый дом сохранит ны
нешнюю систему регули
рования цен «Газпрома» 
и после 2017 года. ФАС со
бирается инициировать 
совещание по этому во
просу у первого вицепре
мьера Игоря Шувалова, 
но, по мнению собесед
ников 

”
Ъ“, шансы регуля

тора побороть лоббистов 
независимых производи
телей газа невелики.

Аппарат правительства на 
прошлой неделе вернул ФАС 
проект поправок о внесении 
изменений в постановление 
правительства №1021 (о регу-
лировании цен на газ), сооб-
щил 

”
Ъ“ источник, знакомый 

с ситуацией. По его словам, 
вице-премьер Аркадий Двор-
кович также поручил ФАС 
разработать поправки о про-
длении так называемого пе-
реходного периода, в течение 
которого оптовые цены на газ 
«Газпрома» регулируются го-
сударством. По нынешней 
редакции постановления 
№1021 переходный период 
истекал после 2017 года, по-
сле чего цены должны были 
быть либерализованы. ФАС, 
чтобы подготовиться к это-
му, предлагает провести пи-
лотный проект по либерали-

зации цен в Тюменской об-
ласти, Ханты-Мансийском и 
Ямало-Ненецком АО (см. 

”
Ъ“ 

от 11 июля 2016 года).
Независимые произ-

водители газа НОВАТЭК и 
«Роснефть» выступили резко 
против пилота, утверждая, 
что «Газпром» начнет вытес-
нять их с рынка, поскольку 
его тарифы на транспорт га-
за непрозрачны и завышены. 
К тому же у «Газпрома» моно-
полия на экспорт газа, что 
позволит ему покрыть поте-
ри от демпинга на внутрен-
нем рынке. В частности, НО-
ВАТЭК, по данным 

”
Ъ“, пред-

лагает отказаться от либера-

лизации оптовых цен на газ 
до 2020 года либо, если та-
кая либерализация все же 
случится, создать програм-
му «высвобождения газа», по 
которой «Газпром» передавал 
бы определенные объемы га-
за независимым для реализа-
ции на внутреннем рынке. В 
«Газпроме» и «Роснефти» не 
ответили на запросы 

”
Ъ“, по-

зиция НОВАТЭКа не измени-
лась. Минэнерго раньше в 
целом поддержало позицию 
независимых производите-
лей, Минэкономики также 
считало либерализацию цен 
с 2018 года слишком ради-
кальным шагом.

Начальник профильно-
го управления ФАС Дмит-
рий Махонин заявил 

”
Ъ“, что 

служба постарается иници-
ировать совещание у перво-
го вице-премьера Игоря Шу-
валова, на котором должен 
быть найден консенсус: сле-
дует ли в очередной раз про-
длевать переходный пери-
од с регулированием цен. 
Он также добавил, что у ФАС 
есть идея провести мини-экс-
перимент в Тюменской обла-
сти, который не потребует 
поправок к законодательст-
ву. Речь идет о том, чтобы по-
требители могли на новые 
объемы газа заключить кон-

тракт с «Газпромом» о закуп-
ке газа на бирже (на бирже-
вые объемы регулирование 
цен не распространяется). 
По словам господина Махо-
нина, объемы будут неболь-
шими, но дадут понимание 
работы новых контрактных 
механизмов.

Но собеседники 
”

Ъ“ на 
рынке сомневаются, что ФАС 
удастся в одиночку перело-
мить сопротивление неза-
висимых производителей в 
условиях, когда «Газпром», 
признавая проблемы с цено-
образованием, не занимает 
последовательной позиции 
относительно того, какую ре-

форму хотел бы видеть он. 
«По сути дела, нет серьезно-
го обсуждения реформы и 
попытки найти консенсус, а 
есть обычная торговля и лоб-
бистская борьба»,— говорит 
один из источников 

”
Ъ“.

Он ожидает нового обо-
стрения борьбы в ближай-
шее время вокруг индекса-
ции цен на газ с 1 июля. ФАС 
предлагает повысить на 3,9% 
и оптовые цены, и транс-
портный тариф для незави-
симых, которые с последней 
идеей категорически не со-
гласны. В прошлом году по-
добный спор привел к тому, 
что ни цены, ни транспорт-
ный тариф так и не были про-
индексированы.

Сейчас было бы удачное 
время для либерализации 
цен: на рынке есть избыток 
газа, а доходность поставок 
на внутренний рынок пра-
ктически сравнялась с экс-
портом, что ограничивает по-
тенциал роста цены, отмеча-
ет Виталий Крюков из Small 
Letters. В то же время он счи-
тает опасения независимых 
производителей отчасти обо-
снованными. Но для «Газпро-
ма» потеря позиций на вну-
треннем рынке пока недо-
статочно болезненна для то-
го, чтобы пойти на серьез-
ные уступки. В такой ситуа-
ции, полагает аналитик, учи-
тывая конец электорального 
цикла, шансов увидеть серь-
езные шаги по либерализа-
ции цен в 2018 году мало.

Юрий Барсуков

 деловые новости
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19613,28 (–65,00)
РТС 1096,83 (+13,25)
FTSE 100 7485,29 (–11,05)

DAX 30 12659,15 (+39,69)
DJIA* 20941,58 (+46,75)
NASDAQ Composite* 6128,905 (–4,713)

*На 20:06.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.05.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.05.17
Австралийский доллар 42,4221
Английский фунт 73,4426
Белорусский рубль** 30,5456
Датская крона* 85,5238

Доллар США 56,5552
Евро 63,6189
Индийская рупия*** 87,4655
Казахский тенге*** 18,1246

Канадский доллар 41,9207
Китайский юань* 82,0854
Норвежская крона* 67,9497
СДР 78,2283

Сингапурский доллар 40,7723
Новая турецкая лира 15,8285
Украинская гривна* 21,5039
Шведская крона* 65,3379

Швейцарский франк 58,2203
Японская иена*** 50,8201
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Спустя неделю после судьбоносного 
указа Петра Порошенко можно при-
знать: трафик с Украины, приходя-
щийся на российские онлайн-серви-
сы, серьезно просел. «Раньше ежед-
невная украинская аудитория рос-
сийских сайтов — всех, не только за-
блокированных — составляла око-
ло 25 млн пользователей. Сейчас она 
упала до 14 млн и продолжает сни-
жаться, сегодня будет еще на 1 млн 
меньше»,— говорят в LiveInternet со 
ссылкой на собственные данные.

Указ президента Украины запре-
щает интернет-провайдерам в стра-
не оказывать пользователям услу-
ги по доступу к сервисам «Яндекса», 
в том числе к поисковому и почто-
вому, «Яндекс.Такси», «Яндекс.Но-
вости» и др. Также запрещается до-
ступ к сервисам Mail.Ru, включая со-
циальные сети «ВКонтакте» и «Одно-
классники». Российские операторы, 
работающие на Украине, признают, 
что им приходится соблюдать мест-

ное законодательство. Так, вчера 
президент и глава правления ПАО 
МТС Андрей Дубовсков заявил, что 
компания приступила к блокиров-
ке запрещенных сайтов, не уточнив, 
какие именно ресурсы уже заблоки-
рованы. По крайней мере среди них 
«Одноклассники», которые 17 мая со-
общили, что их отключил входящий 
в группу МТС «Vodafone Украина».

Но совсем отказаться от исполь-
зования «ВКонтакте», «Одноклассни-
ков» и сервисов «Яндекса» выше сил 
многих украинских пользователей. 
Еще на старте многие предполагали, 
что падение трафика будет отчасти 
компенсироваться инструментами 
обхода блокировок. Так и произош-
ло: в первый день после публика-
ции указа в магазинах приложений 
верхние позиции стали занимать 
программы, позволяющие получать 
доступ к закрытым ресурсам. Помо-
гают пользователям и сами россий-
ские интернет-компании, рассылая 
соответствующие инструкции. «Вот 
другой пример — сегодня в Одессе 

”
Яндекс.Навигатор“ показывал семь 

баллов пробок,— рассказал источ-
ник 

”
Ъ“ в украинской интернет-от-

расли.— То есть количество пользо-
вателей достаточно, чтобы показать 
такую загрузку дорог».

Оценить реальное падение тра-
фика сложно, говорят в крупной 
российской интернет-компании: 
«Люди начали применять VPN (вир-
туальные частные сети.— 

”
Ъ“), а та-

кие пользователи помечаются ин-
струментами аналитики как поль-
зователи из других стран». Но спо-
соб оценить настоящие масштабы 
катастрофы все-таки есть. Данные 
LiveInternet свидетельствуют, что 
число посетителей российских сай-
тов из других стран, которые исполь-
зуются при различных технологиях 
обхода запрета (Германия, Нидер-
ланды и др.), за прошедшее с момен-
та публикации указа время увеличи-
лось на 2,5 млн. Похоже, многие со-
седи-украинцы уже попали в ЕС без 
виз, через киберпространство. Как 
бы то ни было, плотно закрыть ин-
формационное окно в Россию вла-
стям Украины будет непросто — ще-
ли все равно останутся.

обсудить 
kommersant.ru/11995
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Закрыть информаци-
онное окно в Россию 
властям Украины 
 будет непросто — 
щели все равно 
 останутся

в запрет российских  
интернет-ресурсов  
разбирал корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Роман Рожков

Кибербезопасность взяли под контроль
К проверкам банков привлекли экспертов FinCERT
Специалисты Центра мониторин
га и реагирования на компьютерные 
атаки в кредитнофинансовой сфере 
(FinCERT) начали активно участвовать 
в проверках банков. Ранее информбез
опасность банков проверялась исходя 
из представленных ими документов. 
Новый подход дает возможность прове
рить на практике реализацию заявлен
ных банками в рамках самоаттестации 
мер по борьбе с киберугрозами.

О том, что специалисты FinCERT стали 
участвовать в проверках банков совместно 
со специалистами главной инспекции Бан-
ка России (ГИБР), рассказали 

”
Ъ“ участники 

рынка. Эту информацию подтвердили в ЦБ. 
FinCERT был создан ЦБ для организации об-
мена информацией между правоохраните-
лями, регулятором и банками об атаках и 
подготовки рекомендаций по защите. «В хо-
де проведения проверок кредитных органи-
заций в рамках полномочий Банка России 
могут проверяться вопросы, связанные с по-
ложением 382-П 

”
О требованиях к обеспече-

нию защиты информации при осуществле-
нии переводов денежных средств…“,— от-
метили в пресс-службе ЦБ.— К проведению 
указанных проверок могут привлекаться 

специалисты главного управления безопас-
ности и защиты информации ЦБ (ГУБиЗИ)». 
FinCERT — структурное подразделение ГУБи-
ЗИ. По словам замначальника ГУБиЗИ Арте-
ма Сычева, специалистов FinCERT приглаша-
ют в случае необходимости сотрудники го-
ловной инспекции, как экспертов «по техни-
ческим вопросам», самостоятельно иниции-
ровать проверки FinCERT не намерен. Он от-
метил, что до конца года планируется про-
вести около ста проверок банков по инфор-
мбезопасности в рамках 382-П.

В банках, которые уже столкнулись с про-
верками с участием сотрудников FinCERT, 
отмечают значительное повышение внима-
ния к информбезопасности. «Это полноцен-
ная проверка с осмотром оборудования, про-
граммного обеспечения, а не как раньше — 
чисто документальная»,— отметил собесед-
ник 

”
Ъ“ из банка в топ-30. Вовлечение специа-

листов FinCERT в проверки участники рынка 
связывают с тем, что банки зачастую не слиш-
ком хорошо соблюдают собственные прави-
ла информбезопасности. «Были прецеденты, 
когда банк провел самоаттестацию инфор-
мационной безопасности и после этого был 
успешно атакован,— отмечает один из собе-
седников 

”
Ъ“.— Возникают вопросы соответ-

ствия реальной ситуации в банке представ-
ленной ранее ЦБ». По данным ЦБ, самоатте-
стацию по информбезопасности прошло око-
ло 300 российских банков.

По словам участников рынка, в рамках 
инспекций с участием сотрудников FinCERT 
проверяется соблюдение не только требова-
ний, но и рекомендаций ЦБ. «Часть докумен-
тов регулятора носит рекомендательный ха-
рактер, и, насколько мне известно, при про-
верках смотрят на предмет соответствия и 
им, когда у банка есть соответствующие опе-
рации, а следовательно, и риски хищений 
по ним»,— отмечает вице-президент ассоци-
ации региональных банков «Россия» Алина 
Ветрова. Как ранее сообщал Артем Сычев, ре-
комендациями ЦБ по информбезопасности 
уже пользуется около 500 российских банков.

По мнению участников рынка, уже в бли-
жайшее время активность FinCERT в провер-
ках банков может существенно возрасти и 
выйти на новый уровень. Как ранее заявлял 
первый зампред ЦБ Георгий Лунтовский, ре-
гулятор готовит ряд требований и стандар-
тов в области информационной безопасно-
сти. «Изменения, которые предполагаются 
в законодательстве, а также принятие соот-
ветствующего ГОСТа, который будет обяза-

телен для исполнения, позволят нам суще-
ственно продвинуться в этом направлении в 
текущем году»,— отмечал он. «Если ЦБ наме-
рен сделать рекомендации FinCert обязатель-
ными, значит, он будет и контролировать вы-
полнение этих требований,— отмечает спе-
циалист по информационной безопасности 
банка из топ-100.— Уже сейчас специалисты 
FinCert работаю в пилотном режиме, набива-
ют руку, чтобы после обязательности реко-
мендаций работать в полную силу». Сейчас в 
FinCERT работает 16 человек, которые физи-
чески не могут участвовать в большом числе 
проверок. Официально в ЦБ не говорят о гло-
бальном расширении штата FinCERT, однако 
источники 

”
Ъ“ отмечают, что в ближайшем 

будущем число сотрудников FinCERT может 
вырасти примерно до 50 человек.

Активное вовлечение FinCERT в проверки 
банков может создать сложности небольшим 
игрокам, уверены эксперты. «Если оценить 
затраты банков, то можно смело сказать: пер-
вые две сотни смогут выполнить все требова-
ния ЦБ по информбезопасности,— отмечает 
замруководителя Zecurion Александр Кова-
лев.— Для небольших банков это будет слож-
нее из-за ограниченности бюджетов».

Вероника Горячева

Рост задали по учебникам
Рынку прогнозируют подъем по всем сценариям
Корпорация «Российский учебник», 
объединяющая активы издатель
ского холдинга «Эксмо», ждет подъ
ема рынка учебной литературы. Че
рез три года он может вырасти на 17%, 
до 32,9   млрд руб., по умеренному сце
нарию, и до 28,9   млрд руб., на 4%,— 
по консервативному. При этом тира
жи учебной литературы могут начать 
восстанавливаться, на это повлия
ет рост числа учеников. Среди барье
ров для развития сегмента издатели 
выделяют экономическую ситуацию: 
на фоне снижающейся покупатель
ской способности родителям прихо
дится приобретать за свой счет все 
больше учебных пособий.

Рынок учебной литературы, по умерен-
ной оценке, до конца 2019 года может вы-
расти на 17% к уровню 2016-го: с 27,8 млрд 
до 32,9 млрд руб. По консервативной оцен-
ке, рост составит 4%, а объем рынка в таком 
случае достигнет 28,9 млрд руб., говорится 

в прогнозе корпорации «Российский учеб-
ник», обнародованном на презентации ком-
пании. По обоим сценариям бюджетные за-
купки снижаться не будут: они могут выра-
сти с 10,5 млрд руб. до 11,8 млрд либо остать-
ся на уровне 10,5 млрд руб., полагают в кор-
порации.

В «Российский учебник» вошли издатель-
ства «Дрофа», «Вентана-Граф», «Астрель», 
цифровая образовательная платформа Lecta 
и компания, производящая оборудование 
для школ и детских садов, «Дрофа—новая 
школа»,— все они контролируются холдин-
гом «Эксмо». По словам президента «Эксмо» 
и «Российского учебника» Олега Новикова, 
суммарная выручка компаний, вошедших в 
корпорацию, в 2016 году составила 5,5 млрд 
руб. Из них 60% пришлось на продажи учеб-
ников, около трети выручки принесли дохо-
ды от бюджетных закупок. Общий уровень 
рентабельности составил 15%.

Наиболее крупным игроком на рынке 
учебной литературы остается издательство 

«Просвещение», его доля с 2014 по 2016 год 
выросла с 53% до 57%. Суммарная доля «Дро-
фы», «Вентаны-Граф» и «Астрель» на рынке за 
этот период изменилась с 24% до 28%.

Динамика рынка учебной литературы, 
скорее всего, будет средней между двумя 
сценариями, считает Олег Новиков. По его 
словам, рост может корректироваться в за-
висимости от экономических условий и объ-
ема расходов государства на образование, в 
частности, бюджетные закупки учебников, 
которые сейчас в ряде регионов снижаются.

В «Просвещении» соглашаются с прогно-
зом корпорации. По мнению управляюще-
го директора издательства Дмитрия Клими-
шина, одним из ключевых драйверов рын-
ка можно назвать растущую роль образова-
ния в экономике и обществе. Препятстви-
ем для развития сегмента может стать эко-
номическая ситуация в стране, соглашает-
ся он. «Возможно снижение покупательской 
способности семьи, притом что возрастает 
число предложений новых образователь-

ных продуктов, приобретаемых за счет ро-
дительских средств»,— полагает господин 
Климишин.

С 2014 года тиражи учебной литературы 
снизились на 10%, с 190 млн экземпляров 
до 153 млн. Наиболее сильно сокращает-
ся производство прочих учебных пособий, 
с 145,2 млн до 120 млн экземпляров, отме-
чают в «Российском учебнике». Однако сей-
час спад тиражей учебной литературы при-
останавливается, отмечает Олег Новиков, на 
это влияет рост числа учеников, который мо-
жет в среднем составить 3% в год. Доля учеб-
ной литературы в общей структуре книжно-
го рынка сохранится на уровне трети от со-
вокупного оборота, ожидает господин Нови-
ков, то есть темпы роста книжного и учебно-
го сегментов будут примерно одинаковыми. 
Участники рынка также указывают, что на 
развитие сегмента будет влиять и рост бюд-
жетных расходов на образование, которые 
могут увеличиться с 3,1 трлн руб. до 3,5 трлн.

Елизавета Макарова

Газовый пилот не взлетает
Правительство не решилось на ценовой эксперимент
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 24 мая 2017 №90   l   Коммерсантъ
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0,47%
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7,2

7,8

8,4

9,0тыс. пунктов ● 7,190

1,07%
0 65,0

0
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26

39

52

65млрд руб. ● 27,66
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0,00%17,19% 0,40%

● 1,255$ млрд ● 775,9

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России решил выделить 
забалансовые вклады как от-
дельное уголовное преступле-
ние с соответствующими по-
следствиями. Регулятор уже 
подготовил такие поправки 
к Уголовному кодексу (УК) в от-
ношении как руководства бан-
ка, так и рядовых сотрудников. 
Эксперты поддерживают жела-
ние ЦБ бороться с проблемой, 
но считают, что дополнитель-
ная статья в УК вряд ли станет 
панацеей от подобных мошен-
ничеств.

О том, что Центробанк договорил-
ся с правоохранительными органа-
ми о внесении поправок в Уголов-
ный кодекс, которые выделят неуч-
тенные в официальной бухгалтерии 
вклады в самостоятельный состав 
преступления, сообщил вчера, вы-
ступая на заседании рабочей группы 
в Госдуме, первый зампред ЦБ Дмит-
рий Тулин. По его словам, планирует-
ся выделить это нарушение в отдель-
ную статью, за которую должно быть 
предусмотрено особо тяжкое наказа-
ние. «Это связано с тяжелыми послед-
ствиями для общества, дестабилизи-
рует социальную и политическую об-
становку»,— заявил он, добавив, что 
ответственность за такие нарушения 
должна ложиться не только на руко-
водство банка, но и на рядовых со-
трудников. «Это преступная деятель-
ность, это криминал, нужно повы-
шать ответственность за эти преступ-
ления, делать наказание неотврати-

мым,— отметил он.— Причем ответ-
ственность распространять уголов-
но-правовую и административно-
правовую не только на высшее руко-
водство банка, но и дальше по цепоч-
ке на кассиров и операционистов». В 
ЦБ вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“ о 

том, какая именно ответственность 
предусмотрена поправками для бан-
киров за мошенничества с вкладами.

Проблема выявления забалансо-
вых вкладов в банках, лишившихся 
лицензий, встала особенно остро в 
2016 году и продолжает быть актуаль-
ной и сейчас (см. 

”
Ъ“ от 11 мая). За 

прошлый год у девяти банков были 

выявлены такие случаи и еще двух в 
2017 году, в целом масштаб хищений 
составил 60,7 млрд руб. От махина-
ций банков пострадало более 72 тыс. 
вкладчиков, которым месяцами (а не 
традиционно в течение двух недель) 
пришлось ждать выплат от Агентства 
по страхованию вкладов (АСВ), и око-
ло 5 тыс. из них компенсацию не вы-
платили до сих пор.

Появление конкретной статьи в 
УК позволит правоохранителям быс-
трее привлекать к ответственности 
более широкий круг лиц при мень-
шем объеме доказательств, указыва-
ют юристы. «По существующей сей-
час в УК статье 

”
хищение“ нужно до-

казывать умысел, собирать больше 
доказательств и искать конкретного 
субъекта хищения,— объясняет 
управляющий партнер юридиче-
ской компании Lidings Андрей Зеле-
нин.— В данном случае будет доста-
точно формального факта обнаруже-
ния забалансовых вкладов в банке, и 
это вполне может стать сдерживаю-
щим фактором для будущих испол-
нителей таких преступлений». Впро-
чем, полностью проблему введение 
уголовной ответственности за заба-
лансовые вклады не решит. Такие 
операции изначально незаконны и 
совершающие их лица, сознательно 
идут на преступления.

Гораздо разумнее, на взгляд экс-
пертов, реализовать идею с единым 
реестром вкладчиков, о которой ЦБ 
говорит уже год, но пока дальше слов 
дело не идет. Вчера Дмитрий Тулин 

опять заявил, что ЦБ «всерьез задумы-
вается о том, чтобы… ввести так назы-
ваемый единый реестр вкладчиков, 
где бы в оперативном режиме, чуть 
ли не в онлайн, происходили контр-
оль и выверка данных учета банков и 
данных учета АСВ и ЦБ». По его сло-
вам, это сложный проект, но даже он 
не решает проблему на 100%.

Впрочем, эксперты уверены, что 
все зависит от того, как будет органи-
зован процесс. «Смысл 

”
тетрадоч-

ных вкладов“ — отсутствие их отра-
жения в официальных источни-
ках,— указывает партнер юридиче-
ского бюро 

”
Замоскоречье“ Дмит-

рий Шевченко.— Даже при наличии 
единого реестра открытым остается 

вопрос, кто и как обязан будет вно-
сить в него данные, если эти данные, 
наоборот, намереваются скрыть». Бо-
лее правильным подходом в этом во-
просе могло бы стать наделение АСВ 
полномочиями в части включения 
требований вкладчиков в реестр с 
презумпцией правоты вкладчика, 
отмечают эксперты. «Требования 
должны включаться в реестр без-
условно, а судиться по поводу исклю-
чения требований из реестра можно 
было бы только по требованию 
АСВ,— полагает исполнительный 
директор юридической компании 
Heads Consulting Никита Куликов.— 
Это позволит переложить судебное 
бремя с вкладчика на АСВ и повы-
сить ответственность регулятора в 
вопросе надзора за функционирова-
нием банковской системы».

Юлия Локшина

Неучтенные вклады впишут в УК
ЦБ нашел управу на банкиров с «тетрадками»

М Е ГА Р Е Г УЛ Я Т О Р Ф О Н Д С Т РА ХО В А Н И Я Н А П О Л Н Я Т В З Н О С А М И

О том, что рассматривается вопрос о повышении базовой ставки взносов в Фонд 
страхования вкладов (ФСВ) до 0,15%, сообщила вчера в Госдуме зампред ЦБ Ольга 
Полякова. В последний раз базовая ставка взносов в ФСВ была повышена в третьем 
квартале 2016 года — до 0,12% с 0,1% расчетной базы средств физлиц на счетах 
и вкладах за квартал. Первый зампред ЦБ Дмитрий Тулин позже сообщил, что сроки 
повышения ставки взносов в ФСВ пока не установлены. «Есть общая концепция, 
что чем лучше себя чувствует банковский сектор в экономике… тем больший вклад 
он должен вносить в формирование Фонда страхования вкладов,— пояснил он.— 
ФСВ и система страхования вкладов должны быть самоокупаемы и в финансовом 
отношении самодостаточным институтом». «Интерфакс»

Забалансовые вклады, 
неучтенные, будут 
самостоятельным 

составом преступления  
в Уголовном кодексе, это 

будет отдельная статья, 
помимо недостоверной 

финансовой отчетности
— Дмитрий Тулин,

первый зампред Банка России,  
23 мая 2017 года

Ц И Т А Т А

«Год за годом фонд показывает 
низкую или отрицательную доход-
ность, я хочу уйти из НПФ, пишу за-
явление, а моими деньгами недобро-
совестные или неквалифицирован-
ные люди продолжают пользоваться 
еще пять лет. Это привлекательности 
системе не добавляет»,— уверен пре-
зидент НАПФ Константин Угрюмов.

Корректировки законодательства 
чреваты и фиксацией прямых убыт-
ков для игроков, ведущих активную 
кампанию по привлечению клиентов 
— их счета они рискуют не увидеть и 
по истечении пятилетки. При этом по 

итогам 2017 года ожидается, что сме-
нят фонды 3,5–4,5 млн человек. С уче-
том себестоимости привлечения в 
2–3 тыс. руб. за клиента, совокупные 
годовые затраты НПФ на привлечение 
могут составить, по оценке директора 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Юрия Ногина, 8–10 мл-
рд руб. «При этом никаких гарантий, 
что за пять лет гражданин не примет 
решение в пользу другого НПФ или не 
возьмет каникулы по уплате взносов в 
ИПК»,— добавляет эксперт.

Аргументов же в пользу массово-
сти ИПК в концепции практически 
не осталось. Автоподписка, которую 
ранее продвигали ЦБ и Минфин, за-
менена на дополнительное соглаше-
ние к трудовым договорам между ра-
ботодателем и сотрудниками, кото-
рое станет обязательным (правда, не 
уточняется в силу какого закона). До-
полнительных стимулов для работо-
дателей в сравнении с уже действую-
щими льготами при формировании 
в НПФ корпоративных пенсионных 
программ (НПО) также нет. «Если ра-
ботнику или работодателю придется 

совершать какие-либо дополнитель-
ные действия для включения в про-
грамму — это в разы снизит количе-
ство участников системы ИПК»,— от-
мечает исполнительный директор 
НПФ «Сафмар» Евгений Якушев. По 
оценке президента АНПФ Сергея Бе-
лякова, в случае замены автоподпи-
ски на публичную оферту к трудово-
му договору, в формировании ИПК 
будут участвовать не более 10% от 
участников ОПС (около 30 млн чело-
век по итогам 2016 года).

Ни софинансирования со стороны 
государства, ни признания за гражда-
нами права собственности на средст-
ва ИПК (ОПС де-юре является собст-

венностью государства) в концепции 
также не прописано. Вместе с тем в 
концепции заявлена возможность 
для граждан перевести сформиро-
ванные в НПО средства в ИПК. «Так 
как речь идет о личных средствах гра-
жданина, справедливо дать ему пра-
во самостоятельно решать, какая из 
систем лично для него выгоднее — 
участвовать в НПО, или в ИПК, или в 
обеих одновременно»,— уверен за-
меститель исполнительного дирек-
тора НПФ «Благосостояние» Иван 
Волков. Переток между накопитель-
ной и корпоративной пенсионными 
системами в случае утверждения по-
добной нормы в законе должен быть 
двусторонним, считает эксперт.

Сроки внесения законопроекта об 
ИПК в Госдуму в Минфине и Банке 
России по запросу 

”
Ъ“ вчера не рас-

крыли. «С учетом незаинтересован-
ности социального блока правитель-
ства, шансы на утверждение закона 
об ИПК даже в нынешнем усеченном 
виде не более 50%»,— оценивает го-
сподин Угрюмов.

Павел Аксенов

У пенсий  
стирается переток

10 млрд руб. могут потратить  
на привлечение новых клиентов НПФ  
в 2017 году — без уверенности  
получить их спустя пять лет
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Новейшие технологии 
осваивают даже самые 
консервативные банки. 
Как стало известно 

”
Ъ“, 

свою диджитал-компа-
нию, которая в перспек-
тиве должна перерасти 
в высокотехнологич-
ный банк для малого 
бизнеса и частных лиц, 
создает Газпромбанк. 
Для экспертов успех про-
екта не очевиден: Газ-
промбанк преимущест-
венно обслуживает круп-
ных корпоратов и их со-
трудников и не имеет 
опыта работы в массо-
вом сегменте.

О том, что квазигосудар-
ственный Газпромбанк (ГПБ, 
контролируется структура-
ми «Газпрома», 3-е место по 
активам в РФ) создает дочер-
нюю диджитал-компанию, 

”
Ъ“ рассказали несколько 

источников на банковском 
рынке. «Сейчас проект пило-
тируется, его полномасштаб-
ный запуск намечен на нача-
ло следующего года»,— сооб-
щил один из собеседников 

”
Ъ“. «Компания будет разра-

батывать мобильные прило-
жения, другие IT-продукты 
и направления электронно-
го бизнеса банка»,— доба-
вил другой собеседник, зна-
комый с планами ГПБ. Ком-
пания, как предполагается, 
будет создавать собственные 
решения (приложения, IT-
решения и другое) как для 
нужд банка и его клиентов, 
так и для продажи на внеш-
нем рынке.

По данным собеседни-
ков 

”
Ъ“, Газпромбанк пла-

нирует в перспективе на ос-
нове этой компании или 
связанной с ней структуры 
создать банк, получив соот-
ветствующую лицензию, со-
поставимый по бизнес-мо-
дели с высокотехнологич-
ными Модульбанком (рабо-
тает с частными предпри-
нимателями и малым биз-
несом), а затем, возможно, 
Рокетбанком (работает с 
физлицами на лицензии 
банка ФК «Открытие»). «Со-
здание именно банка — 

перспектива года-полуто-
ра»,— уточнил источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. 

В Газпромбанке не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Согласно базе данных 
«СПАРК-Интерфакс», в де-
кабре прошлого года Газ-
промбанк через подкон-
трольные структуры зареги-
стрировал компанию «ГПБ 
Диджитал», в качестве ос-
новной деятельности кото-
рой указана разработка ком-
пьютерного программного 
обеспечения. По данным со-
беседника 

”
Ъ“, в «ГПБ Дид-

житал» наняли известных в 
сфере технологий специа-
листов и менеджеров. Так, 
согласно «СПАРК-Интерфак-
су», руководителем компа-
нии значится Максим Ерми-

лов, который ранее среди 
прочего был партнером и 
управляющим директором 
по финансовому сектору в 
одной из ведущих междуна-
родных консалтинговых 
компаний — The Boston 
Consulting Group.

Эксперты, с одной сторо-
ны, признают, что выделен-
ный в отдельную структуру 
диджитал-проект — пер-
спективное решение для 
крупного банка, а с другой 
— что его успех неочевиден. 
«Создание диджитал-

”
доч- 

ки“ — логичное решение 
для крупного универсаль-
ного банка, особенно если 
на базе технологической 
компании будет создан от-
дельный банк,— полагает 
исполнительный вице-пре-

зидент Ассоциации россий-
ских банков (АРБ) Эльман 
Мехтиев.— Это успешная за-
падная практика». По его 
мнению, сам универсаль-
ный банк целиком, с его 
процессами, системами, 
корпоративной культурой, 
трудно и весьма затратно 
трансформировать. Другое 
дело — ниша, в рамках кото-
рой можно за короткий срок 
создать прибыльный про-
дукт при небольших расхо-
дах. По словам господина 
Мехтиева, самостоятельные 
диджитал-проекты сейчас 
целесообразно делать в роз-
нице и малом бизнесе. Ана-
логичный проект начал реа-
лизовывать, например, Бин-
банк, в марте переформати-
ровав «дочку» Бинбанк — 
кредитные карты в Бинбанк 
Диджитал.

Впрочем, успех реализа-
ции описанной модели 
именно Газпромбанком, ко-
торый известен своей кон-
сервативностью и работой 
преимущественно с круп-
нейшими компаниями и их 
сотрудниками, участникам 
рынка не кажется очевид-
ным. «Я, конечно, с любо-
пытством понаблюдаю за 
развитием такого многообе-
щающего проекта, учиты-
вая 

”
тяжелую“ структуру 

Газпромбанка, его консерва-
тивность в подходе к клиен-
там и слабовыраженный до 
сих пор интерес к массово-
му бизнесу»,— отмечает гла-
ва сервиса мобильного эк-
вайринга Payme Владимир 
Канин.

Юлия Полякова

Газпромбанк  
почувствовал ветер перемен
Консервативный банк вырастит высокотехнологичную «дочку»

Газпромбанк  
готов меняться, 
кредитная органи-
зация обзавелась 
«дочкой» для поко-
рения технологиче-
ских вершин 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как и предполагал 
”
Ъ“, двигателестрои

тельную отрасль России попытаются 
поддержать заказами «Газпрома»: мо
нополия подписала с Объединенной 
двигателестроительной корпорацией 
(ОДК), «Вертолетами России» (обе компа
нии входят в «Ростех») и «Роскосмосом» 
соглашения о загрузке мощностей. Сре
ди возможной продукции для газови
ков — газотурбинные двигатели, вер
толеты морского предназначения 
для шельфовых проектов Ми171А2 
и организация связи в Арктике. Экс
перты считают это «вынужденной 
 мерой поддержки» в сложной геопо
литической ситуации.

«Газпром» подписал соглашения о загруз-
ке мощностей ОДК, «Вертолетов России» и 
«Роскосмоса» заказами, это стало известно 
по итогам совещания под председательст-
вом вице-премьера Дмитрия Рогозина в 
НПО «Сатурн» в Рыбинске по программе ди-
версификации ОПК в интересах «Газпрома». 
О совещании 

”
Ъ“ сообщал 17 мая. Планиро-

валось обсудить программу сотрудничества, 
связанную с поставкой продукции в интере-
сах ТЭКа по линии импортозамещения. Не-
обходимость дозагрузить ОДК и двигателе-
строительные предприятия «Роскосмоса» 
возникла после инцидента на Воронежском 
механическом заводе (ВМЗ), где по итогам 
проверки после аварии в декабре 2016 года 
ракеты-носителя «Протон-М» выяснилось, 
что при изготовлении двигателей использо-
вали неверный припой.

Как сообщили 
”
Ъ“ в ОДК, по итогам «Газ-

пром инвестпроект» и «Ростех» подписали со-
глашение о намерениях создать производст-
во газотурбинных двигателей AЛ-31CT на ба-
зе «Уфа-Авиагаз». Привод разработан входя-
щим в ОДК ПАО УМПО, его модификации ста-
вят на Су-27, Су-30, Су-33 и Су-34. Также подпи-
сано соглашение о намерении создать на базе 
«ОДК — Газовые турбины» производство газо-
турбинных газоперекачивающих агрегатов 
ГПА-25У. Это позволит сократить время и сто-
имость разработки проектной документа-
ции, снизить металлоемкость, капвложения 
и сроки ввода, считают в ОДК.

«Роскосмос», по данным 
”
Ъ“, обсуждал с 

«Газпромом» расширение сотрудничества по 
производству газоперекачивающего обору-

дования и загрузке, в частности пермской 
«Искры» и ВМЗ. В госкорпорации также рас-
сказали 

”
Ъ“, что ОРКК и «Газпром космиче-

ские системы» подписали соглашение об из-
учении возможности создания двух подсис-
тем многоцелевой космической системы 
«Арктика» и системы спутниковой связи по-
лярных широт.

«Вертолеты России» договорились с «Газ-
промом» создать вертолеты морского пред-
назначения Ми-171А2 для освоения шельфа. 
Холдинг разработает проектную документа-
цию по Ми-171А2 в модификации «офшор», 
создаст производство по сборке, испытаниям 
и сервисному обслуживанию. «Газпром» пока 
подтвердил намерение купить вертолеты и 
разместить на предприятиях «Вертолетов Рос-
сии» заказы на все виды работ по ремонту и 
обслуживанию. По данным 

”
Ъ“, соглашение 

было заключено «на перспективу», стороны 
не определили объем закупок. Глава «Вертоле-
тов России» Андрей Богинский рассказал 

”
Ъ“, 

что «другие нефтегазовые компании также за-

интересованы в сотрудничестве». Еще в 2016 
году «Ростех», «Роснефть» и англо-итальянская 
Leonardo Helicopters (ранее AgustaWestland) 
договорились о локализации сборки средних 
вертолетов AW189 на СП «Хеливерт» в подмо-
сковном Томилино. Но поставка первых вер-
толетов намечена только на 2018 год.

У «Газпрома» пока только один проект на 
арктическом шельфе — Приразломное (опе-
ратор — «Газпром нефть»), монополия имеет 
избыточные мощности по добыче газа на су-
ше. У «Газпром нефти» есть планы разработки 
нефтяных месторождений в Печорском море 
(Долгинское), добыча там может начаться бли-
же к 2025 году. У «Газпрома» есть шельфовые 
проекты на Сахалине, но и там его крупней-
шее Южно-Киринское предполагалось разра-
батывать с помощью подводных добычных 
комплексов, а офшорные вертолеты в основ-
ном используются для доставки персонала на 
платформы. Эксперт Aviation Explorer Влади-
мир Карнозов считает привлечение «Газпро-
ма» к прямому финансированию машино-
строителей «вынужденной мерой», трактуя ее 
как «антикризисное управление на фоне 
сложной геополитической обстановки».

Елизавета Кузнецова,  
Александра Джорджевич,  
Юрий Барсуков

«Газпрому» обещают новые лопасти
Монополии придется помочь машиностроителям

Как выяснил 
”
Ъ“, правительство 

 предложило президенту повременить 
с продажей группе «Сумма» блокпакета 
ОАО «Трансконтейнер», пока консуль
танты до конца июня не проведут ана
лиз перспектив рынка мультимодаль
ных перевозок. Хотя «Сумма» подтвер
ждает намерение купить пакет, владе
ющее им ОАО РЖД продавать его все 
так же не готово.

В ответ на указание Владимира Путина от 
20 апреля правительство доложило позицию 
о целесообразности продажи ОАО РЖД группе 
«Сумма» Зиявудина Магомедова 25% плюс 1 ак-
ции «Трансконтейнера». Согласно протоколу 
совещания у первого вице-премьера Игоря 
Шувалова от 18 мая (есть у 

”
Ъ“, см. также стр. 1), 

Минэкономики и Минтрансу с участием ОАО 
РЖД, Аналитическому центру при правитель-
стве «с привлечением при необходимости 
международного консультанта» поручено до 
29 июня «в целях создания национального 
контейнерного оператора» провести анализ 
перспектив рынка мультимодальных перево-
зок, включая контейнерные, а также сценари-
ев присутствия на нем российских игроков. 
Предложения по продаже всех акций «Транс-
контейнера» ОАО РЖД (50% плюс 2 акции, вла-
деет через ОТЛК) должны быть представлены 
на основе анализа. Это же изложено в докладе 
правительства Владимиру Путину за подпи-
сью Игоря Шувалова от 20 мая (

”
Ъ“ знаком с со-

держанием). С учетом изложенного, говорит-
ся там, о ходе выполнения указания прави-
тельство доложит дополнительно.

Как сообщал 
”
Ъ“ 5 мая, 20 апреля Зиявудин 

Магомедов писал Владимиру Путину с прось-
бой поддержать проект национального кон-
тейнерного оператора на базе активов груп-
пы и контрольного пакета «Трансконтейнера» 
(у «Суммы» 25,07%). Президент поручил рас-
смотреть вопрос. В «Сумме» сообщили 

”
Ъ“, что 

заинтересованы в увеличении доли в «Транс-
контейнере», поскольку для группы это стра-
тегическая инвестиция. «Мы считаем, что 
контейнеризация в России в целом имеет 
большой потенциал для развития»,— говорят 
в «Сумме». Источник, близкий к группе, уверя-
ет, что ведомства поддерживают идею прода-
жи и она лишь вопрос времени.

Но позиции ведомств не так однозначны. 
ФАС сообщила Минэкономики 3 мая лишь о 
том, что поддерживает развитие конкурен-
ции, считает целесообразным при контейнер-
ных перевозках использовать в качестве одно-
го окна электронную торговую площадку и 
обеспечить снижение транспортных издер-
жек. От комментариев 

”
Ъ“ в службе отказа-

лись. Минэкономики 10 мая направило Иго-
рю Шувалову сводный доклад совместно с 
ФАС и ОАО РЖД. В нем сообщается, что реше-
ние о продаже акций «Трансконтейнера» сле-
дует принимать из анализа сценариев разви-
тия транзитного потенциала РФ и оценки вли-
яния на потребителей как сохранения контр-
оля у ОАО РЖД, так и при функционировании 
вне холдинга. Также в письме говорится, что 
необходимо оценить различные варианты 
распоряжения акциями «Трансконтейнера», 
этим занимается Аналитический центр при 
правительстве, который завершит работу к ав-
густу. А с решением о продаже следует повре-
менить до реорганизации ОТЛК. В Минэконо-
мики 

”
Ъ“ сказали, что по итогам совещания 

вопрос будет прорабатываться. В письме за-
мглавы Минтранса Алана Лушникова от 15 
мая также отмечено, что продажу акций 
«Трансконтейнера» следует рассмотреть после 
анализа Аналитического центра при прави-
тельстве и реорганизации ОТЛК. В Минтрансе 
добавили, что проработают все варианты, ко-
торые представит центр. 

В ОАО РЖД сообщили, что направили по-
зицию ведомствам. В письме Минэкономи-
ки от 3 мая ОАО РЖД назвало предложение 
«Суммы» нецелесообразным, заявив, что са-
ми активно развивают контейнерные пере-
возки, а обоснованность предложения груп-
пы вызывает сомнения из-за долга в $1 млрд 
ее профильного актива FESCO. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к монополии, заверяет, что ОАО 
РЖД — компания, которая может создать на-
ционального контейнерного оператора. 
Сдержанная позиция ведомств, считает гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров, отражает то, что при росте контейнер-
ного рынка и его доходности ОАО РЖД неце-
лесообразно продавать актив — через год он 
будет заметно дороже.

Наталья Скорлыгина

«Трансконтейнер»  
сдали на анализ
Белый дом не готов пока продать его «Сумме»

Как выяснил 
”
Ъ“, НЛМК и Evraz не хо

тят разрывать с ОГК2 «Газпром энер
гохолдинга» (ГЭХ) договоры поставки 
мощности (ДПМ) на строительство 
 нового блока Серовской ГРЭС. Ранее 
 ОГК2 позволили не строить новые 
мощности и передать инвестобяза
тельства на Верхнетагильскую ГРЭС 
«Интер РАО». Но металлурги требуют 
сохранить за ОГК2 обязательства 
 построить блок и уплатить штрафы 
за  задержку его ввода.

НЛМК отказывается исключить 10-й 
энергоблок Серовской ГРЭС (420 МВт) ОГК-
2 из перечня объектов ДПМ (механизм га-
рантирует энергетикам возврат инвести-
ций за счет повышенного платежа потреби-
телей). Об этом комбинат сообщил главе 
«Совета рынка» (регулятор энергорынков) 
Максиму Быстрову и главе правления АО 
ЦФР (коммерческий оператор оптового 
рынка) Сергею Лукину 15 мая (копия пись-
ма есть у 

”
Ъ“). Аналогичные требования к 

«Совету рынка» предъявила Evraz, сообщил 

”
Ъ“ источник и подтвердили в компании.

ГЭХ должен был построить на ГРЭС но-
вый блок в рамках обязательной инвес-
тпрограммы и вывести старые мощности. 
Пуск планировался на ноябрь 2017 года, но 
в 2015 году при перегрузке в порту Роттер-
дама утонул генератор. Минэнерго предла-
гало правительству перенести ввод на 2023 
год либо передать ДПМ другому генератору. 
«Системный оператор» (СО, диспетчер энер-
госистемы) полагал, что не нужно вводить 
блок до 2021 года. ГЭХ планировал отказать-
ся от проекта в обмен на освобождение от 
штрафов по другим объектам — на Троиц-
кой, Рязанской и Новочеркасской ГРЭС (все-
го 3,98 млрд руб., с рассрочкой до июля 
2019 года).

В итоге ОГК-2 договорилась о переносе 
ДПМ с Серовской ГРЭС на Верхнетагиль-
скую ГРЭС «Интер РАО», что не устроило по-
требителей. Директор ассоциации «Сообще-
ство потребителей энергии» Василий Кисе-

лев отмечает, что ОГК-2 не воспользовалась 
примером «Квадры» по отказу от строитель-
ства невостребованного объекта ДПМ в Кур-
ске (был отменен штраф за задержку блоков 
на Дягилевской, Алексинской ТЭЦ и Воро-
нежской ТЭЦ-1 в обмен на отказ от блока на 
Курской ТЭЦ-1). По его оценке, потребите-
лям первой ценовой зоны оптового рынка 
(европейская часть РФ и Урал) придется 
уплатить по перенесенному в Верхний Та-
гил ДПМ около 50 млрд руб.

Большинство крупных потребителей со-
гласны с переносом ДПМ (иначе они могли 
лишиться права участия в оптовом рынке), 
но часть отказалась расторгать ДПМ по Се-
ровской ГРЭС, говорит источник 

”
Ъ“. Уве-

домление об отказе ОГК-2 от обязательств 
по строительству блока НЛМК получил 12 
апреля, готовится иск в суд, сообщили 

”
Ъ“ в 

компании. Финансирование ДПМ-объек-
тов — нерыночный инструмент, возлагаю-
щий избыточную и необоснованную на-
грузку на потребителей, считают в НЛМК, 

одностороннее изменение условий ДПМ 
неправомерно. В Evraz настаивают на ис-
полнении обязательств ОГК-2 по ДПМ — 
строительстве блока на Серовской ГРЭС по 
графику. Как считают источники 

”
Ъ“, если 

суд признает обязательства ОГК-2 по дого-
вору, генкомпании грозят штрафы в 25% 
ежемесячного платежа (около 70 млн руб. в 
месяц), через год регулятор установит эмис-
сионный штраф, по которому за мощность 
компании будут платить по пониженному 
тарифу. По словам собеседников 

”
Ъ“, ОГК-2 

не сможет освободиться от обязательств по 
ДПМ, пока все потребители не откажутся от 
договора.

В «Совете рынка» 
”
Ъ“ сообщили, что обра-

щение НЛМК получено и будет рассмотрено. 
В ОГК-2 говорят, что получили от «Совета 
рынка» согласие на передачу прав на ДПМ: с 
1 мая все обязательства исполняет «Интер 
РАО Электрогенерация». По условиям сделки 
«Интер РАО» должно уплатить все штрафы за 
ОГК-2 — это около 4,8 млрд руб. По оценке 

Натальи Пороховой из АКРА, по ДПМ на 
Верхнетагильской ГРЭС «Интер РАО» будет 
получать около 2,6 млрд руб. в год. В СО 

”
Ъ“ 

сообщили, что перенос ДПМ не влияет на ра-
боту энергосистемы.

Член Адвокатской палаты Москвы Миха-
ил Черба считает, что по сути, в таких кон-
фликтах суд в первую очередь будет основы-
ваться на тексте договора, и если невозмож-
ность одностороннего внесудебного выхода 
из договора прямо закреплена, то исполне-
ние этого обязательно вне зависимости от 
обстоятельств. Он полагает: потребители ни-
чем не рискуют при расторжении контракта, 
мощности они получат по ДПМ «Интер РАО». 
Фактически «Интер РАО» взяло на себя фи-
нансовые обязательства по долгам ОГК-2, го-
ворит господин Черба, и ОГК-2 уже точно 
останется без ДПМ, но, если сделка с «Интер 
РАО» будет оспорена, может и не расстаться с 
долгами. Юрист полагает, что перевод спора 
в суд при этом невыгоден всем сторонам.

Татьяна Дятел

Энергетиков не отпустят без штрафов
НЛМК и Evraz требуют денег за непостроенный энергоблок
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«Вертолеты России»  предлагают 
«Газпрому» морскую модифи
кацию  Ми171А2 (на фото),  
но монополия притормо зила 
 развитие своих  шельфовых  
проектов ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА/ТАСС
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 Рост трат зарубежных туристов 
в России по итогам 2017 года 
может составить до 10%. Но опе-
раторы не ждут увеличения чи-
сла интуристов: на фоне укре-
пляющегося рубля и ограни-
ченного числа мест в гостини-
цах из-за проведения футболь-
ных матчей Кубка конфедера-
ций страна становится менее 
популярным направлением 
для путешественников.

В 2017 году траты иностранных ту-
ристов в России могут составить $8–
8,5 млрд. Такие прогнозы делает стар-
ший аналитик Промсвязьбанка 
Игорь Нуждин. Этот показатель на 
4–10% превышает уровень прошлого 
года ($7,7 млрд) и фактически сопо-
ставим с оценкой 2015 года ($8,4 мл-
рд). Рост объема трат, согласно оцен-
кам господина Нуждина, произойдет 
за счет укрепления рубля и, соответ-
ственно, расходов интуристов в Рос-
сии. Суммарное число путешествен-
ников, посещающих страну, по его 
мнению, не изменится по сравне-
нию с 2016 годом — тогда приехало 
7,8 млн человек.

Но участники туристического 
рынка пока делают более мрачные 
прогнозы. По словам гендиректора 
«Тари Тур» Марины Левченко, коли-
чество бронирований на первую по-
ловину лета снизилось примерно на 
20%. «Наиболее заметное падение 
спроса на азиатском рынке, интерес 
со стороны туристов из Китая сни-
зился на фоне роста стоимости ру-
бля и тарифов на размещение в от-
елях»,— указывает она. Госпожа Лев-
ченко вспоминает, что еще зимой 
свободных мест для размещения ту-

ристов на лето не хватало: гостини-
цы закрывали бронирование на пе-
риод проведения игр Кубка конфе-
дераций. «Но, по всей видимости, 
распродать все эти брони не уда-
лось, сейчас номера вернулись на 
рынок, но выкупать их туроперато-
рам уже не имеет смысла: туры в Рос-
сию бронируются не менее чем за 

месяц-два»,— поясняет она. Заме-
ститель гендиректора «Академсер-
виса» Александр Курносов тоже 
вспоминает, что гостиницы изна-
чально закрыли бронирование на 
этот период. При этом, по его мне-
нию, снижение потока на фоне ро-
ста стоимости поездок в Россию мо-
жет коснуться в основном самостоя-
тельных путешественников. «Орга-
низованные туристы планируют и 
оплачивают свои поездки заранее, 

едва ли кто-то будет отказываться 
сейчас от этих туров»,— замечает он. 
Господин Курносов оценивает, что 
суммарно в этом году Россию могут 
посетить 2,5 млн туристов (он не 
учитывает бизнес-путешествия, со-
бытийные и родственные поездки), 
из которых 70% приедут в составе ор-
ганизованных групп.

Руководитель департамента 
въездного туризма «КМП групп» 
Александр Макляровский считает, 
что общее падение турпотока не пре-
высит 10%. «Туры действительно фак-
тически подорожали, но поскольку 
путешественники оплачивали их 
еще зимой, возросшие расходы сей-
час приходятся на туроператоров и 
агентов»,— рассуждает он. Гендирек-
тор туроператора «Дельфин» Сергей 
Ромашкин единственный, кто ждет 

значительного увеличения числа ор-
ганизованных туристов. По его мне-
нию, сейчас рост потока в Россию на 
90% обеспечивают азиатские и ближ-
невосточные туристы.

Посредственное начало летнего 
сезона на въездном рынке заметно 
контрастирует с результатами двух 
предыдущих лет. Возникший еще ле-
том 2015 года на волне девальвации 
национальной валюты повышен-
ный интерес интуристов к России 
конвертировался в рекордные пока-
затели роста по итогам прошлогод-
него сезона. Участники организован-
ного рынка отмечали рост спроса на 
30–50% из отдельных стран по ито-
гам летнего сезона прошлого года и 
надеялись на подобное же летом 
2017 года. Согласно данным, кото-
рые ранее приводили в Российском 
союзе туриндустрии (РСТ), со ссыл-
кой на расчеты погранслужбы ФСБ, 
общее число туристических поездок 
в Россию в 2016 году выросло на 
11,2% относительно аналогичного 
показателя 2015 года и на 24% по 
сравнению с 2014 годом.

Текущая стагнация спроса со сто-
роны интуристов совпадает с ухудша-
ющимися показателями бронирова-
ний на внутреннем рынке, которые 
ранее отмечали туроператоры и сис-
темы самостоятельного поиска и по-
купки авиабилетов. Эта тенденция 
уже нашла свое отражение в гости-
ничном сегменте. Позавчера в РСТ от-
мечали падение почти на 10% загруз-
ки отелей Санкт-Петербурга в период 
майских праздников по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого го-
да (см. 

”
Ъ“ от 23 мая).

Александра Мерцалова

Интуристы вылетели за рублем
Их интерес к поездкам в Россию снизился

В «Сумме» заявили, что заинтере-
сованы в приватизации госпакета 
ОЗК: «Мы также поддерживаем стра-
тегию развития компании и мас-
штабную инвестпрограмму, утвер-
жденную советом директоров в 
прошлом году». Объем финансиро-
вания долгосрочной программы раз-
вития ОЗК до 2020 года оценивается 
в 30 млрд руб., говорил в ноябре 
2016 года бывший гендиректор ком-
пании Марат Шайдаев. Эти средства 
планируется пустить на модерниза-
цию элеваторов, развитие НКХП, со-
здание железнодорожного операто-
ра и строительство Дальневосточно-
го зернового терминала мощностью 
3 млн тонн зерна в год.

Исходя из отчетности ОЗК, ее биз-
нес можно оценить в 22–28 млрд руб., 
считает директор «Совэкона» Андрей 
Сизов. Константин Юминов из Райф-
файзенбанка напоминает, что «Сум-
ма» изначально хотела консолидиро-
вать ОЗК, но государство не спешило 
с приватизацией из-за статуса компа-
нии как госагента по проведению 
зерновых интервенций. Минсельхо-
зу, Минэкономики и ОЗК поручено к 
5 июня представить предложения по 
передаче этих функций другой ком-
пании, сказано в протоколе совеща-
ния у Игоря Шувалова. 

По словам близкого к ОЗК источ-
ника 

”
Ъ“, участие РФПИ в приватиза-

ции компании может быть связано с 
ограниченными денежными ресур-
сами «Суммы». Часть активов груп-
пы действительно испытывают серь-
езные финансовые трудности, под-
тверждает господин Юминов. Так, 
транспортная группа Fesсo в 2016 го-
ду допустила дефолт по евробондам. 
Привлечение к приватизации РФПИ 
вызовет меньше раздражения у кре-
диторов структур «Суммы», добавля-
ет аналитик.

Увеличив долю в ОЗК, «Сумма» 
усилит и свой контроль над НКХП. 
Сейчас, по данным его отчетности, 
ОЗК принадлежит 50,99% НКХП, 
еще 18,49% владеет кипрская 
Ivianto Services Ltd господина Маго-
медова, 22,2% — у банка ВТБ. Если 
продажа оставшегося госпакета 
ОЗК «Сумме» состоится, то группа 
получит контроль над двумя круп-
нейшими глубоководными терми-
налами в стране — НКХП и Ново-
российским зерновым терминалом 
(входит в Новороссийский морской 
торговый порт, в котором «Сумме» и 
«Транснефти» принадлежит 50,1% 
на паритетных началах), отмечает 
господин Сизов.

Открытая приватизация ОЗК мо-
гла бы привлечь иностранных стра-
тегических инвесторов, полагает 
глава «Совэкона». «Большинство 
крупных транснациональных торго-
вых компаний с интересом бы из-
учили актив. Например, в России до 
сих пор слабо представлен агропро-
мышленный гигант ADM»,— рассу-
ждает он. Основной интерес для воз-
можных участников приватизации 
ОЗК представляет именно НКХП, тог-
да как состояние сети элеваторов вы-
зывает вопросы, говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“ на зерновом рынке.

В Минсельхозе, Минфине и Роси-
муществе не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

В Минэкономики подтвердили, что 
вопрос по ОЗК в стадии проработки. 
В РФПИ отказались от комментари-
ев. Получить комментарии ОЗК не 
удалось. 

Анатолий Костырев

«Сумме»  
прибавят зерна

с1

В мэрии планируют, что фонд ста-
нет курировать реализацию проекта 
— от подбора площадок под строи-
тельство домов для переселенцев из 
хрущевок до работы с подрядчиками 
и девелоперами, у которых, возмож-
но, будут выкупаться участки и часть 
готовых квартир. «Непонятен смысл 
создания юридического лица, кото-
рое… потенциально может стать од-
ним из крупнейших застройщиков в 
столице, в… форме фонда, то есть не-
коммерческой организации, на иму-
щество которой ее учредители, в том 
числе Москва, не приобретают ника-
ких прав. При этом очевидно, что в 
этот фонд будут сделаны значитель-
ные вливания публичных средств 
(средств налогоплательщиков)»,— го-
ворится в заключении совета. Анало-
гичная формулировка была и в про-
екте заключения, опубликованного 
ранее на сайте Исследовательского 
центра частного права имени Алексе-
ева при президенте РФ (его специали-
сты занимались экспертизой законо-
проекта и подготовкой документа). 

Члены совета убеждены, что фонд 
нужно создавать в форме акционер-
ного общества исключительно с госу-
частием, поскольку эта структура, по 
сути, будет заниматься бизнесом.

Вчера получить оперативно ком-
ментарий стройкомплекса не уда-
лось. Впрочем, власти Москвы, лоб-
бируя идею фонда реновации, в при-
мер приводят опыт работы Феде-

рального фонда по реформирова-
нию ЖКХ. Но если фонд реновации 
будет действовать как некоммерче-
ская организация, то не может вы-
ступать застройщиком, у него будут 
полномочия аккумулировать деньги 
из бюджета, контролировать их рас-
ходование, полагает юрист правово-
го департамента HEADS Consulting 
Анастасия Худякова. Ранее власти 
столицы сообщали, что в первые три 
года на программу реновации из 
бюджета Москвы планируется на-
править 300 млрд руб.

Возражения членов совета каса-
лись также возможной монополиза-
ции рынка строительства жилья в Мо-
скве, сообщила 

”
Ъ“ руководитель ана-

литической службы юридической 
фирмы «Инфролекс» Ольга Плешано-
ва, присутствующая на заседании со-
вета. Признаки монополизации воз-
можны, если фонд в произвольном 
порядке станет выбирать подрядчи-
ков и не будет публично сообщать о 
площадках под застройку, говорит 
партнер «Химки Групп» Дмитрий Ко-
тровский. Другие девелоперы, опро-
шенные 

”
Ъ“, отказались комментиро-

вать выводы членов совета. Если фонд 
будет проводить официальные тенде-
ры на строительство, то такой прин-
цип не нарушает рыночное равенст-
во, добавляет госпожа Худякова. Стро-
ительство — один из пунктов в устав-
ной деятельности некоммерческой 
организации, то есть, по сути, фонд 
становится крупнейшим девелопе-
ром с административным ресурсом, 
констатирует юрист адвокатского бю-
ро А2 Максим Сафиулин.

Но больше всего возражений у 
членов совета вызвал тот факт, что 
фонд при привлечении средств ин-
весторов, в том числе и дольщиков, 
получает некоторые послабления, 
продолжает Ольга Плешанова. Так, 
добавляет она, предлагается освобо-
дить новую структуру от выплат в 
компенсационный фонд — это обя-
зательное условия, описанное в фе-
деральном законе №214 (регулирует 
долевое строительство). «Непонятно, 
чем вызвано такое преимущество… 
фонда… по сравнению с частными 
организациями. Есть основания по-
лагать, что имеет место нарушение 
принципа формального равенст-
ва»,— говорится в заключении сове-
та. Как указывают члены совета, 
предлагаемые для фонда преферен-
ции освобождают его от ряда затрат 
и издержек, которые в силу закона 
несут все застройщики. Вчера в анти-
монопольной службе на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили.
Принятое заключение совет на-

правит в комитет Госдумы по тран-
спорту и строительству, который и 
выносил этот вопрос на рассмотре-
ние. Эти замечания могут быть учте-
ны депутатами ко второму чтению 
законопроекта о реновации.

Халиль Аминов,  
Екатерина Геращенко

Фонду реновации обещают монополию

Агрохолдинг «Степь», чьим ос-
новным владельцем является 
АФК «Система», собирается при-
обрести 20 тыс. га в Ставрополь-
ском крае. Сделка, стоимость 
которой оценивается в 1,8 млрд 
руб., может стать уже третьим 
приобретением «Степи» с нача-
ла года.

Федеральная антимонопольная 
служба разрешила входящему в АФК 
«Система» агрохолдингу «Степь» 
приобрести 100% ООО «Заветное» и 
ООО «Ульяновец». Оба хозяйства рас-
положены в Ставропольском крае. 
Их единственным владельцем в 

«СПАРК-Интерфакс» указан Иван Да-
даев, которому через ТКЦ «Рослада» и 
«Прадус» также принадлежат 19,7% 
банка «Республиканский кредитный 
альянс». В «Системе» отметили, что 
решение о покупке хозяйств пока не 
принято. Связаться с господином Да-
даевым не удалось.

«Заветное» и «Ульяновец» занима-
ются растениеводством и овощевод-
ством на участках площадью при-
мерно 20 тыс. га, рассказал 

”
Ъ“ близ-

кий к ООО источник. «Совэкон» оце-
нивает стоимость земли в Ставро-
польском крае на конец 2016 года в 
91 тыс. руб. за 1 га. Таким образом, за 

«Заветное» и «Ульяновец» «Степь» мо-
жет заплатить около 1,8 млрд руб. 

• «Степь» специализируется на ра-
стениеводстве, садоводстве, овоще-
водстве и молочном животноводст-
ве. Активы сосредоточены в Красно-
дарском и Ставропольском краях, 
Ростовской области и Карачаево-
Черкесии. Выручка агрохолдинга 
в 2016 году — 8,4 млрд руб.
Покупка «Заветного» и «Ульянов-

ца» может стать третьей сделкой 
«Степи» с начала 2017 года. В конце 
марта 2017 года компания приобре-
ла около 8 тыс. га в Ростовской обла-
сти, в апреле — 23 тыс. га в Ставро-

польском крае. Оценочная стои-
мость земель, по данным «Совэко-
на», превышает 2,5 млрд руб. Консал-
тинговая компания BEFL в апреле 
2017 года оценивала земельный 
банк АФК с RZ Agro (совместное пред-
приятие «Системы» и Louis Dreyfus) в 
350 тыс. га — 9-е место в рейтинге 
крупнейших землевладельцев. 

В 2017–2018 годах количество сде-
лок с сельхозземлями будет расти, 
считает управляющий директор 
BEFL Владислав Новоселов. «На ры-
нок вышли продавцы, которые либо 
не готовы работать со сниженной от-
носительно 2014–2016 годов доход-

ностью, либо хотели бы зафиксиро-
вать прибыль»,— рассуждает он. 

В прошлом году «Степь» инвести-
ровала в покупку сельскохозяйствен-
ных предприятий 7,9 млрд руб., сооб-
щается в материалах «Системы». Вес-
ной агрохолдинг приобрел 110 тыс. 
га в Ставропольском крае и Ростов-
ской области, в ноябре — еще 66 тыс. 
га в тех же регионах. По данным BEFL, 
в 2016 году «Система» стала лидером 
по приросту земельных активов, обо-
гнав Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева, 
группу «Русагро» Вадима Мошковича 
и АПХ «Мираторг». В конце 2017 го-
да—начале 2018 года АФК планирует 

провести IPO «Степи», говорил ранее 
основной владелец «Системы» Влади-
мир Евтушенков. К тому моменту зе-
мельный банк агрохолдинга должен 
достичь 500 тыс. га. 

У «Русагро» в планах на этот год 
покупка 20 тыс. га в Тамбовской об-
ласти и Приморском крае, следует из 
отчетности группы. Ее представи-
тель отметил, что эта цифра не огра-
ничивает число возможных сделок с 
землей в 2017 году. «Мираторг» не 
комментирует увеличение своего зе-
мельного банка, связаться с Агро-
комплексом вчера не удалось. 

Анатолий Костырев

«Степь» вошла во вкус
Агрохолдинг «Системы» купит еще два крупных хозяйства

В таком большом 
мегаполисе, как Москва, 
априори не могут быть 

довольны все и всем
— Марат Хуснуллин,

вице-мэр Москвы, о программе реновации 
жилья в интервью 

”
Ъ“ в марте 2017 года

Ц И Т А Т А

Владелец «Суммы» 
 Зиявудин Магомедов, 
 изначально собиравшийся 
полностью консолидиро-
вать ОЗК, может наконец 
закрыть сделку при помо-
щи РФПИ  ФОТО  

АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

3,27 миллиона поездок
совершили интуристы в Россию в 2016 
году, подсчитала погранслужба ФСБ

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Э К О Н И В А »  В С Т У П И Л А  В  С Ы Р

ООО «Сибирская нива» (входит в холдинг «Эконива» Штефана Дюрра) планирует 
вложить около 6,5 млрд руб. в строительство сыродельного завода в Новосибир-
ской области. Об этом господин Дюрр сообщил на встрече в правительстве регио-
на. Проектная мощность производства — 60 тонн сыра в сутки. К 2022 году пред-
приятие должно выпускать 22 тыс. тонн продукции в год. Сыры планируется 
реализовывать в Новосибирской области и соседних регионах, также возможен 
экспорт в страны СНГ и Китай. По словам Штефана Дюрра, строительные работы 
планируется начать в 2018 году, а завершить к началу 2020 года. В сентябре 2016 
года «Эконива» также объявила о намерении вложить 200–250 млн руб. в строи-
тельство сыродельного завода в Воронежской области мощностью 3 тонны продук-
ции в сутки. «Интерфакс»; Анатолий Костырев

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Ч Т О  Е Щ Е  Н Е  П О Н Р А В И Л О С Ь  С О В Е Т У

«Поспешность, которая отличает не толь-
ко разработку столь серьезного и объем-
ного проекта (реновации жилья.— ”Ъ“), 
но и практически все содержащиеся в 
нем механизмы и решения, не может 
быть ни обоснована, ни одобрена»,— го-
ворится в заключении Совета при прези-
денте РФ по кодификации и совершенст-
вованию гражданского законодательства. 
Так, по мнению юристов, жилые дома, 
которые подлежат включению в програм-
му реновации, не являются аварийными, 
то есть не требуют немедленного пересе-
ления граждан с точки зрения их техни-

ческого состояния. В то же время реше-
ния, предлагаемые властями Москвы, 
влекут опасность нарушения имущест-
венных прав собственников жилья без 
предоставления им соответствующей 
судебной защиты. 
Кроме того, в законопроекте, подготов-
ленном московскими властями, также 
предусматривается возможность прекра-
щения прав собственника нежилого поме-
щения, расположенного в многоквартир-
ном доме, включенном в решение 
о реновации. Взамен он может получить 
равнозначное нежилое помещение. 

Но этот пункт, убеждены члены совета, 
существенным образом ограничивает 
права этого лица. Под равнозначным 
в проекте понимается нежилое помеще-
ние не той же рыночной стоимости, а по-
мещение, расположенное на территории 
Москвы, площадь которого не меньше 
площади освобождаемого помещения. 
Таким образом, и стоимость предоставля-
емого помещения может оказаться во 
много раз ниже стоимости освобождаемо-
го, и удаленность его от прежнего места 
расположения может повлечь как ухудше-
ние бизнеса, так и его прекращение. 

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А В Ы Е З Д Н О Й  П О Т О К  В Ы Х О Д И Т  В  Р О С Т

Рост выездного турпотока по итогам 2017 года может составить 5–7%. Такой про-
гноз сделала исполнительный директор Ассоциации туроператоров России (АТОР) 
Майя Ломидзе. Это значительно меньше динамики, которую продажи туров за ру-
беж демонстрировали по итогам зимних месяцев (тогда было 20–50%). Госпожа Ло-
мидзе предполагает, что взрывной рост во многом был обеспечен акциями раннего 
бронирования, в период которых туроператоры предлагали привлекательные цены 
на поездки за рубеж. С окончанием сезона скидок положительная динамика пошла 
на спад. Спрос на внутренние туры, по ее словам, сейчас находится на уровне 
прошлого года, не показывая взрывного роста. При этом, согласно оценкам АТОР, 
по итогам 2017 года суммарное число туристов, путешествующих по России, превы-
сит число выехавших за рубеж в полтора раза. По данным пограничной службы 
ФСБ, по итогам 2016 года российские путешественники совершили 9,9 млн туристи-
ческих поездок за рубеж. Это меньше уровня 2015 года на 18,5%. «РИА Новости»
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ФГУП «Почта России» 
 создало структурное по-
дразделение «Почтовые 
технологии», которое 
займется развитием ин-
новаций и IT-решений 
внутри предприятия. 
Новая структура скон-
центрируется на разра-
ботке цифровых про-
дуктов и управлении ло-
гистическими сервиса-
ми, благодаря которым 
за 2016 год «Почта Рос-
сии» обработала около 
300 млн посылок. Созда-
ние подобных IT-подра-
зделений у отраслеобра-
зующих предприятий не 
редкость и, по эксперт-
ной оценке, является 
«угрозой для свободного 
IT-рынка».

«Почта России» создала 
внутри предприятия отдель-
ное структурное подразде-
ление «Почтовые техноло-
гии» (ПТ) для развития IT-на-
правления, сообщил 

”
Ъ“ 

представитель компании. 
Его возглавил заместитель 
гендиректора «Почты Рос-
сии» по IT и развитию новых 
продуктов Сергей Емельчен-
ков. В подразделении уже 
работают 140 человек, пред-
полагается, что команда уве-
личится до 300 человек, ко-
торые будут заниматься раз-
работкой софта и выводом 
на рынок цифровых услуг и 
продуктов.

ПТ займется вопросами 
логистики, а именно плани-
рованием загрузки сети, 
управлением производст-
вом и транспортом, контр-
олем эффективности и из-
влечением дополнительно-

го дохода от логистической 
сети «Почты России». Компа-
ния также займется объеди-
нением всех онлайн- и оф-
лайн-продуктов «Почты Рос-
сии» в единую автоматизи-
рованную систему, которая 

к концу 2017 года должна 
быть внедрена во всех по-
чтовых отделениях. «

”
Почто-

вые технологии“ по замыслу 
это котел инноваций, спо-
собный быстро внедрять но-
вые цифровые продукты, 
оперировать большими ба-
зами данных»,— пояснили в 
компании.

Создание этой компании 
решает еще одну важную за-
дачу — помимо разработки 

цифровых сервисов проис-
ходит накапливание ключе-
вой экспертизы по IT-техно-
логиям in-house, в рамках 
предприятия, указывает 
представитель «Почты Рос-
сии». По мнению компании, 
«стоящие задачи невозмож-
но решать с помощью внеш-
них партнеров». «Внешние 
поставщики услуг не в состо-
янии осуществить внедре-
ния IT-решений на должном, 
качественном уровне из-за 
сложной архитектуры, тре-
буемой 

”
Почтой России“, и 

больших объемов данных, 
обрабатываемых предприя-
тием»,— подчеркнули в ком-
пании. Так, в «Почте России» 
в центральную базу добавля-
ется 4 млрд трансакций в 
год, а общий объем храни-
мой информации уже пре-
высил 3,5 ПБ.

По итогам 2016 года «По-
чта России» обработала 
297 млн посылок и мелких 
пакетов, 2,5 млрд писем и 
счетов, а также провела 3,3 тр-
лн руб. платежей, пенсий и 
денежных переводов. Гене-
ральный директор «Поч ты 
России» Дмитрий Страшнов в 
июле 2016 года сообщал 

”
Ъ“, 

что IT-бюджет является одной 
из пяти статей инвестицион-
ного бюджета предприятия, 
который составляет 34 млрд 
руб. Выручка «Почты Рос-
сии» в 2016 году составила 
164,7 млрд руб., а чистая при-
быль — 1,7 млрд руб.

«Развитие IT-решений 
для 

”
Почты России“, без-

условно, одно из основных 
направлений работы. Это ог-
ромное предприятие, у кото-
рого есть немало нерешен-

ных, архитектурно сложных 
задач. Например, текущая 
система отслеживания дви-
жения посылок и писем и 
взаимодействие людей с ни-
ми на каждом этапе все еще 
нуждаются в доработке»,— 
говорит президент Нацио-
нальной ассоциации ди-
станционной торговли 
Александр Иванов. При этом 
создание собственного IT-
подразделения, по его мне-
нию, позволит предприя-
тию снизить затраты на IT.

Есть немало примеров, 
когда отраслеобразующие 
предприятия создавали кэп-
тивы: по этому пути идут 
Сбербанк, «Роскосмос», «Ро-
сатом», ЛУКОЙЛ и др., напо-
минает руководитель ком-
мерческой дирекции груп-
пы «Астерос» Юрий Мазу-
ров. «Эффективность таких 

”
карманных“ IT-инсорсе-

ров, я бы сказал, 50 на 50: 
есть примеры очень успеш-
ных, такие как 

”
Сбертех“ и 

”
ЛУКОЙЛ-Информ“, и сов-

сем не успешных проектов. 
Однако создание таких орга-
низаций — это угроза для 
свободного IT-рынка»,— го-
ворит господин Мазуров. Он 
отмечает, что такие подра-
зделения «не играют по пра-
вилам рынка», нередко за-
крывая доступ к проектам 
материнской структуры для 
рыночных компаний. «Кро-
ме того, кэптивы часто огра-
ничены в развитии собст-
венной экспертизы и уров-
ня сервиса, поскольку рабо-
тают на одного заказчи-
ка»,— резюмирует эксперт.

Мария Коломыченко, 
Владислав Новый

Высокие почтовые технологии
«Почта России» выделила подразделение для разработки  
и внедрения IT-решений

Глава «Желдорэкспедиции» 
 Евгения Назарова, которая 
в начале 2017 года купила 70% 
компании «А+А Эксист-Инфо», 
контролирующей интернет- 
магазин автозапчастей Exist.ru, 
стала ее единственным вла-
дельцем. Ей перешли 30% 
«А+А Эксист-Инфо», принад-
лежавшие Валерию Чикину, 
Юрию Буковникову и Юрию 
Полякову. В ходе сделки, кото-
рая должна быть закрыта 
до нового года, вся компания 
оценена примерно в $42 млн.

Евгения Назарова стала владель-
цем 100% ООО «А+А Эксист-Инфо» 19 
мая, следует из ЕГРЮЛ. При этом со-
вокупно 30% ООО «А+А Эксист-Ин-
фо» находится в залоге до 31 декабря 
2017 года «при условии исполнения 
всех обязательств». Залогодержате-
лями указаны Валерий Чикин, 
Юрий Буковников и Юрий Поляков, 
владевшие соответственно 12% и по 
9% «А+А Эксист-Инфо».

«У наших партнеров изначально 
было желание выйти в деньги»,— 
комментирует сделку муж Евгении 
Назаровой Владимир Назаров. «30% 
компании куплено за $12,5 млн. Это 
означает, что мы оцениваем всю 
компанию более чем в $40 млн»,— 
рассказал он 

”
Ъ“. По его словам, ин-

формация о залоге на 30% компа-
нии означает, что «сделка растянута 
до нового года». «Мы планируем 
производить выплаты в соответ-
ствии с графиком»,— добавил он. 
Валерий Чикин, Юрий Буковников 
и Юрий Поляков от комментариев 
отказались.

«А+А Эксист-Инфо» владеет доме-
ном, товарным знаком Exist.ru. Ей 
также принадлежит программный 
комплекс интернет-магазина, рас-
сказывал ранее его сооснователь 
Владислав Доморацкий.

Как сообщал 
”
Ъ“, в апреле 2016 го-

да между совладельцами «А+А Экс-
ист-Инфо» разгорелся конфликт. Ва-
лерий Чикин, Юрий Поляков и 
Юрий Буковников решили выйти из 
бизнеса, продав принадлежавшие 
им на тот момент совокупно 50% 
«А+А Эксист-Инфо» за $25 млн, гово-
рилось в совместном пресс-релизе 
миноритариев и поддержавшей их 
инвесткомпании А1 (входит в «Аль-
фа-групп»). Владислав Доморацкий 
рассказывал 

”
Ъ“, что миноритарии 

оценили свою долю в $12,5 млн, а 
всю компанию — в $25 млн. Сам го-
сподин Доморацкий, по словам Ва-
лерия Чикина, был готов заплатить 
за 50% «А+А Эксист-Инфо» $10 млн в 
рассрочку. Миноритарии с помощью 

А1 выставляли Владиславу Доморац-
кому оферту, которую он не принял, 
а в ноябре неожиданно для них сам 
предложил выкупить свои 50% за 
640 млн руб. Эту долю в начале 2017 
года выкупила глава «Желдорэкспе-
диции» Евгения Назарова, к концу 
января нарастившая долю в «А+А 
Эксист-Инфо» до 70%. На консолида-
цию 100% «А+А Эксист-Инфо» могло 
потребоваться примерно $22,5 млн. 
Владимир Назаров соглашается с 
этой оценкой, отмечая, что в нее не 
входит платеж в пользу А1. Его разме-
ра он не раскрывает. В А1 отказались 
это комментировать.

Весной раздел бизнеса Exist.ru 
коснулся и его пользователей. В на-
чале мая Exist.ru сообщила о прекра-
щении обслуживания клиентов в не-
которых пунктах выдачи заказов в 
связи с разрывом отношений с «Экс-
ист-М», подконтрольной структуре 
Владислава Доморацкого. В результа-
те, по словам источника 

”
Ъ“, знако-

мого с ситуацией, всего в Москве и 
Московской области могло быть за-
крыто около 50 франчайзинговых 
офисов Exist.ru. Из-за этого времен-
но был прекращен прием заказов на 
сайте. В середине мая Exist.ru сооб-
щила, что начнет обслуживание в 
Москве и области через пункты вы-
дачи курьерской службы СДЭК. Но 
часть клиентов магазина уже успела 
перенести свои аккаунты к конку-
ренту — Isnext.ru, созданному госпо-
дином Доморацким.

В Isnext напомнили, что в момент 
продажи 50% доли «А+А Эксист-Ин-
фо» в декабре 2016 года всю компа-
нию они оценивали примерно в 
$20 млн, а «в текущем состоянии 
справедливая стоимость явно ни-
же». «Развод акционеров, тем более 
что он принял жесткую форму, стои-
мость Exist.ru явно не увеличива-
ет»,— соглашается партнер Data 
Insight Борис Овчинников. Он на-
помнил, что участники рынка обра-
щали внимание на то, что интер-
фейс Exist.ru, ее малоприспособлен-
ность для мобильных устройств и 
уровень клиентского сервиса не со-
ответствовали нынешнему уровню 
развития рынка и «это негативно 
сказывалось на динамике проекта». 
«Но разделение команды на людей, 
которые больше верят в силу тради-
ционных офлайновых каналов, и на 
людей, которые верят в силу он-
лайн-решений, позитивно. Есть 
шанс, что через кризис оба проекта 
могут прийти к существенному ро-
сту»,— заключает эксперт.

Владислав Новый, 
Роман Рожков

Exist.ru взяли  
в одни руки
Интернет-магазин автозапчастей 
консолидировала Евгения Назарова

Инновационные 
 решения для обра-
ботки посылок 
« Почта России» 
 хочет внедрять 
 своими силами 

Поставки персональных ком-
пьютеров (ПК) на российский 
рынок в первом квартале 2017 
года выросли на 18,3% и соста-
вили 971 тыс. устройств, оцени-
вает IDC. Хотя ритейлеры пока 
не заметили столь быстрого 
 роста продаж ПК, эксперты 
ожидают восстановления рын-
ка компьютеров и увеличения 
поставок на 7% по итогам года.

По оценке IDC, за первый квартал 
2017 года в Россию было поставлено 
примерно 971 тыс. настольных и 
портативных ПК, что на 18,3% боль-
ше показателей аналогичного пери-
ода 2016 года. В первом квартале 
2016 года этот показатель составил 
примерно 824 тыс. настольных и 
портативных ПК. «По предваритель-
ным прогнозам IDC, рынок продол-
жит восстанавливаться и покажет 
рост примерно на уровне 7% год к го-
ду»,— сообщила старший аналитик 
IDC Наталья Виноградова.

В пятерку лидеров вошли практи-
чески те же компании, что и год на-
зад. Первое место занимает Lenovo 
(22,8% от всех поставленных за отчет-
ных период персональных компью-
теров), за ней следуют HP Inc. (22,3%), 
Acer (10,9%), Asus (7,2%) и Dell (6,6%). В 
первом квартале 2016 года пятерку 
лидеров по поставкам замыкала 
Apple с долей 4,5%. Сейчас, по словам 
Натальи Виноградовой, Apple зани-
мает шестое место с долей 4,2% в 
штучном выражении от всех поста-
вок ПК в Россию.

По итогам первого квартала сег-
мент настольных компьютеров, по 
подсчетам IDC, сократился на 4,5%, 
до 375 тыс. штук. Лидером сегмента 
является Lenovo, второе место у HP 
Inc. Далее следуют iRU, DEPO Com-
pu ters и Acer. В то же время замет-

ный рост продемонстрировали мо-
ноблоки, поставки которых увели-
чились на 38,3% к первому кварталу 
2016 года. Больше всего вырос сег-
мент ноутбуков — на 39,3% по срав-
нению с показателями первого 
квартала 2016 года. Поставки соста-
вили 596 тыс. штук, а лидером в сег-
менте была HP Inc., в топ-5 постав-
щиков также вошли Lenovo, Acer, 
Asus и Dell.

Продажи ПК растут не так актив-
но, как поставки, отмечают ритей-
леры. По данным «Связного», в пер-
вом квартале 2017 года россияне 
приобрели более 600 тыс. ноутбу-
ков на сумму свыше 19 млрд руб. 
Объем продаж за первые три меся-
ца 2017 года увеличился на 5% в 
штуках и на 3% в рублях по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года. В денежном выра-
жении в топ-5 в 2017 году вошли, по 
данным «Связного», Asus, Lenovo, 
Acer, HP и Apple. В штучном выра-
жении пятое место занимает Dell. 
По словам директора департамен-
та закупок «Евросети» Алексея Ши-
рокова, по итогам первого кварта-
ла 2017 года к аналогичному перио-
ду прошлого года прирост продаж 
на рынке ноутбуков в количестве 
составил 3%, в деньгах — всего 1%. 
«В онлайне рынок смотрелся чуть 

более позитивно: +8% в деньгах и 
+14% в штуках»,— отметили в «М.
Видео». По оценкам ритейлера, на 
долю онлайна приходится более 
четверти всех продаж ноутбуков в 
России.

Как отметила Наталья Виноградо-
ва, одной из причин падения рынка 
ПК являлось смещение потребитель-
ских предпочтений в сторону смарт-
фонов и планшетов. «Сейчас сегмент 
планшетов демонстрирует отрица-
тельную динамику»,— заметила она. 
По данным «Связного», рынок сокра-
тился на 23% в штуках и на 27% в ру-
блях. В первом квартале россияне 
приобрели почти 900 тыс. планше-
тов на сумму порядка 8 млрд руб. 
«В этих условиях поставки ПК начи-
нают стабилизироваться, а потреби-
тельский спрос восстанавливается 
благодаря устройствам новых форм-
факторов (ультратонкие ноутбуки и 
ноутбуки-трансформеры.— 

”
Ъ“) и 

игровым моделям»,— добавила го-
спожа Виноградова.

Генеральный директор Lenovo в 
России Александр Катаев согласен с 
оценками IDC и также отмечает рост 
продаж в рознице по сравнению с 
первым кварталом прошлого года. 
По его словам, в последние полгода 
ситуация стабилизируется: «Мы ви-
дим рост спроса не только в массо-

вом сегменте, но и в корпоратив-
ном». Он подчеркнул, что игровой 
сегмент ноутбуков по-прежнему 
остается одним из быстрорастущих, 
но ноутбуки-трансформеры все еще 
являются нишевым продуктом. По 
словам собеседника 

”
Ъ“ в одной из 

крупных розничных сетей, игро-
вые модели сейчас занимают менее 
1% от всех продаж ноутбуков.

Юлия Тишина

Компьютеры выставляют на полки
Отгрузки ПК в Россию выросли на 18,3%

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Н А  Р А З Р А Б О Т К У  Y O T A P H O N E 3  В Ы Д Е Л И Л И  Е Щ Е  $ 1 5  М Л Н

Основной акционер Yota Devices China 
Baoli Technologies (CBT) увеличила объ
ем кредита производителю смартфонов 
с двумя дисплеями на $15 млн — 
с $7 млн до $22 млн, следует из допол
нительного соглашения CBT, опублико
ванного на Гонконгской фондовой 
бирже. Заем был выдан под 8% годовых, 
в случае просрочки платежа ставка вы

растет до 13%. Как указано в сообщении 
CBT, размер кредита увеличен, чтобы 
предоставить Yota Devices финансиро
вание для продолжения разработки 
YotaPhone 3 и дальнейшей реализации 
смартфона на рынках Китая. Соглаше
ние о первоначальном кредите для Yota 
Devices объемом $7 млн CBT заключила 
24 августа 2016 года.

Как сообщалось ранее, China Baoli 
весной 2016 года приобрела у фонда 
Telconet Capital Ltd бизнесменов Сергея 
Адоньева и Альберта Авдоляна 30% 
Yota Devices, акции были куплены 
за $46,225 млн. В результате у Telconet 
остались 34,9%, еще 25,1% — у Yota 
Holding «Ростеха», еще 10% принадле
жит менеджменту. Юлия Тишина
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КРУПНЕЙШИЕ ПОСТАВЩИКИ КОМПЬЮТЕРОВ В РФ (%)  ИСТОЧНИК: IDC.

Lenovo

HP Inc.

Acer

Asus

Dell

Apple

Остальные

первый
квартал

 2017
года

первый
квартал

 2016
года

30,2 22,8 23,0

37,0

22,3 18,6

10,9 9,14,5
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7,2 7,8
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В рамках своего прощального тура  
в Москву приехала с концертом группа Aerosmith

В конкурсе Каннского фестиваля пока-
зано уже две трети отобранных филь-
мов. По рейтингу международной прес-
сы, публикуемому журналом Screen 
International и вызывающему, в отличие 
от других, определенное доверие, пер-
вое место с большим отрывом удержи-
вает фильм Андрея Звягинцева «Нелю-
бовь». Комментирует Андрей Плахов.

 Картиной «Хеппи-энд» двукрат-
ный каннский победитель австриец Михаэль 
Ханеке еще раз доказал, какого калибра он 
режиссер. После «Любви», где Жан-Луи Трен-
тиньян из любви отправлял на тот свет смер-
тельно больную страдающую жену, снимать 
уже нечего, во всяком случае в регистре траге-
дии. И Ханеке вернулся с продолжением того 
же сюжета — только теперь это комедия, даже 
не черная, а выполненная в полихромной па-
литре современного общества потребления.

86-летний Трентиньян предъявляет еще 
одну поразительную роль, 135-ю в своей ки-
нобиографии: после смерти жены (актриса 
Эмманюэль Рива, игравшая в «Любви», на 

самом деле скончалась) его герой остался 
один и тщетно пытается свести счеты с опо-
стылевшей жизнью. Его дочь в облике Иза-
бель Юппер — акула безжалостного капи-
тализма. А ее тринадцатилетняя племянни-
ца, обнаружив фальшь отношений в семье 
и тотальную «нелюбовь», реагирует не ме-
нее радикально, но совсем по-другому, чем 
мальчик в одноименной картине Звягинце-
ва. Трогательная и совсем не лишенная чув-
ствительности девочка-подросток становит-
ся своего рода ангелом истребления. Среди 
ее жертв и потерпевших — домашний хомя-
чок, школьная подруга и, похоже, собствен-
ная мамаша (последний факт вызвал разноч-
тения в европейской прессе, однако никто 
не счел эту информацию спойлером). И если 
уже речь зашла про финал, маленькие траге-
дии буржуазной семьи окончательно прев-
ращаются в фарс при появлении на свет-
ском торжестве группы чернокожих миг-
рантов. Этот фильм, не что иное, как шутка 
гения, почти наверняка ничего не получит 
на Каннском фестивале. Тем не менее: бра-
во, Ханеке.

Грек Йоргос Лантимос в режиссерской та-
бели о рангах тоже числится одним из пер-
вых. Его «Убийству священного оленя» неко-
торые эмоциональные критики заранее го-

товы были отдать Золотую пальмовую ветвь, 
но я бы повременил срезать ее в ожидании 
более достойного претендента. Лантимос вы-
ступает эдаким гастарбайтером из Восточно-
го Средиземноморья, которому доверили ра-
боту в высокобюджетном англоязычном ки-
но с голливудскими звездами — Колином 
Фарреллом и Николь Кидман. Персонажи 
фильма (хирург в престижном кардиоцентре 
и его образцовая семья) оказываются во влас-

ти зловещих сил, олицетворяющих социаль-
ный и моральный реванш над властелинами 
мира сего. Первая половина фильма — гра-
мотно сработанный атмосферный триллер. 
Вторая разваливается и превращается в китч 
под гнетом претензий на античную траге-
дию и библейскую притчу одновременно. 
А когда очередной юный ангел истребления, 
плененный и харкающий кровью, называет 

себя «символом» и «метафорой», начинаешь 
тосковать хотя бы о специфическом чувстве 
юмора, отпущенном и Ханеке, и Звягинцеву. 
Лантимосу, похоже, и этого не дано. Вызвать 
мощный провокационный эффект, подоб-
ный тому, что произвел в Канне «Догвиль» 
Ларса фон Триера с той же Николь Кидман, 
не вышло: кишка тонка.

Зато юмор в избытке наполняет фильм ко-
рейца Хон Сан Су «На следующий день». Лю-

бовный четырехугольник разыгран между 
влиятельным литературным критиком, его 
ревнивой женой на пороге менопаузы, на-
гловатой любовницей и новой секретаршей, 
пребывающей в мыслях о высоком. Подоб-
ное кино мы уже раз десять видели в испол-
нении того же режиссера, но все равно под-
даемся неотразимому обаянию его скром-
ного таланта. Смотреть этот фильм, льви-

ная доля действия которого сопровождается 
распитием корейской водки соджу и совсем 
не заунывными разговорами о смысле жиз-
ни,— истинное удовольствие. А этот фактор 
по мере продвижения Каннского фестива-
ля к финалу и к вердикту жюри под началом 
Педро Альмодовара становится все более во-
стребуемым.

Еще один фильм конкурса принесен ве-
тром с востока — «Сияние» Наоми Кавасэ. 
Некогда отличавшаяся жестокой радикаль-
ностью, нынче режиссер меняет имидж. Ее 
протагонистка Мисако создает словесные 
версии фильмов для слепых. Работа сводит 
ее с фотографом, почти утратившим зрение, 
и вместе они учатся постигать не очевидную 
для зрячих красоту мира. Элегантный и тех-
нически безупречный, этот фильм в канн-
ском контексте выглядит выхолощенным 
и даже слащавым. В итоге, как ни крути, не-
формальным лидером фестиваля остается 
«Нелюбовь», а единственной конкуренткой 
ей видится еще не показанная «Кроткая» 
Сергея Лозницы — вторая конкурсная лен-
та, имеющая отношение к России.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Нелюбовная интрига
Продолжается Каннский кинофестиваль

Когда очередной юный ангел истребления,  
плененный и харкающий кровью, называет  
себя «символом» и «метафорой», начинаешь 
 тосковать хотя бы о специфическом чувстве 
юмора, отпущенном и Ханеке, и Звягинцеву

Чопорный быт буржуазной семьи 
в фильме Михаэля Ханеке все вре-
мя готов обернуться то трагедией, 
то фарсом  ФОТО STUDIO PRODUZENT

В Перми продолжается между-
народный Дягилевский фести-
валь — стараниями команды 
Теодора Курентзиса он пере-
рос не только региональный, 
но и федеральный контекст, 
интегрировавшись в общеев-
ропейскую культурную повест-
ку. Комментирует Дмитрий 
 Ренанский.

 Останавливаться на достиг-
нутом за последние годы в Перм-
ской опере явно не намерены: на 
днях стало известно, что Дягилев-
ский фестиваль-2018 откроет премь-
ера «Жанны д’Арк на костре» Артю-
ра Онеггера в постановке Ромео Кас-
теллуччи, а на закрытии будет пред-
ставлена очередная часть малеров-
ского сериала (см. 

”
Ъ“ от 17 мая) — 

под управлением Теодора Курент-
зиса прозвучит Четвертая симфония 
композитора. Параллельно реали-
зации этой космополитичной про-
граммы к нынешнему году Дягилев-
скому удалось занять остававшуюся 
до сих пор вакантной нишу город-
ского форума искусств, ориентиро-
ванного на максимально широкий 
охват аудитории — элитаризм, под 
знаком которого проходили первые 
фестивали в эпоху Теодора Курен-
тзиса, уступил курсу на просвеще-
ние и воспитание публики. Являя 

собой вполне уникальный для сов-
ременных российских реалий при-
мер осознанной и последовательной 
культурной политики, сегодня Дяги-
левский выглядит едва ли не самым 
гуманистическим из отечественных 
фестивалей — не скатываясь в попу-
лизм, он умудряется вести диалог на 
равных с самыми разными возраст-
ными и социальными группами.

Вероятный секрет успеха — 
в снятии культурных и жанровых 
барьеров: вечер world music с ан-
самблем Алима Гасымова из Азер-
байджана и индийским виртуозом 
Пандитом Харипрасадом Чаураси-
ей соседствовал в афише минув-
шей фестивальной недели с кон-
цертом выдающегося барочного 
виолончелиста Брюно Коксе, ду-
ховный фастфуд пианиста Анто-
на Батагова — с бескомпромисс-
ной программой Московского ан-
самбля современной музыки, под-
водные музыкальные аттракционы 
датской группы Aquasonic — c уро-

ками театральной антропологии 
артистов Центра Ежи Гротовского 
из итальянской Понтедеры. Впечат-
ляла даже не легкость, с которой 
все эти разнонаправленные вроде 
бы репертуарные векторы ужива-
лись друг с другом, а доверие, с ко-
торым воспитанная фестивалем 
публика внимательно вслушива-
лась и всматривалась в сложносо-
чиненную полифонию програм-
мы нынешнего года: аудитория Дя-
гилевского готова азартно бросать-
ся с головой даже в самые неожи-
данные художественные экспери-
менты вроде спектакля-экскурсии 
«Remote Perm», очередной франши-
зы легендарной немецкой группы 
Rimini Protokoll.

Центральным театральным со-
бытием первой половины форума 
стала «Свадьба» — опера для шести 
женских голосов канадского ком-
позитора сербского происхожде-
ния Аны Соколович, впервые ис-
полненная в Европе два года на-
зад на фестивале в Экс-ан-Прован-
се. Ее протагонистами, как и в де-
кабрьской премьере «Cantos» Алек-
сея Сюмака, стали солисты хора 
musicAeterna, на этот раз во главе 
с примкнувшей к подопечным Ви-
талия Полонского примой Перм-
ской оперы Надеждой Павловой. 
На фоне выдающейся работы хор-
мейстера Ольги Власовой потеря-
лась декоративная режиссура Ан-
тона Адасинского: драматически 

наполненная виртуозность музи-
цирования musicAeterna самодо-
статочна и потому требует особен-
но бережной театральной огранки, 
тем более в формате камерной сце-
ны. Вероятно, наиболее органично 
пермская «Свадьба» смотрелась бы 
в концертном исполнении. Премь-
еру постановки ждали еще зимой, 
но она как влитая вписалась в про-
грамму Дягилевского с его курсом 
на преодоление границ: терпкий 
неофольклорный язык партитуры 
Аны Соколович обнажал древние 
корни театра, а значит, исподволь 
превращал всех присутствовавших 
на «Свадьбе» из гостей в соучастни-
ков — у ритуала, как известно, не 
может быть пассивных зрителей.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Теодор Курентзис сыграл «Свадьбу»
Эксперименты и премьеры Дягилевского фестиваля

«Свадьба» Аны Соколович, 
показанная в яркой режис-
суре Антона Адасинского, 
ничего не потеряла бы 
и в концертном исполнении 
ФОТО НИКИТЫ ЧУНТОМОВА
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В Инженерном корпусе Тре-
тьяковской галереи состоял-
ся первый в России показ филь-
ма Марги Кинмонс «Революция: 
новое искусство для нового ми-
ра» (Revolution: New Art for a New 
World). Британская документа-
листка, создавшая свою ленту 
при поддержке благотворитель-
ного фонда «Искусство, наука 
и спорт», постаралась за полто-
ра часа изложить историю рус-
ского авангарда. Рассказывает 
Сергей Ходнев.

 Рекомендовать этот фильм как 
академическое учебное пособие для 
высшей школы было бы странно — 
масштаб не тот, не те структура, под-
робность и глубина, но на роль вве-
дения в предмет для широкой ау-
дитории он вполне годится: Треть-
яковская галерея могла бы что-то 
в этом духе показывать в своей ос-
новной экспозиции. Консультанты, 
которых привлекла Марги Кинмонс, 
честно сделали свою работу, предста-
вители отечественного научно-худо-
жественного мира (например, Ми-
хаил Пиотровский, Зельфира Трегу-
лова, Семен Михайловский) добро-
совестно изложили на камеру тот 
набор сведений, который уместен 
при таком обзоре с птичьего поле-
та. А кино- и фотоархивы обеспечи-
ли нужное количество документаль-
ной фактуры: вот Виктор Булла сни-

мает из окна студии расстрел демон-
страции летом 1917 года, а вот ред-
кая хроника открытия памятников 
деятелям коммунистического дви-
жения в пору военного коммунизма.

Чтобы оживить не всегда внят-
ную западной аудитории последова-
тельность инициатив и событий (ре-
волюция, монументальная пропа-
ганда, Гражданская война, НЭП, по-
том как-то одним блоком показан-
ное сталинское правление), по филь-
му разбросаны игровые и полуигро-
вые сценки наподобие девушек в ку-
мачовых косынках, пишущих рево-
люционные лозунги, или зверствую-

щих чекистов. А помимо искусство-
ведов в кадре появляются и здравст-
вующие потомки художников аван-
гарда, делящиеся семейными воспо-
минаниями. От этих приемов вро-
де бы и не ждешь ничего неожидан-
ного, однако сцена учебной роле-
вой игры, где английские студенты-
искусствоведы изображают в лицах 
совещание в Наркомпросе под пред-
седательством Луначарского, имен-

но что неожиданно и неакадемиче-
ски забавна. Забавными гипотетиче-
ски можно было бы назвать и репли-
ки Андрея Кончаловского (фигури-
рующего в фильме на правах внука 
Петра Кончаловского) о том, какой 
абсурд этот авангард, считающий-
ся-де шедевром,— но сам контекст 
фильма, хотели этого его создатели 
или нет, устроен таким образом, что 
в таких словах звучит обскурантизм 
не самого забавного толка.

Некоторые акценты для отече-
ственного зрителя непривычны — 
так, камера с восторгом показыва-
ет снятые в запасниках работы Пав-
ла Филонова (и, пожалуй, не самые 
лучшие), и при этом закадровый го-
лос с не меньшим восторгом гово-
рит: сенсационное открытие, пора-
зительный и практически неизвест-
ный художник. Много кто из даже по 
западным меркам раскрученных ма-
стеров авангарда остался за кадром 
вовсе, зато неоднократно появляет-
ся не очень-то славный лауреат Ста-
линской премии Петр Котов — но 
это уже явно из потребности расска-
зать колоритную историю. В 1930-е 
Котову предлагают написать портрет 
Сталина, а в ответ на вопрос худож-

ника о том, сколько сеансов сможет 
уделить ему вождь, сообщают, что пи-
сать придется по фотографии (и Ко-
тов отказывается). Изрядное вре-
мя спустя предложение повторяет-
ся снова. И тут уж живописец, не от-
казываясь, собирает краски и кисти 
и отправляется в Колонный зал Дома 
союзов — дело происходит в марте 
1953 года, модель лежит в гробу.

Траурным финал фильма выгля-
дит, разумеется, не из-за этой исто-

рии. Повествование, которое начи-
налось как оптимистичный панеги-
рик творческим возможностям «но-
вого мира» и воспевавших его лю-
дей, закономерно превращается бли-
же к завершению в мартиролог с до-
просами, лагерями и расстрелами. 
Утопия схлопнулась, холщовые деко-
рации, которыми оформлялась Двор-
цовая площадь во время первого, са-
мого знаменитого, самого радостно-
го триумфа пресловутого «нового ми-
ра» — празднования первой годов-
щины революции в 1918 году, были 
пущены на портянки. И хотя прямых 
параллелей с тем, что происходило 
в 1930-е в других странах, фильм не 
проводит, его дидактичность немно-
го отдает предостережением.

ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Авангард в популярном изложении
Фильм «Революция: новое искусство для нового мира» показали в ГТГ

Повествование, которое начиналось 
как оптимистичный панегирик твор-
ческим возможностям «нового мира», 
закономерно превращается ближе 
к завершению в мартиролог

Государство, как напоми-
нает фильм, ценило аван-
гард только до тех пор, по-
ка он казался соответству-
ющим его лозунгам 
ФОТО THEATREHD.RU

В концерте оперной певицы Хи-
блы Герзмавы, который прой-
дет сегодня в Кремлевском 
дворце, примет участие Лай-
ма Вайкуле. Уже объявлено, 
что в июле госпожа Герзмава, 
в свою очередь, будет одной 
из участниц фестиваля «Ранде-
ву» в Юрмале. Юрмальский фе-
стиваль, устраиваемый  Лаймой 
Вайкуле, в прибалтийском му-
зыкальном календаре занял 
место «Новой волны», которая 
много лет проходила на Риж-
ском взморье, а после поли-
тических потрясений 2014 го-
да переехала в Сочи. С 20 по 
23 июля в Юрмале выступит 
не только цвет постсоветской 
эстрады, но и, к примеру, по-
бедитель Евровидения-2015 
Монс Сельмерлёв. Лайма 
Вайкуле рассказала Борису 
 Барабанову о том, как она се-
бя чувствует в роли продюсера 
и почему не записывает альбо-
мов и не снимает клипов.

— Ваш фестиваль в Юрмале все 
неизбежно сравнивают с «Новой 
волной».
— И зря. В «Новой волне» главное — 
конкурс молодых исполнителей, ко-
торый разбавляется выступлениями 
известных артистов. А у нас — встре-
ча зрителей с профессионалами. За 
исключением тех случаев, когда мне 
интересно кого-то показать. Напри-
мер, группа Dagamba — я очень хочу, 
чтобы о них узнали. Или же вот бу-
дет одна группа с Украины, Mountain 
Breeze, там ребятам от 17 до 20 лет. 
Но вообще, я не могу сказать, что хо-
рошо знаю молодые группы. Вот на 
Новый год я снималась в програм-
ме «Угадай мелодию» и не смогла уга-

дать песню группы «Ленинград». Я ее 
просто не знала. И я не представляю 
их участие в нашем фестивале, пони-
маете?
— Когда я упомянул «Новую вол-
ну», я имел в виду, что только 
здесь, в Юрмале, могут встретить-
ся звезды бывшей «большой стра-
ны». Вот у вас в программе этого 
года грузинская фракция — Кика-
бидзе, Брегвадзе, Меладзе. А вот 
балтийская…
— Да, они действительно спо-
ют втроем — Кикабидзе, Брегвад-
зе и Меладзе. Но мы не задумыва-
ли этот фестиваль изначально как 
что-то, что должно непременно выз-
вать ностальгию по СССР. Понима-
ете, я не смотрю новости — не хочу 
расстраиваться, не хочу в этом жить. 
Я про всякие кошмары сегодняшне-
го дня узнаю со слов других людей. 

Мои друзья из России останутся в мо-
ей жизни навсегда, несмотря ни на 
что. Я буду за них переживать, буду 
их любить. То же самое будет и с мо-
ими друзьями в Америке. Каждый 
год в моем фестивале участвует ба-
лет Freedom с Украины. Это талан-
тливые люди. На сцене у нас нет гра-
ниц, мы поем все вместе.
— Тогда логично был бы увидеть 
и ваших западных коллег, с кото-
рыми вы сотрудничали, напри-
мер, Дейва Грусина или Маркоса 
Валле.
— Мы вообще хотели бы выйти на 
западный рынок с нашим фестива-
лем. Но нам нужно время, чтобы рас-
качаться. Чтобы приглашать запад-
ных звезд, нужны большие деньги.
— Ну, у вас солидный список спон-
соров в этом году, вас поддержива-
ет латышский бизнес. Не знаю, мо-
жет ли «Новая волна» похвастаться 
такой спонсорской помощью.

— Конечно, может. Во всяком слу-
чае, я думаю, что может. Просто 
у нас есть материальная поддержка 
города Юрмалы, и предложение де-
лать фестиваль исходило именно от 
властей города.
— Вы чувствуете, что из певицы 
постепенно превращаетесь в про-
дюсера?
— Мне так говорят, да. Но я пока это-
го не чувствую. Я Овен по гороскопу, 
это значит, что я упрямая, вспыльчи-
вая, я не могу заставить себя насиль-
но встречаться с кем-то только пото-
му, что это мне выгодно. Я не умею 
просить деньги. Для этого есть лю-
ди, которые это умеют. Я занимаюсь 
только творческой частью. Вообще, 
я считаю, что музыку у нас погубило 
радио, причем еще в 1990-е. Кому-то 
объявляли, что он «неформат», а чьи-
то песни ставили за деньги.

— А разве сейчас не то же самое? 
Когда, например, шансов попасть 
в эфир больше у того, кто испол-
няет песни на стихи владельца ра-
диостанции.
— Я никогда в такой ситуации не 
была. Я ни разу за эфиры не плати-
ла, поэтому, наверное, особо и не 
крутили мои песни. «Не стоит про-
гибаться под изменчивый мир» — 
это «Машина времени», да? Это как 
раз про меня.
— Вот на днях Валерий Леонть-
ев выпустил новый альбом. Хотя 
мог бы уже и не делать этого, про-
сто исполнять свои хиты, приез-
жать в Юрмалу, в Сочи, выступать 
в «огоньках». А у него — альбом! 
Как вы к этой форме относитесь?
— Я из тех, кто считает: на фиг мне 
эти альбомы? Я и клипы не хочу 
снимать. И не хотела никогда. Про-
сто так случайно получалось. Рожда-
лись песни, иногда они соединя-
лись в альбомы, но делать это спе-
циально мне было неинтересно. 
Может быть, потому, что для меня 
шоу — не бизнес.
— В первый день фестиваля «Ран-
деву» у вас будет акцент на класси-
ческую, симфоническую музыку.
— В этом году с нами будет Кристине 
Ополайс. Это оперная вокалистка, 
благодаря которой люди в принци-
пе узнают, что в Латвии есть не толь-
ко баскетболисты, но и певцы.
— Как строится ваше сотрудниче-
ство с Хиблой Герзмавой?
— Знаете, однажды я пришла к Хи-
бле на презентацию клипа. Она пе-
ла арии, и я подумала, что мы по 
сравнению с ней граненые стаканы, 
а она — хрустальный бокал. Хибла 
может спеть все, что угодно, вклю-
чая джаз, поп. Когда я работала в ноч-
ном баре, я тоже пела буквально все, 
кроме советской эстрады,— я ее про-
сто не знала. Я думаю, скорее всего, 
у нас с Хиблой будет дуэт и в Юрма-
ле, и мы сможем удивить публику. 
Хотя, конечно, если говорить о на-
шем фестивале, то в программе все 
же будет сделан акцент на популяр-
ную музыку.

— Логично было бы пригласить на 
ваше «Рандеву» Раймонда Паулса.
— Летом это можно сделать, толь-
ко поехав к нему на дачу. Вот я при-
езжаю к нему и говорю: «Раймонд, 
когда приедете ко мне на фести-
валь?» А он отвечает: «Лайма, я луч-

ше буду сено косить у себя дома». 
Он не хочет никуда выезжать. Он 
на своем тракторе ездит по полю, 
и больше ему ничего не нужно. Мне 
неловко его уговаривать. Я вижу, 
как он счастлив, и я чувствую то же, 
что и он.

— Как много мы не знаем о люби-
мых артистах.
— Вы знаете ровно столько, сколько 
мы даем вам знать.

полная версия 
kommersant.ru/11994

КОНЦЕРТ ЭСТРАДА

«Я не смотрю новости — не хочу расстраиваться»
Лайма Вайкуле о фестивалях, продюсировании и ностальгии по СССР

«Музыку у нас погубило радио,  
причем еще в 1990-е.  
Кому-то объявляли, что он неформат, 
а чьи-то песни ставили за деньги»
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

В случае победы над «Оттавой»  
«Питсбург» станет соперником «Нэшвилла»  
по финальной серии Кубка Стэнли

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей

16Коммерсантъ   l   Среда 24 мая 2017 №90   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

ЛИГА ЕВРОПЫ

Последний шанс 
«Манчестер Юнайтед»
В случае победы над «Аяксом» он попадет в Лигу чемпионов

Сегодня в Стокгольме в финале Лиги 
Европы встретятся «Манчестер Юнай-
тед» и амстердамский «Аякс». В случае 
победы английского гранда он станет 
пятым клубом, выигрывавшим все три 
еврокубка, а также заработает путевку 
в Лигу чемпионов, куда не смог попасть 
по итогам национального первенства. 
Впрочем, сделать это будет не так уж 
просто.

а 61-летнюю историю европей-
ских клубных турниров — Лиги чемпио-
нов (до 1991 года — Кубок чемпионов), Ли-
ги Европы, считающейся преемницей Кубка 
UEFA, и Кубка обладателей кубков, послед-
ний финал которого состоялся в 1999 году,— 
лишь четыре команды смогли в разное вре-
мя выиграть все три почетных трофея. Это 
туринский «Ювентус», первым оформивший 
своеобразный хет-трик еще в 1985 году, ам-
стердамский «Аякс», мюнхенская «Бавария» 
и лондонский «Челси».

Если очень сильно захотеть, то к этим че-
тырем суперклубам можно добавить еще и 
«Барселону». При этом, однако, надо учиты-
вать, что вместо Кубка UEFA или Лиги Ев-
ропы ей удавалось побеждать лишь в Куб-
ке ярмарок, который проводился с 1955 по 
1971 год, являлся их предшественником, 
но официальным турниром UEFA признан 
не был.

Зато сегодня в компании самых «универ-
сальных» кубковых европейских грандов 
может произойти пополнение уже без вся-
ких но. Это случится, если «Манчестер Юнай-
тед» одолеет упоминавшийся выше «Аякс».

С точки зрения предыдущих достижений 
соперников матч, который пройдет в Сток-
гольме на 50-тысячном стадионе Friends 
Arena, будет едва ли не самым статусным 

финалом Лиги Европы за всю ее историю. 
Например, потому, что 20-кратный чемпион 
Англии встречается с 33-кратным чемпио-
ном Нидерландов. Правда, 14 лет назад «Бен-
фика», 27-кратный чемпион Португалии, 
победила «Селтик», 48-кратного чемпиона 
Шотландии. Однако по именам участников 
вывеска предстоящей встречи, безусловно, 
выглядит гораздо ярче.

При этом у «Манчестер Юнайтед» и «Аяк-
са» можно найти немало общего. Мало того 
что в основной форме двух клубов домини-
руют красные и белые цвета, так еще и их 
главные тренеры — соответственно 54-лет-
ний Жозе Моуринью и 53-летний Петер Бос 
— подписали трехлетние контракты при-
мерно год назад, причем голландец сделал 
это именно 24 мая. Ну и конечно, нельзя не 
отметить, что обе команды переживают, 

прямо скажем, не самые победоносные пе-
риоды своей биографии. «Аякс» вот уже три 
сезона не может выиграть ни одного тро-
фея. «Манчестер Юнайтед» же после завер-

шения в 2013 году эпохи Алекса Фергюсо-
на пока ограничился прошлогодним Куб-
ком Англии, а также Суперкубком и Кубком 
английской лиги, которые были завоеваны 

уже под руководством Жозе Моуринью. Бо-
лельщикам, этого, конечно же, мало.

Есть и еще один момент, о котором в по-
следние недели думают все, кому небезраз-

лична судьба «Манчестер Юнайтед», фини-
шировавшего в чемпионате Англии лишь 
шестым. Ведь победитель Лиги Европы, 
которая, кстати, достаточно престижна са-

ма по себе, еще и собственноручно выпи-
сывает себе путевку в групповой этап Лиги 
чемпионов. Пропуск этого турнира второй 
сезон подряд будет существенным ударом 
не только по имиджу «Манчестер Юнай-
тед», но и по его кассе. И дело тут не толь-
ко в доходах от телевидения и призовых от 
UEFA, которые у участников главного евро-
кубка могут составлять несколько десятков 
миллионов фунтов. Английский гранд сей-
час рискует потерять еще и £20 млн, кото-
рые в случае выступления в Лиге чемпи-
онов положены ему по контракту с произ-
водителем формы компанией Adidas.

Фаворитом предстоящего матча, разумеет-
ся, считается «Манчестер Юнайтед»: ставки на 
его победу в основное время матча принима-
ются с коэффициентом 1,83, на победу «Аяк-
са» — 4,60. МЮ располагает более звездным 

составом, стоимость которого, по данным 
Transfermarkt, составляет сейчас €469 млн, 
аналогичный показатель «Аякса» — €104 млн. 
При этом, однако, нельзя забывать, что в по-
следнее время Жозе Моуринью остался без 
повредившего колено Златана Ибрагимови-
ча, а также нескольких других травмирован-
ных игроков основного состава. Кроме того, 
свой последний матч в национальном чемпи-
онате подопечные Петера Боса провели не в 
минувший уикенд, а 14 мая. То есть непосред-
ственно к финалу «Аякс» готовился на целую 
неделю дольше. Правда, нельзя не отметить, 
что в матче заключительного тура чемпиона-
та Англии против «Кристал Пэлас» (МЮ выиг-
рал со счетом 2:0) манчестерцы играли полу-
резервным составом. Ведь главный матч сезо-
на у команды был впереди.

Евгений Федяков

Победа над «Аяксом» в финале  
Лиги Европы позволит «Манчес-
тер Юнайтед» (слева — главный 
тренер команды Жозе Моуринью) 
спасти сезон     ФОТО AFP

СКАНДАЛЫ

В ПСЖ пришли с обысками
Сотрудники Центрального бюро по 
борьбе с коррупцией и финансовы-
ми и налоговыми преступления-
ми Франции провели обыски в офи-
се парижского футбольного клуба 
ПСЖ и домах аргентинских игроков 
команды Анхеля Ди Марии и Хавье-
ра Пасторе. Клуб и футболисты подо-
зреваются в налоговых махинациях 
«с отягчающими обстоятельствами». 
В частности, как ранее сообщал пор-
тал Football Leaks, Анхель Ди Мария и 
Хавьер Пасторе ради ухода от налогов 
перечисляли средства, которые при-
читались им за пользование сторон-
ними компаниями их имиджевыми 
правами, в офшоры, никак при этом 
не декларируя эту часть доходов.

Что касается ПСЖ, то команда по-
дозревается в том, что учредила в Па-
наме компанию, через которую по-
лучала обратно часть зарплаты, вы-
плачиваемой Ди Марии и Пасторе. 
Таким образом, клуб в обход правил 
вернул себе часть средств, заплачен-
ных за игроков. Отметим, что Анхель 
Ди Мария перешел в ПСЖ в 2015 году, 
а Хавьер Пасторе выступает за фран-
цузскую команду с 2011 года.

Портал Football Leaks уже не пер-
вый раз публикует материалы, после 
которых у властей возникают вопро-
сы к футболистам. В частности, ранее 
издание сообщило о том, что форвард 
«Реала» Криштиану Роналду спрятал в 
офшоре на Британских Виргинских 
островах €150 млн. Кроме того, сооб-
щалось, что в офшорах доходы прята-
ли полузащитник «Манчестер Юнай-
тед», самый дорогой игрок мира Поль 
Погба и главный тренер манчестер-
цев Жозе Моуринью. AFP, ТАСС

КУБОК СТЭНЛИ

Кантри-клуб
«Нэшвилл» впервые вышел в финал play-off

Первым финалистом нынешне-
го розыгрыша Кубка Стэнли стал 
«Нэшвилл Предаторс». Коман-
да, которая не входила в шорт-
лист фаворитов play-off, сумела 
выбить в полуфинальной серии 
мощный «Анахайм Дакс» в ше-
сти матчах. В шестом «Нэшвилл» 
обыграл соперников на своей 
площадке со счетом 6:3.

ыход «Нэшвилла» в финал 
Кубка Стэнли — событие заметное. 
Про него принято говорить как про 
клуб молодой, но молодость, ко-
нечно, относительная. Существует 
«Нэшвилл» уже 19 лет, и за этот срок 
статуса, по сути, принципиально 
не менял: из аутсайдера он превра-
щался максимум в довольно креп-
кого, но, как ни крути, середнячка, 
для которого пройти в раунд play-
off — уже достижение, потолок воз-
можностей.

Перепрыгнул он его в том сезоне, 
который вроде бы идеальным шан-
сом для «Нэшвилла» не выглядел. 
Наоборот, когда в преддверии его 
клуб обменял свою главную звезду, 
своего столпа обороны Ши Уэбера 
в «Монреаль Канадиенс» на Пи Кей 
Саббена — тоже хорошего защит-
ника, но все-таки в неофициальных 
рейтингах Уэберу уступающего, экс-

перты рассуждали скорее о перезаг-
рузке «Предаторс», о начале строи-
тельства новой команды.

Итоги регулярного чемпионата 
тоже не наводили на мысли о проры-
ве. Клуб из города, ассоциирующего-
ся не с хоккеем, а с кантри, проник 
в play-off, однако проник с восьмого 

места в Западной конференции, оз-
начавшего, что сетка у него будет тя-
желой. Ничего хорошего она «Нэш-
виллу» не сулила, а он опроверг все 
прогнозы.

В стартовом раунде «Предаторс» 
наткнулся на «Чикаго Блэкхокс», в 
котором видели вполне вероятно-
го обладателя Кубка Стэнли. Исход 
серии был шокирующим: «Чикаго» 
проиграл ее всухую, в четырех мат-
чах. На следующей стадии «Нэш-
виллу» попался мощный «Сент-Луис 

Блюз». Противостояние «музыкаль-
ных» клубов продлилось подоль-
ше противостояния «Предаторс» и 
«Блэкхокс», но в целом нэшвиллское 
превосходство не вызывало сомне-
ний. «Сент-Луис» был повержен в ше-
сти встречах.

Наконец, в финале Западной 
конференции «Нэшвиллу» выпал 
«Анахайм», который котировался 
примерно так же высоко, как «Чи-
каго». И снова «Пердаторс» выжил 
— притом что в этой серии на не-
го свалились кадровые беды: он по-
терял одного за другим и ведуще-
го центрфорварда Райана Джохан-
сена, и капитана Майка Фишера — 
неплохого нападающего оборони-
тельного плана.

Шестой матч получился весе-
лым. В первом периоде «Нэшвилл» 
не так уж часто угрожал чужим воро-
там, но голкипер «Анахайма» Джо-
натан Бернье, заменивший травми-
рованного Джона Гибсона, пропу-
стил два не самых сложных броска. 
Во второй двадцатиминутке «Дакс» 
одну шайбу отыграл, а все самое 
интересное произошло в третьей. 
«Нэшвилл» в ней вернул себе запас 
в два гола, а затем в течение четы-
рех минут его растерял. Догнав ве-
зучих оппонентов, «Анахайм», как 
можно было предположить, полу-
чил психологическое преимущест-
во. Но те, кто так думал, сильно оши-

бались. «Нэшвилл» удар переварил, 
а вскоре Колтон Сиссонс вывел его 
вперед. Сиссонс — форвард вообще-
то неприметный, но в этом матче от-
метился хет-триком.

Ответа на него у «Анахайма» не 
нашлось. Еще два гола он пропу-
стил в пустые ворота, заменив вра-
таря шестым полевым игроком. Так 
«Нэшвилл» очутился в финале, ко-
торый для него первый в истории, 
а для его наставника Питера Лавио-
летта — третий: в решающих сери-
ях он участвовал в 2006 и 2010 годах 
с «Каролина Харрикейнс» и «Фила-
дельфия Флайерс». Лавиолетт, кста-
ти, всего четвертый тренер в НХЛ, 
кому доводилось забираться так да-
леко, по крайней мере с тремя раз-
ными командами, после Скотти Боу-
мена, Дика Ирвина и Майка Кинена.

Соперник «Нэшвилла» в борь-
бе за Кубок Стэнли мог определить-
ся уже вчера ночью по московскому 
времени. Перед шестым матчем фи-
нала Восточной конференции «Пит-
сбург Пингвинс», действующий вла-
делец приза, вел в серии с «Оттава Се-
наторс» со счетом 3:2.

Алексей Доспехов

Play-off чемпионата НХЛ
1/2 финала. Серия до четырех побед
«Нэшвилл»—«Анахайм» 6:3.

Счет в серии 4:2. «Нэшвилл» вышел в финал.
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Победитель Лиги Европы собственноручно  
выписывает себе путевку в групповой этап  
Лиги чемпионов. Пропуск этого турнира второй 
сезон подряд будет существенным ударом  
не только по имиджу «Манчестер Юнайтед»,  
но и по его кассе

B

«Нэшвилл»  
(в желтой форме)  
впервые в своей истории 
вышел в финал play-off 
чемпионата НХЛ     ФОТО AP
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